
Возрадуйтесь, о почтенные граждане РФ! 
Наш мудрый премьер-министр Медведев ока-
зался на 100% прав. Конца света 21 декабря 2012 
года не будет. Он откладывается аж до 2030 года 
и наступит только в отдельно взятых странах типа 
Бурунди, Пакистана и России. 

Кто стал автором предсказания? Нет, ни-
каких новых артефактов цивилизации майя не 
обнаружено. Зато «эстафетную палочку пред-
сказателей» от покойных вот уже многие столетия 
жрецов перехватил американский Национальный 
разведывательный совет — подразделение спец-
служб США, которое занимается долгосрочным 
прогнозированием.

Итак, чего же нам напрогнозировали жрецы-
предсказатели XXI века? Никакой державы-
гегемона в 2030 году не будет. Но экономика 
Китая будет гораздо круче, чем американская. 
Самый оптимистический сценарий для  2030 
года — это, по мнению американских экспертов, 
«зрелое политическое партнерство» между Пеки-
ном и Вашингтоном. Родиться такое партнерство 
может в ходе совместных по-
пыток двух стран предотвратить 
ядерную войну между Пакиста-
ном и Индией. 

Читайте 2-ю стр.
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КОНЕЦ СВЕТА  
ТОРЧИТ ИЗ АМЕРИКИ

БАНКИ НЕ БУДУТ ВОЗВРАЩАТЬ УКРАДЕННЫЕ С КАРТОЧЕК ДЕНЬГИ
Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Если забыть о таких зловещих по-
нятиях, как системный кризис, ВТО и пр., 
то можно решить, что наша страна вы-
полнила и перевыполнила Продоволь-
ственную программу, то, о чем мечтали 
большевики, — свершилось!

Об этом я подумал, когда в квартиру 
позвонили и в дверь внесли неподъемный 
мешок картошки нового урожая, кило-
граммов на шестьдесят.

Наша картошка, из Дмитрова, и фер-
мер тоже наш, славянской национально-
сти. Вырастил, убрал, привез да еще и в 
квартиру поднял.

Ну какие тут могут быть тревоги 
за продовольственную безопасность 
России?

Читайте 7-ю стр.

СЕМЕЙНАЯ БИТВА 
«ГЕНЕРАЛА ДИМЫ»

Новый громкий семейный скандал, в ко-
торый, возможно, придется вмешаться даже 
Президенту России, разгорается в Москве. 
Вчера в приемную Владимира Путина было 
направлено письмо с просьбой защитить инте-
ресы 3-летнего Платона Гендина. По решению 
суда отца ребенка, уважаемого человека, 
проректора Института экономики стран Ев-
рАзЭс, кавалера «Славы России», фактиче-
ски лишили возможности видеться с сыном. 
Человек, претендующий на право забрать на 
воспитание чужого ребенка при живом, вполне 
добропорядочном отце, — совсем непростой. 
Это — адвокат Дмитрий Якубовский, более 
известный как «генерал Дима».

Читайте 5-ю стр.

Отец отнятого ребенка 
ищет защиты  

от адвоката Якубовского 
у президента

Помните слова знаменитого почтальо-
на Печкина из любимого всеми советского 
мультфильма «Трое из Простоквашино»: 
«Я, может, только жить начинаю: на пенсию 
перехожу»? Вполне жизнеутверждающая 
фраза. Однако сегодня многие наши пен-
сионеры очень нуждаются в поддержке. И 
как же приятно, когда появляется лишний 
повод порадоваться за них! Банк «Запад-
ный», Председателем Правления которого 
является Валерий Кретов, предложил лю-
дям старшего поколения продукт, разрабо-
танный специально для них, — «Кредит для 
пенсионеров».

— Валерий, судя по всему, у ваше-
го банка скоро появится новая категория 
клиентов?

— Ну что вы! Мы уже давно и очень охотно 
работаем с пенсионерами! Причем каждого из 
них мы по-настоящему ценим — более ответ-
ственных и сознательных клиентов не найти! 
Так что для нас пенсионеры, без преувеличе-
ния, в приоритете. И неслучайно новый кредит 
был разработан именно для них и с учетом их 

пожеланий. Кстати, успешно выдаем его уже 
несколько месяцев. 

— В чем же его достоинства?
— Прежде всего, возраст. В отличие от 

многих других банков, где возраст заемщика 
ограничен 60—65 годами, наш «Кредит для пен-
сионеров» может получить любой заемщик в 
возрасте до 85 лет. 

— А как насчет страховки? Обычно банки 
заемщика страхуют…

 — Верно. Мы тоже предлагаем пенсионерам 
застраховать риски потери жизни и трудоспо-
собности на весь срок кредитования. Делать это 
необязательно. Но мы всегда стараемся людям 
объяснить, что страхование позволяет заемщику 
снизить риски наступления неблагоприятных 
событий как для себя, так и для своих близких, 
а кроме того, уменьшает размер процентной 
ставки по кредиту. 

— Валерий, а  на что обычно берут  «Кре-
дит для пенсионеров»?

— Кредит потребительский, и его исполь-
зуют для решения самых разных житейских во-
просов: кто-то покупает бытовую технику, кто-то 

радует подарками любимых внуков, кому-то 
деньги нужны на лечение или на ремонт дачного 
домика, а кто-то просто хочет помочь близким 
родственникам. Кстати, многие уже и о подарках 
к Новому году задумываются. 

— Последний вопрос: что нужно, чтобы 
получить кредит? 

— Нужно прийти в банк с паспортом гражда-
нина РФ и пенсионным удостоверением и уже на 
месте с нашей  помощью заполнить заявление-
анкету. Никакие поручители при этом не нужны. 
О своем решении банк сообщит заявителю в 
течение одного рабочего дня. Как видите, всё 
предельно просто. 

В заключение хочу сказать, что предла-
гая пенсионерам наш новый продукт, мы не 
только помогаем  им в решении насущных про-
блем. Мы даем им возможность почувствовать 
себя полноценными гражданами, которые 
могут воспользоваться всеми благами бан-
ковского обслуживания и уже сегодня реали-
зовать то, о чем кто-то из них мечтал многие 
годы. И поверьте, люди возвращаются к нам с 
благодарностью!

«КРЕДИТ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ»:
ТО, ЧТО ТАК ДОЛГО ЖДАЛИ

ОФИСЫ В МОСКВЕ И МО:
м. «Академическая», ул. Профсоюзная, д. 8, к. 1, тел.: (495) 620-94-40
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 5, к. 1, тел.: (495) 412-97-36
м. «Университет», Ленинский пр., д. 75/9, тел.: (499) 134-03-38
м. «Маяковская», Б. Садовая, д. 5, тел.: (495) 650-34-00
м. «Арбатская», ул. Новый Арбат, д. 17, тел.: (495) 691-67-27
г. Подольск, ул. Б. Серпуховская, д. 14, тел.: (4967) 587-123
г. Чехов, ул. Чехова, д. 1, тел.: (4967) 279-733
г. Люберцы, ул. Кирова, д. 1, тел.: (498) 720-12-04
г. Клин, Бородинский проезд, д. 31, стр. 4, тел.: (496 24) 3-51-42

8 (800) 100 5 999
www.zapad.ru

Капустян Николай Трофимович
Давно хотел отремонтировать дом. Дело за-
тратное, так что пришлось обратиться в банк. 
В «Западном» посоветовали «Кредит для пен-
сионеров».  Взял и не жалею.

Севостьян Елена Георгиевна
Оформила «Кредит для пенсионеров»  на покупку 
холодильника. Очень признательна сотрудникам 
«Западного» — внимательно выслушали, поняли 
мою проблему и быстро помогли.

Осмоловский Петр Васильевич
Пока супруга в отпуске, решил сделать ей сюр-
приз — купить новую кухню. Срочно понадоби-
лись деньги. В банке «Западный» просчитали 
вариант с «Кредитом для пенсионеров». Условия 
мне понравились. Теперь надеюсь, что жене 
понравится мой подарок.

ОАО Банк «Западный». Лицензия 
Банка России №2598. Реклама.

УНИКАЛЬНАЯ ПОДАРОЧНАЯ РАСПРОДАЖА
ЮВЕЛИРНЫХ ИЗДЕЛИЙ!!!
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С 12 ДЕКАБРЯ
НОВОГОДНЯЯ СКИДКА ДО 30%

www.vashlombard.ru

«Ваш ломбард»

Изделия с бриллиантами
в 2—3 раза дешевле, чем в магазине!

или по телефону : 8-495-744-03-50

выберите любой из 40 адресов на сайте

Покупайте у нас отличные вещи
по приятной цене!

Отдых в Бразилии — карнавал в феврале • Студенческие каникулы (коттеджи) • Лечебные туры для пенсионеров
Автобусом в Европу • Санатории Беларуси • Отдых в Турции зимой — SPA-отели высокого уровня
ГОРНЫЕ ЛЫЖИ Болгария, Турция, Домбай, Приэльбрусье, а для тех, кто не хочет ехать далеко, — выходные в ПОДМОСКОВЬЕ.

РЕКЛАМА

МАГАЗИН ПУТЕШЕСТВИЙ 
«ЛАНВИ ТРЕВЕЛ» ПРЕДЛАГАЕТ: 

ТЕЛЕФОН:
8 (495) 228 04 68

НЕ НА ТЕХ НАЕХАЛИБурная критика проектов 
новых подмосковных дорог со 
стороны экологов и местных жи-
телей, чьи дома попадают под 
снос, — печальная традиция по-
следних лет. Логику дорожного 
проектирования народ в силах 
объяснить только злым умыслом 
или коррупционным сговором. А 
иначе зачем вести ЦКАД по дач-
ным участкам и лесопарковому 
поясу Москвы? Зачем рубить Ца-
говский лес под федеральную 
трассу ночью, перекрыв подъ-
езды полицейскими кордонами? 
От скандала к скандалу аргумен-
ты государства не менялись: без 
конфликтов ничего не построить. 
Однако трасса — «Южный обход г. 
Подольска» — неожиданно «нае-
хала» на инженеров и автодорож-
ников. Конфликт вылился в оже-
сточенный судебный процесс, 
где стало ясно, что злой умысел 
или коррупционный сговор при 
проектировании действительно 
могли иметь место.

Читайте 5-ю стр.

Станислав 
БЕЛКОВСКИЙ, 

политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПУТИН ОСВОБОДИЛ 
ХОДОРКОВСКОГО

Читайте 3-ю стр.

СТУКАЧ ПОНЕВОЛЕ
В деле Павла Костомарова, в прошлую пятницу под-

вергшегося обыску в своей квартире, а в понедельник вы-
званного на допрос в СК в качестве свидетеля по уголовному 
делу о беспорядках 6 мая, есть кое-что, делающее его 
по-настоящему уникальным. Это его профессия. Косто-
маров — режиссер и оператор (в роли последнего — еще и 
лауреат «Серебряного льва» Берлинского кинофестиваля), 
а главное — один из авторов документального проекта 
«Срок» о протестном движении в России. Документалист 
уже сейчас заявил, что следственные действия нанесли 
«серьезный урон» его работе, а оставленный за ним статус 
свидетеля и вовсе рискует поставить под угрозу дальней-
шую судьбу «Срока». Это значит, что на карте в данный 
момент стоит не только конкретная личность, но и одна 
из ключевых ценностей демократического общества — 
свобода слова. Точнее то, что от нее осталось.

Читайте 3-ю стр.

Как Следственный комитет взял 
Павла Костомарова  

в заложники

Подмосковные жители через суд 
отменили строительство трассы 
«Южный обход г. Подольска», 

спроектированной по их домам

ОВОЩЕХОРОНИЛИЩЕ

Часть урожая 
подмосковной 

картошки и 
овощей осталась 

лежать под 
снегом:  

в торговые сети 
фермеров  

не пускают
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ГАЛИНА 
ВИШНЕВСКАЯ 
Знаменитая 
оперная певица, 
вдова Мстислава 
Ростроповича 
скончалась на 87-м 
году жизни
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Автомобиль преступни-
ков, совершивших гром-
кое разбойное нападение 
в понедельник вечером в 
центре Москвы, был найден 
сожженным вчера в районе 
станции метро «Аэропорт». 
Вторая машина, на которой 
скрылись злоумышленни-
ки, в розыске. 

Напомним: в понедельник 
в 18.35 на Звенигородском 
шоссе неизвестные в меди-
цинских масках расстреля-
ли автомобиль с бизнесме-
нами и похитили из салона 
20 миллионов рублей. В тот 
роковой день генеральный 
директор фирмы ООО «Ло-
гистик Про» 46-летний Олег 
Земченков вместе со сво-
им партнером 43-летним 
Дмитрием Розмаховым 
возвращался из банка с 
деньгами, которые только 
что были взяты в кредит. 
Сам договор был заклю-
чен за четыре дня до про-
исшествия. По-видимому, 
о дате, когда бизнесмены 
приедут за деньгами, узна-
ли злоумышленники. 

Коммерсанты ехали по 
Звенигородскому шоссе 
на микроавтобусе «Хендэ 
Гранд Старекс», который 
принадлежал Розмахову, 
сумка с деньгами лежала 
на заднем сиденье. Когда 
автомобиль бизнесменов 
пересекал улицу Сергея 
Макеева, ему наперерез 
бросились два автомобиля, 
черный «Порше Кайен» и ав-
томобиль «Ауди А8», из ко-
торых выскочили грабите-
ли в медицинских масках. 
Коммерсанты сразу уда-
рили по газам и помчались 

дальше, протара-
нив одну из машин 
нападавших. Но на 
следующем свето-
форе была пробка, 
автобус настигли. 
Водитель вновь 
попытался прота-
ранить нападав-
ших, но девятиместный 
микроавтобус в итоге раз-
вернуло, и он врезался в 
«Опель». Тут же автомобили 
грабителей заблокировали 
своих жертв.   Из «Ауди» и 
«Порша», по словам оче-
видцев выскочили люди в 
масках (по одним данным, 
нападавших было пять, по 
другим — семь человек). 
Злоумышленники разбили 
молотками стекла микро-
автобуса, а затем открыли 
огонь из автомата по пасса-
жирам, после чего схвати-
ли с заднего сиденья сумку 
с деньгами и скрылись. 

— На месте проис-
шествия были найдены 
гильзы, — рассказал «МК» 
источник, близкий к след-
ствию, — по предваритель-
ным данным, стреляли из 
автомата «Кедр». От полу-
ченного пулевого ранения 
в грудь сидевший за рулем 

Дмитрий Розмахов 
скончался на месте, 
Земченков с двумя 
ранениями был го-
спитализирован в 
Боткинскую боль-
ницу.

Погибший Дми-
трий Розмахов, по 

словам соседей, закончил 
военное училище. Он был 
дважды женат, от обоих 
браков у него остались 
маленькие дети, которых 
мужчина воспитывал и со-
держал. 

Выяснилось, что на ма-
шине «Порше Кайен», на 
которой скрылись злоу-
мышленники, был чужой 
госномер, его за день до 
нападения бандиты скру-
тили с чужого «Шевроле 
Авео», вторую машину — 
«Ауди А8» — спустя сутки 
сыщики нашли в одном 
из дворов недалеко от 
метро «Аэропорт». Сразу 
после ограбления налет-
чики выехали на Третье 
транспортное кольцо, вы-
скочили на Ленинградский 
проспект, затем загнали 
машину во дворы и там ее 
сожгли, чтобы не оставлять 
следов. 

КОММЕРСАНТ ТАРАНИЛ УБИЙЦ  
ДО ПОСЛЕДНЕГО ВЗДОХА

УЗНИК СИЗО ПРЕДПОЧЕЛ 
ОТДАТЬ ЖИЗНЬ, НО НЕ РУКУ
При загадочных обстоя-

тельствах погиб в московском 
СИЗО-4 19-летний гражданин 
Узбекистана Абдусамат Фаз-
летдинов. Правозащитники 
подозревают, что к его смер-
ти причастны сотрудники 
узбекских спецслужб. 

Как стало известно «МК», 
15 ноября в московском аэро-
порту «Внуково» при прохож-
дении паспортного контроля 
были задержаны пять граждан 
Узбекистана в возрасте от 19 
до 33 лет, которых на родине 
объявили в международный 
розыск. При этом задер-
жанные собирались лететь к 
себе на родину в Наманган. 
По версии правоохранитель-
ных органов Узбекистана, 
все пятеро вносили деньги 
на счет фонда «Байтулмол», 
который предназначен для 
финансирования деятель-
ности экстремистской орга-
низации «Хизб ут-Тахрир». 
По словам адвоката органи-
зации «Гражданское содей-
ствие» Розы Магомедовой, 
7 декабря  трое сотрудников 
правоохранительных органов 
Республики Узбекистан по-
сетили СИЗО, где провели 
допрос задержанных. По сло-
вам самих молодых людей, 
от них требовали дать при-
знательные показания в том, 
что они являются членами 
фонда и террористической 
организации. Задержанным 
пригрозили, что после экс-
традиции их на родине ждут 
пытки, если они не сознают-
ся. Для эффекта устрашения 
правоохранители продемон-
стрировали подозреваемым 

фотографии соседей и род-
ственников, которых задер-
жали в родном Намангане, на 
их лицах были видны следы 
жестоких избиений и поре-
зов. Одному из задержанных, 
по словам адвокатов, после 
того как он обещал написать 
жалобу, посоветовали насла-
диться мгновением, пока есть 
руки и можно писать, потому 
что в Узбекистане рук у него 
не останется. 

 19-летний Абдусамат Фаз-
летдинов, со слов земляков, 
испугался больше других, 
замкнулся в себе, пережи-
вал, перестал есть, а в итоге 
покончил жизнь самоубий-
ством.

— 9 декабря в 14.50 во вре-
мя раздачи пищи младший 
инспектор СИЗО  обнаружил 
Абдусамата Фазлетдинова 
повешенным на простыне 
на оконной решетке, — рас-
сказали «МК» в пресс-службе 
ФСИН, — двое сокамерников 
Фазлетдинова в это время 
находились на прогулке, тре-
тьего инспектор обнаружил 
спящим. Немедленно была 
вызвана резервная группа с 
врачом, но спасти жизнь Фаз-
летдинову не удалось.

Погибший со своими зем-
ляками сидел на одном эта-
же, но в разных камерах, и с 
момента допроса общаться 
с ними не мог. На родине у 
погибшего остались мать и 
сестра, несколько лет назад 
семья Фазлетдиновых поте-
ряла отца, нищета вынудила 
Абдусамата вместе с земля-
ками отправиться в Калинин-
град на заработки.

ПОД «ВАЛЬС-БОСТОН» БОЛЬШЕ НЕ ЗАКУСИШЬ
Известный бард Алек-

сандр Розенбаум с помо-
щью Арбитражного суда 
Москвы добился запрета 
на использование своего 
бренда «Вальс-бостон», 
под которым выпускалась 
водка. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе суда, Ро-
зенбаум 10 лет назад за-
ключил договор с крупным 
производителем водки, 
который платил ему за 
использование бренда 
«Вальс-бостон». Однако 
вскоре компания обан-
кротилась и передала свои 

права другой фирме «Кэн-
нон Инвестментс Лими-
тэд». Но с 2008 года день-
ги перестали поступать на 
счет музыканта, и он через 
арбитраж потребовал до-
срочно прекратить право-
вую охрану бренда и ли-
шить коммерсантов права 
на товарный знак в связи с 
его неиспользованием. 

В итоге на днях суд по-
шел навстречу барду и за-
претил компании прода-
вать водку под названием 
«Вальс-бостон».

Кс та т и, Ро з е н бау м 
в одном из интервью 

высказал намерение на-
чать собственный выпуск 
водки и пива, он даже по-
дал в Роспатент заявку на 
регистрацию товарного 
знака на свое имя.
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Александр Ро-
з е н б а у м н е 
только талант-
ливый музы-
кант, депутат 

Госдумы от «Единой Рос-
сии», но и успешный ком-
мерсант. Композитор яв-
ляется совладельцем 
успешной сети пивных ре-
сторанов «Толстый фраер» 
в Северной столице.

ФЕМИДА ОСТАВИЛА 
НЕИЗМЕННЫМ ЧИСЛО 

НАСЛЕДНИКОВ ЗЫКИНОЙ
Неудачу потерпела дво-

юродная сестра леген-
дарной певицы Людмилы 
Зыкиной, пытавшаяся от-
судить часть наследства 
у племянников знамени-
тости. На днях Таганский 
суд поставил точку в скан-
дальном деле.  

Напомним, что после 
смерти звезды в июле 
2009 года было обна-
родовано ее завещание 
— практически всю соб-
ственность разделили 
между собой ее самые 
близкие родственни-
ки: дети сводного брата 
Александра — Сергей, 
Екатерина и Георгий Зы-
кины. 68-летняя кузина 
артистки Вера Васильева 
осталась недовольна та-
ким положением вещей и 
весной этого года подала 
иск, в котором заявила 

свои права на долю в за-
вещанном имуществе. 
Притом что дама явля-
ется наследницей лишь 
третьей очереди, она 
потребовала включить 
ее в наследство в каче-
стве нетрудоспособного 
наследника и признать 
за ней право на одну чет-
вертую долю. Василье-
ва сослалась на то, что с 
2006 по 2009 год она на-
ходилась на иждивении 
знаменитой сестры и та 
оплачивала все ее расхо-
ды, в том числе и лечение, 
а теперь у нее нет средств 
к существованию. 

В итоге, как сообщили 
«МК» в пресс-службе суда, 
Вере Васильевой было от-
казано в удовлетворении 
исковых требований. Од-
нако истица может обжа-
ловать решение. 

Олег 
Земченков.

Место 
происшествия.
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Жители, чьи дома 
могли попасть 
под снос.



Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ШОЙГУ СТАЛ ГЛАВНЫМ СРЕДИ 
МИНИСТРОВ ОБОРОНЫ СНГ
Совет министров обороны (СМО) стран 
СНГ на заседании во вторник в Москве 
избрал своим председателем министра 
обороны России Сергея Шойгу. По тра-
диции СМО СНГ возглавляет министр обо-
роны РФ. После заседания, на котором было 
рассмотрено более 25 вопросов военного 
сотрудничества, Сергей Шойгу сообщил 
журналистам, что на развитие Объединен-
ной системы противовоздушной обороны 
стран СНГ будет выделено в 2013 году более 
полумиллиарда рублей. Кроме того, главы 
военных ведомств стран СНГ распоряди-
лись о подготовке к празднованию 70-летия 
победы в Великой Отечественной войне. В 
частности, по словам Шойгу, в ближайшее 
время специалисты приступят к разработке 
положения и эскиза ордена и медали, кото-
рыми будут награждаться граждане стран 
СНГ, участвовавшие в ВОВ.

РОССИЙСКИЕ ЧЕТВЕРОКЛАССНИКИ 
— ВТОРЫЕ В МИРЕ
Оглашенные накануне итоги междуна-
родных исследований PIRLS и TIMSS за 
2011 год свидетельствуют, что по каче-
ству знаний наши школьники входят в 
топ-десятку, а то и в топ-пятерку мировых 
лидеров. Российские четвероклассники под-
твердили свой статус лидеров в области чтения 
и понимания текстов (PIRLS) и заняли 2-е место 
в мире, пропустив вперед только Гонконг. Ре-
зультаты TIMSS (математическая и естествен-
нонаучная подготовка школьников) скромнее, 
но также впечатляют. По математике у наших 
четвероклассников 10-е, а у восьмиклассников 
6-е место в мире, а по естествознанию соот-
ветственно 5-е и 7-е места. Самый же важный 
результат, по словам главы Минобрнауки Дми-
трия Ливанова, заключается «в положительной 
динамике, которую показали ребята 4-х и 8-х 
классов за несколько лет исследований».

ЗА «СПИСОК МАГНИТСКОГО» 
ОТОМСТЯТ «ЗАКОНОМ ДИМЫ 
ЯКОВЛЕВА»
«Единая Россия» предложила назвать 
«анти-Магнитский» закон именем погиб-
шего в США усыновленного российского 
ребенка. Думский Комитет по конституци-
онному законодательству во вторник обсудил 
внесенный накануне законопроект, содержа-
щий санкции против граждан США, виновных 
в нарушении прав россиян, и рекомендовал 
палате принять его в первом чтении 14 дека-
бря. А в зале заседаний, выступая от имени 
фракции, первый замглавы Комитета по меж-
дународным делам Вячеслав Никонов («ЕР») 
предложил назвать этот документ «именем 
Димы Яковлева, двухлетнего малыша, кото-
рый был заживо спален в штате Вирджиния» 
(отец, забывший ребенка в запертой машине, 
позднее был оправдан судом). «В память о 
российских детях, погибших от рук американ-
ских усыновителей», — сказал г-н Никонов.  

ВЫЕЗЖАТЬ НА ВСТРЕЧКУ БУДЕТ 
ВЫГОДНО ПОД ПРИЦЕЛОМ КАМЕРЫ
С 1 января 2013 года за повторный выезд 
на встречную полосу или трамвайные пути 
встречного направления будут лишать прав 
на год. Госдума приняла законопроект, который 
вносит изменения в несколько статей Кодекса 
об административных правонарушениях, караю-
щих за нарушение ПДД. За выезд на встречные 
трамвайные пути при объезде препятствия 
будут штрафовать на 1–1,5 тысячи рублей, как 
за выезд на встречку при объезде препятствия. 
Если препятствия не было, но выезд на встречку 
или трамвайные пути имел место, альтернати-
вой лишению прав на 4–6 месяцев может стать 
штраф в 5 тысяч рублей, а при совершении по-
вторного нарушения такого рода вводится новое 
наказание: лишение прав на 1 год. Тем, чье 
нарушение зафиксировала видеокамера, можно 
сказать, повезет: они отделаются штрафом в 5 
тысяч рублей. Точно такой же подход будет при-
меняться при определении наказания за езду по 
встречной полосе на дороге с односторонним 
движением: на первый раз можно отделаться 
лишением прав на 4–6 месяцев или штрафом в 
5 тысяч рублей, а повторное нарушение грозит 
лишением прав на целый год.

ЛОББИСТЫ 
ПУТИНА НЕ БОЯТСЯ
Рассмотрение Госдумой 
поправок в Гражданский 
кодекс вновь отложено

Поводом к заметке обычно является 
то, что событие состоялось. Сегодня 
наоборот: 11 декабря в Госдуме не со-
стоялось второе чтение новой редакции 
Гражданского кодекса (ГК) РФ. Это 
скандал: рассмотрение законопроек-
та было сорвано в последний момент, 
причем так происходит уже третий раз 
(о предыдущих задержках «МК» писал). 
Для граждан сегодняшнее «несобы-
тие» означает, что с 1 марта будущего 
года, как это было обещано, банки не 
станут возвращать украденные с карт 
деньги. Для экономики в целом послед-
ствия еще печальней. Судьба полезных 
новаций в ГК повисла на волоске. Их 
противники настолько сильны, что даже 
президента не боятся.

Суть важнейших для отечественной эконо-
мики и жизни граждан новаций в ГК была изложе-
на в заметке «МК» «Защищенная собственность 
и беззащитные люди» от 1 мая. А о трудной судь-
бе законопроекта см. заметку «Банки не хотят 
платить за украденные с карт деньги» в «МК» от 
18 октября. Документ тормозят, несмотря даже 
на то, что Владимир Путин назвал ГК «консти-
туцией экономики» и чуть ли не в открытую, на 
грани политического фола, публично советовал 
ускоренно принять законопроект.

Он был внесен 2 апреля еще президен-
том Медведевым. Первое чтение прошло еще 
27 апреля. Второе было намечено на 27 сентября, 

потом перенесено на 26 октября, потом на 
11 декабря. И вот сегодня — на конец января. 
Эдак между первым и вторым чтениями может 
и год пройти, что станет одним из рекордов 
Госдумы.

Причин две: документ слишком сложен. 
Объем в 800 страниц уже впечатляет. Это плод 
российской юридической и экономической мыс-
ли за десяток лет. Поправок было не избежать, о 
чем говорили и разработчики законопроекта.

Но не до такой же степени затягивания! 
Главная причина: против документа играют лоб-
бисты столь мощные, что даже Путина не боятся. 
Например, банковская система. Банкам очень не 
нравится, что, согласно новой редакции ГК, они 
должны компенсировать клиенту украденные с 
его карты деньги и лишь потом проводить рас-
следование. Сейчас порядок обратный: обворо-
ванный клиент должен доказывать, что деньги 
действительно украдены. Как правило, принести 
в банк чистосердечное признание вора не удает-
ся. В результате банки не компенсируют клиентам 
почти ничего, а мошенники-кардеры процветают. 
Предполагалось, что этот абсурдный порядок 
изменится с 1 марта, после вступления в силу 
новой редакции ГК. Теперь — непонятно когда. 
Как говаривал в таких случаях кот Матроскин: 
«Жилище индейцев — фиг вам».

Другой момент — касающийся уже не фи-
зических, а юридических лиц. Законодательство 
многих стран, в том числе Великобритании и 
США, отдает приоритет в рассмотрении споров 
национальным юридическим службам. Принцип 
простой: извлекаешь прибыль в стране, дела-
ешь тут бизнес — изволь судиться в местном 
суде и с местными адвокатами. В России в но-
вой редакции ГК хотели сделать то же самое. 
Но отечественные компании предпочитают не 
только прибыль хранить в офшорах, но и пользо-
ваться юридической системой Великобритании 
и судиться в Лондоне. Одно лишь изменение 
этой практики повлекло бы многочисленные и 
позитивные для российской экономики послед-
ствия. Но законопроект в третий раз отложен. 
«МК» продолжит следить за ситуацией.

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

ЗАКОН

МЧС ОСНАСТИТ ДОРОГИ 
СИСТЕМОЙ «УМНАЯ ТРАССА»
На загруженных федеральных автодо-
рогах МЧС России планирует создать 
систему «Умная трасса» в течение года. 
Об этом сообщил во вторник министр по ЧС 
Владимир Пучков. «Система будет включать 
все новейшие разработки, в том числе кос-
мический мониторинг, ГЛОНАСС, а также 
транспортные коммуникации», — сказал он 
на заседании Общественного совета при 
МЧС. Система «Умная трасса» позволит из-
бежать больших проблем как при чрезвы-
чайных ситуациях, так и при загруженности 
трасс.

ЛЕНТЫ НА ТВЕРСКОЙ ОСТАНУТСЯ 
КАК МИНИМУМ ДО ВЕСНЫ

Защищать тротуары от машин на Тверской 
улице приходится с помощью красно-белых 
сигнальных лент. «Это мера психологического 
воздействия», — подчеркивают в горадмини-
страции. Специальная разметка на водителей, 
привыкших парковаться где попало не действу-
ет. Между тем уличная парковка станет платной в 
границах всего Садового кольца уже в 2013 году 
(ранее предполагалось, что не раньше 2014-го). 
С 1 мая на платный режим планируется пере-
вести улицы и переулки внутри Бульварного 
кольца, на которых будет создано 5,5 тыс. парко-
вочных мест. Кварталы внутри Садового кольца 
станут платными для водителей по мере на-
несения разметки и установки паркоматов. Цена 
останется прежней — 50 руб. в час. Резиденты 
ЦАО с 2013 года смогут приобрести годовой або-
немент стоимостью 3 тыс. руб., разрешающий 
бесплатно парковаться в границах района про-
живания 7 дней в неделю 24 часа в сутки.

Китайский фермер соорудил семь 
огромных шаров, состоящих из 
стекловолокна, для того чтобы 
спасти людей от наводнения, 
землетрясения, цунами и кон-
ца света. Огромная сфера, ко-
торую уже прозвали «Ноевым 
ковчегом», рассчитана на 14 че-
ловек и оснащена ремнями без-
опасности. Шар может не только 
плавать по воде, но и позволяет 
пассажирам оставаться в вер-
тикальном положении во вре-
мя бурного течения. По словам 
фермера, в шаре могут жить три 
семьи в течение 10 месяцев.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ОТНОШЕНИЯ СУДА И 
ЖУРНАЛИСТОВ ВНЕСУТ ЯСНОСТЬ
Постановление «Об открытости су-
допроизводства и доступе к инфор-
мации о деятельности судов» будет 
принято в окончательной редакции на 
пленуме Верховного суда России уже 
13 декабря. Документ четко разъяснит 
судьям, как должны себя вести с журнали-
стами представители пресс-служб храмов 
Фемиды, какую и в какой срок представлять 
им информацию, на каких основаниях судьи 
могут объявлять процессы закрытыми. В 
постановлении особое внимание уделяется 
необходимости доступа в зал слушаний 
людей с ограниченными возможностями — 
помещение должно быть расположено н а 
1-м этаже суда или рядом с лифтом. Также 
разъясняется присутствие в суде несовер-
шеннолетних, не являющихся участниками 
процесса, поскольку Конвенция о правах 
ребенка 1989 года не разрешает подвергать 
детей такому стрессу, как нахождение на 
разбирательстве. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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К 2030 году в мире должно вырасти влия-
ние и таких стран, как Нигерия, Южная Африка, 
Турция, Бразилия, Индонезия и Колумбия. А вот 
старушка Европа, Россия и Япония будут мед-
ленно погружаться в упадок. Хуже, чем этим 
бывшим претендентам на мировое господ-
ство, придется лишь отдельным государствам 
Африки. 

Во время официальной презентации этого 
талмуда на 166 страницах с амбициозным на-
званием «Глобальные тенденции-2030: аль-
тернативные миры» его главный автор Мэттью 
Бэрроуз с обидой пожаловался: мол, эксперты 
в Китае во время предварительного ознаком-
ления с текстом доклада приняли его на ура, 
а эксперты в России — почему-то нет. 

Хочу уподобиться этим анонимным россий-
ским экспертам и еще раз обидеть неизвестного 
мне, но, несомненно, почтенного г-на Бэрроуза. 
Не очень-то я верю в долгосрочное прогнози-
рование. Вернее, верю, конечно, но лишь чуть 
больше, чем в предсказания жрецов майя. 

С моей точки зрения, всю дискуссию 
на тему долгосрочных прогнозов открыл и за-
крыл великий британец Уинстон Черчилль: 
«Политик должен уметь предсказать, что про-
изойдет завтра, через неделю, через месяц 
и через год. А потом объяснить, почему этого 
не произошло».

И прогнозы американских спецслужб 
являются блестящим доказательством этого 
тезиса Черчилля. В 1979 году в Иране рухнул 
режим шаха Мохаммеда Пехлеви. Иран во вре-
мена шаха был основным союзником Америки 
на Ближнем Востоке. И количество сотрудников 
ЦРУ в стране исчислялось сотнями и тысячами. 
Даже послом США в Тегеране долго был экс-
директор ЦРУ Ричард Хелмс. 

Однако крушение шахского режима все 
равно застало Вашингтон врасплох. Стали раз-
бираться почему. Сначала думали: «полевые 
сотрудники» работали плохо, не поставляли 
наверх достоверную информацию. Но конеч-
ный вывод оказался совсем иным: дело не в 
отсутствии информации. Дело — в отсутствии 
воображения. Никто просто не решался пред-
ставить, что казавшийся таким незыблемым 
режим шаха вдруг возьмет и рухнет. 

Подозреваю поэтому, что в 2030 году мир 
окажется совсем иным, чем в докладе «Аль-
тернативные миры». Действительность всегда 
более странна и удивительна, чем даже самая 

талантливая выдумка. Занимаясь предсказа-
ниями, все факторы учесть невозможно. 

А теперь настало время сказать несколько 
слов в защиту г-на Бэрроуза. Как заявил сам 
этот джентльмен на пресс-конференции, он 
и не претендует на истину в последней ин-
станции. С его точки зрения, «Альтернативные 
миры» — это скорее затравка для дальнейших 
дискуссий. 

И если смотреть на ситуацию в этом ра-
курсе, то доклад может оказаться очень даже 
интересным. В последнее время российское 
общество — или, вернее, значительная часть 
политически активных граждан — страдает 
от особой формы массового мазохизма. 

Нас очень долго заставляли петь: «Мы 
другой такой страны не знаем, где так вольно 
дышит человек». И сейчас это выливается в то, 
что для многих жителей РФ нет более приятного 
занятия, чем посыпание головы пеплом: мол, 
все пропало! Страна идет ко дну! Надо поскорее 
пойти и утопиться! 

Так вот, топиться не надо! Надо научиться 
размышлять о проблемах страны без истерик 
и впадания в крайности. Не уверен, что авторы 
«Альтернативных миров» сумели избежать край-
ностей. Но по крайней мере они не кричат «все 
пропало!», а стараются логически мотивировать 
свои выводы.

Вот, например, одна из логических линий 
их аргументации о причинах крайне вероятного 
упадка российской экономики: к 2030 году США 
обязательно избавятся от импорта энергоно-
сителей и, наоборот, станут их экспортировать. 
И вообще: из-за новых технологий добычи по-
лезных ископаемых мировой рынок энергоно-
сителей перестанет быть «рынком продавцов», 
как сейчас, а станет «рынком покупателей», как 
это было до великого нефтяного шока начала 
1970-х годов.

Насколько реалистичен этот прогноз? Идет 
ли речь о страшилке с целью запугать «продав-
цов»? Или действительно в мире происходят 
опасные для нынешней модели российской эко-
номики изменения? В поисках ответа на такие 
вопросы нам не стоит опираться только на ис-
следования умных людей из Вашингтона. 

Долгосрочное прогнозирование, основан-
ное на принципе «конца света не будет, будет 
Новый год» — это, однозначно, забойно. Но до-
вольно опрометчиво. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЛИТИКА

СКАНДАЛ

ЗЛОБА ДНЯ ЖКХ

РЕЛИГИЯСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   12 декабря 2012 года

2 Во время встречи со своими доверенны-
ми лицами президент Путин высказался 
в защиту Мавзолея и нахождения в нем 
трупа Ленина: «Может быть, коллеги, 
которые придерживаются левых взгля-
дов, будут ругаться и будут спорить 
со мной, но ведь даже коммунистиче-
ская идеология — основные постулаты 
были взяты из традиционных мировых 
религий, кодекс строителей коммуниз-
ма — это все, что в Библии, посмотрите: 
не убей, не укради, не пожелай жены 
ближнего своего, это все там пропи-
сано… Говорят, что не соответствует 
традиции… поезжайте в лавру, на Афон, 
там мощи святых людей, и в этом смыс-
ле коммунисты традицию перехватили, 
сделали это грамотно, сделали это 
в соответствии с потребностями своего 
времени». 

«МК» обратился за комментарием к извест-
ному миссионеру РПЦ, профессору Московской 
духовной академии протодиакону Андрею Курае-
ву. Вот что он сказал: «Существует тысячелетняя 
православная традиция, когда праведник, почи-
тавшийся при жизни, умирает. Прежде всего его 
останки предают земле. И только в том случае, 
если на месте его погребения или по его мо-
литвам совершаются чудеса, собор епископов 
и духовенства рассматривает его жизнь и чудеса, 
произошедшие после его кончины. Если они 
приходят к мнению, что чудеса подлинные и не 
вызывают сомнений, его останки извлекаются 
из земли. Их бережно вынимают и даже не про-
тирают спиртом. Более того, чаще всего они 
не издают никаких запахов, связанных с тлением. 
Останки иных святых благоухают и даже источают 
благовония. Их облекают в священные одежды 
и выставляют для поклонения. То есть импульс 
для почитания исходит от народа. Никто никому 
не навязывает поклонения останкам святого.

Культ Ленина прежде всего был навязан 
русскому народу партией большевиков. Сразу 
после смерти его прах не был предан земле. Зато 
был создан специальный институт, который про-
делал ряд манипуляций для того, чтобы сохранить 
труп вождя. Что значит «коммунисты традицию 
перехватили, сделали это грамотно»? Грамотно 
забальзамировали? Вряд ли с этим можно со-
гласиться. Ведь сатана — это обезьяна Бога. 
Коммунисты собезьянничали, а не перехватили 
традицию. Институт, который занимается только 
тем, что следит за состоянием трупа Ленина, 
существует и сегодня. Кстати, финансируется 
из федерального бюджета, пожирая немалые 
суммы. К православию эта «традиция» не имеет 
никакого отношения.

Полагаю, что президент страдает диспепси-
ей — по-русски утратой вкуса. Как можно равнять 
мощи наших святых с трупом человека, над со-
хранением которого скоро уже столетие трудится 
коллектив врачей-профессионалов?»

Записал Сергей БЫЧКОВ.

Андрей КУРАЕВ: «Сатана — это 
обезьяна Бога. Коммунисты 
собезьянничали, а не 
перехватили традицию»

ПУТИН

Михаил Прохоров вышел из руководства 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей. Для этого он на-
писал письменное заявление, а устно 
пояснил, что не может представлять 
бизнес-сообщество в РСПП потому, 
что решил избавиться от всех бизнесов 
и впредь заниматься только политикой. 

О желании покончить с бизнесом Прохоров 
впервые заявил полтора года назад, на встрече 
с журналистами «МК». Он это объяснил тем, что 
заниматься предпринимательством в совре-
менной экономической ситуации невыгодно, 
проще перевести акции в деньги и хранить их на 
надежных счетах. С учетом того, что, по данным 
forbes, Прохоров имеет 13 миллиардов долларов, 
на безбедную старость должно хватить. Но важно, 
чтобы эти деньги еще и не отняли. Поэтому Про-
хоров и сообщил тогда журналистам «МК», что 
намерен заняться политикой и способствовать 
созданию в России такой среды, при которой 
никаких революций и экспроприаций не будет.

Потом Прохоров вложил несколько миллиар-
дов рублей в «Правое дело», а когда потерял пар-
тию, его пресс-служба сообщила, что он вернулся 
в бизнес и за несколько дней заработал больше, 
чем потерял на политической деятельности.

И вот очередной уход из бизнеса в политику. 
Политологи считают, что на этот раз — оконча-
тельный и бесповоротный.

«Прохоров перевел все, что у него было, 
в кэш и планирует остаться только в медийном 
бизнесе, который явно не принесет прибыли. Со-
бирается покупать «Ведомости», то есть создает 
свою коммуникационную группу. Поэтому его 
уход из бизнеса — свершившийся факт, — сказал 
«МК» президент Центра политических технологий 
Игорь Бунин. — Вопрос в том, куда он ушел — в по-
литики или в общественные деятели? С Кудриным 
Прохоров начал создавать систему обучения 
политических и управленческих кадров, похожую 
на ту, что была у Ходорковского. Насколько мне 
известно, некоторые кадры, которые занимались 
школой Ходорковского, будут в школе Прохорова. 
Это может говорить о том, что Прохоров стремит-
ся не в политическую нишу, а хочет формировать 
политическую среду для страны».

По мнению Бунина, Прохоров еще не опреде-
лился, становиться политиком или общественным 

деятелем: «Политика — это маниакальная страсть, 
постоянный риск, готовность к жесткой, резкой 
борьбе. Пока в Прохорове этого не видно. Он 
хороший финансист, он знает, как не потерять 
свои деньги. У него нет активов, поэтому ему 
не страшно государство. Но психологически он 
пока больше общественный деятель — человек, 
стоящий над борьбой. Готовый создавать усло-
вия, чтобы Россия стала нормальной страной, 
но не желающий влезать в лютую драку за власть. 
Пока он идет по пути Ходорковского, но тот хо-
тел получить еще и экономические дивиденды 
от общественной деятельности, а Прохоров, что-
бы не было вопросов и возможности подловить, 
— ушел из экономики».

— Прохоров — кремлевский проект?
— Кремль дал согласие на работу Прохорова 

в политике, причем на самостоятельную работу. 
Пообещал не вставлять палки в колеса, а взамен 
Прохоров будет осторожен и аккуратен.

— Есть версия, что Путин рассматривает 
Прохорова как преемника...

— Я в нее не верю. Путин передаст власть 
только очень близкому человеку, Прохоров не из 
этого числа.

«Прохоров — человек интересный, но поли-
тиком пока не стал, — сказал «МК» гендиректор 
Центра политической конъюнктуры Сергей Михе-
ев. — Людей, которые интересуются его фигурой, 
много. А сторонников почти нет, потому что он 
пока ничего не предложил. Прохоров не дает 
ответа на вопрос о том, чего он хочет добиться: 
стать президентом, пробиться в парламент...»

Михаил ЗУБОВ.

И «МОЩИ» ЛЕНИНА

Участница группы Pussy Riot Екатерина 
Самуцевич хочет «оказать воздействие» 
на своих бывших адвокатов Виолетту 
Волкову и Николая Полозова — вплоть 
до лишения их адвокатского статуса. 
Она подает на них жалобу в Адвокатскую 
палату Московской области. Панк-
богомолка обвиняет адвокатов в том, 
что они не возвращают ей паспорт, 
ключи от квартиры и отказываются 
передать жалобу на ее арест в Европей-
ский суд по правам человека. Волкова 
и Полозов это отрицают. Третий адво-
кат, Марк Фейгин, состоит в Московской 
палате — именно на его супругу юристы 
пытались зарегистрировать бренд Pussy 
Riot. О жалобах на Фейгина пока ничего 
не сообщалось. 

За разъяснениями «МК» обратился к вице-
президенту подмосковной Адвокатской палаты 
Юрию Боровкову. 

— Был разговор о том, что они подготовили 
жалобу, — подтвердил он. — Однако пока она 
не поступала. 

По словам Боровкова, разбирательство 
по жалобе в любом случае будет закрытым — 
это стандартная процедура. После возбуждения 
дисциплинарного производства квалификаци-
онная комиссия рассмотрит аргументы сторон 
и проверит действия адвокатов на соответствие 
кодексу профессиональной этики. Если комис-
сия согласится с доводами Самуцевич, то она 
может рекомендовать Совету палаты лишить 
адвокатов их статуса и права заниматься адво-
катской деятельностью. Это решение юристы 
могут оспорить в суде. Совет чаще всего согла-
шается с мнением квалификационной комиссии 
и лишь в редких случаях возвращает ей дело 
на повторное рассмотрение. Вся процедура за-
нимает два месяца.

Боровков также подчеркнул, что палата мо-
жет «принять примирительные процедуры» — на-
пример, адвокаты вернут девушке документы 
и ключи, а она в ответ отзовет жалобу. 

Все бы ничего, но в этой схеме есть целых 
три узких места. Первое — принятие решения 
о возбуждении дисциплинарного производства. 
Такое решение принимает единолично прези-
дент палаты Алексей Галоганов. Если он решит, 
что оснований для рассмотрения дела нет, оно 

на этом и закончится. Второе — состав квалифи-
кационной комиссии. Помимо самого Галоганова 
и шести членов Адвокатской палаты в нее входят 
судья Мособлсуда, два представителя Минюста 
и один — от Мособлдумы. То есть люди, которые 
априори могут быть проводниками администра-
тивного давления.

Правда, Юрий Боровков обещает, что 
комиссия будет оперировать не симпатиями, 
а фактами: 

— Существуют конкретные процедуры и до-
казательства, их можно проверить, могут привле-
каться другие лица, — сказал он. — Если Виолетта 
Волкова что-то допустила, она будет давать объ-
яснения и будет наказана, если действительно 

удерживает документы. 
Но вот вопрос о том, как Самуцевич или Вол-

ковой доказать свою правоту, остается загадкой. 
До сих пор конфликт между ними развивался 
по принципу «мое слово против твоего». В рамках 
дисциплинарного дела, конечно, никто не будет 
производить обыски, выемки документов и про-
верки на детекторе лжи. А значит, вопрос в том, 
кому поверит квалификационная комиссия, со-
стоящая из судей и сотрудников Минюста. 

— Если адвокатская палата занимает жест-
кую позицию и не сдает адвокатов, что чаще 
всего и происходит, то сделать ничего нельзя, 
— сказал «МК» источник, знакомый с деталями 
дела. Он пояснил, что дело Самуцевич для рос-
сийских юристов пока еще в диковинку: «Исполь-
зование имущества клиента в своих интересах 
является главной причиной изгнания из пула 
адвокатов в Америке, ну а у нас — пьянка и не-
явка на процесс». 

Наталья РОЖКОВА.

Вчера на пленарном заседании Гос-
думы во втором чтении были приняты 
поправки в Жилищный кодекс и в закон 
о фонде ЖКХ, касающиеся проведения 
капитального ремонта в многоквартир-
ных домах. Согласно новациям в за-
коне о фонде ЖКХ софинансирование 
капремонта со стороны граждан будет 
увеличено с 5 до 15%. Региональные 
бюджеты должны будут финансировать 
от 35 до 70% всех затрат на капремонт. 
При этом способы оплаты капремонта 
жильцами до конца так и не определе-
ны. Придется ждать третьего чтения.

Чиновники услышали рекомендацию Вла-
димира Путина не сильно обременять кошелек 
граждан, поэтому поправки в закон о фонде ЖКХ, 
касающиеся повышения доли софинансирования 
капремонта со стороны собственников жилья, 
вступят в силу с 1 января 2016 года. Таким об-
разом, гражданам дают отсрочку поднакопить. 
Что касается региональных бюджетов, то их доля 
софинансирования капремонта составит от 35 
до 70%.

Поправки в Жилищный кодекс касаются спо-
собов софинансирования капремонта со стороны 
жильцов домов. Раньше действовал только один 
вариант. Этот способ предполагал систему так 
называемого общего котла. Когда со всех соб-
ственников в обязательном порядке должны были 
собрать деньги в этот «общий котел». Дальше 
этими средствами должен был распоряжаться 
чиновник, который зачастую оказывался нечи-
стым на руку и попросту их разворовывал. Такое 
положение дел абсолютно не устраивало главу 
жилищного комитета Госдумы Галину Хованскую, 
поэтому был разработан второй вариант.

Согласно ему собственники жилья могут от-
крыть коллективный счет в банке на собственный 

дом и собирать на этом счете деньги до какого-
то определенного уровня. А потом, в будущем, 
отремонтировать за эти деньги только свой 
дом.

Однако даже в этом варианте есть свои не-
дочеты. Это признала и сама Галина Хованская, 
сказав, что осталось очень много нерешенных 
вопросов. Например, что материальная помощь 
субъектам может оказываться, но если это пред-
усмотрено в бюджете. «Мы все понимаем, что до-
тационные регионы в большинстве своем с этим 
не справятся, что в данном случае совершенно 
необходима помощь федерального бюджета», — 
заявила Хованская. Вот только в бюджете на бу-
дущий год и на плановый период 2014–2015 годов 
эта помощь не предусмотрена.

Чтобы помочь регионам, члены жилищного 
комитета Госдумы намереваются просить пра-
вительство при разработке поправок в закон 
о бюджете выделять из федерального бюджета 
дополнительные 28 млрд руб. на капремонт.

К тому же Галину Хованскую не устраивает, 
что для выбора наиболее удобного способа со-
финансирования капремонта гражданам дается 
только два месяца: июнь и июль 2013-го. «Если 
счет не открыли, попадете в общий котел. А вот 
выползти из этого общего котла знаете сколько 
времени понадобится собственникам? Два года. 
Ненормальная ситуация».

Все эти моменты глава жилищного комите-
та пообещала проработать к третьему чтению, 
которое состоится в весеннюю сессию. Таким 
образом, получается, депутаты поправки приня-
ли. Но сами же критикуют свое решение. Отсюда 
прогноз: видимо, точка не поставлена. И весной 
мы можем увидеть весьма редкую картину: в тре-
тьем, обычно техническом, чтении будут принци-
пиальные изменения законопроектов.

Инна ГРИГОРЬЕВА.

КОНЕЦ СВЕТА ТОРЧИТ 
ИЗ АМЕРИКИc 1-й стр.
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Сегодня уже очевидно: период, когда 
Кремль, российская власть в целом, лично Вла-
димир Путин могли демонстрировать нарочитое 
пренебрежение к гражданскому обществу, по-
зади. Встречи Президента с его же доверен-
ными лицами не оставляют сомнений: никаких 
высказываний про «бандерлогов», сравнений 
участников протестных акций с презервативами 
и т.п. уже не будет. Владимир Владимирович 
недвусмысленно признал не только участников 
протестов, но и организаторов акций умными 
людьми. А в устах главы государства — посто-
янного члена Совета Безопасности ООН такая 
характеристика, поверьте моему опыту, доро-
гого стоит.

Но есть и еще одно доказательство того, что 
Кремль после долгих и мучительных колебаний 
повернулся к оппозиционно настроенным граж-
данам так называемым лицом. Как известно, 
12 декабря 2012 года, в День Конституции Рос-
сии, Владимир Путин огласит в Георгиевском 
зале Кремля свое очередное Послание Феде-
ральному собранию РФ. Так вот: предложения 
о подготовке текста (варианта) высочайшего 
послания на сей раз поступили не только крем-
левским спичрайтерам, штатным и внештатным, 
но и (без малого) трем дюжинам независимых 
экспертов. В числе этих трех дюжин каким-то 
образом оказался и Ваш покорный слуга.

Подготовленный мною текст (проект) По-
слания был своевременно передан в Админи-
страцию Президента РФ. Я, разумеется, не знаю, 
какая часть моих соображений попала в итоговую 
редакцию главной президентской речи уходя-
щего года. В такие тонкости меня не посвяща-
ют. Это мы узнаем лишь 12 декабря. Но в то же 
время с разрешения пресловутой Администра-
ции Президента РФ я публикую предложенный 
мною вариант текста Послания (в сокращении). 
Публикация санкционирована руководителем 
АП РФ Сергеем Борисовичем Ивановым, письмо 
№666-СБ от 20 декабря 2012 г.

«Уважаемое Федеральное собрание!
Уважаемые граждане России, дорогие дру-

зья и сочувствующие!
Сегодня, как известно, День Конституции 

России. Именно в этот день ровно 19 лет назад, 
в 1993 году, на общероссийском референдуме 
был принят Основной закон нашей страны.

Глубоко не случайно, что текущее Посла-
ние Президента РФ оглашается именно в этот 
праздничный день. С одной стороны, мы должны 
понимать и помнить, сколь еще молода совре-
менная российская государственность — ей 
всего девятнадцать. Это еще раз подчеркивает, 
сколь деликатны, трепетны и бережны должны 
быть мы все по отношению к этой государствен-
ности. С другой стороны, хоть 19 лет и прошло, мы 
помним, при каких обстоятельствах принималась 
действующая, подчеркиваю, все еще действую-
щая Конституция. В силу определенных причин, 
которые следующие поколения россиян будут 
изучать уже по учебникам истории, стартовый 
импульс конституционному процессу Б.Н.Ельцин 
был вынужден дать с помощью танков и специ-
альных подразделений силовых структур. Этот 
путь был сложным и неоднозначным, но альтер-
нативы ему тогда, судя по всему, не было.

За последние 13 лет мы также неоднократно 
вносили поправки в Основной закон страны. 
Если не формально, то фактически. Но точечная 
коррекция Конституции обошлась без единого 
выстрела. В ее процессе не пострадал ни один 
политик, не было причинено ущерба админи-
стративным зданиям, нам удалось обойтись 
без расходования дорогостоящих боеприпасов. 
О чем это свидетельствует? О том, что уровень 
гражданского мира в обществе, взаимного до-
верия народа и власти, градус национального 
согласия в России выросли на два, а то и на три 
порядка. Позвольте считать это ярко выражен-
ным достижением действующей власти. Я по-
лагаю, что это достижение было по достоинству 
оценено российскими избирателями, более 60% 
которых в марте 2012 года оказали поддержку 
на выборах выступающему перед вами Пре-
зиденту Российской Федерации.

С некоторых пор стало доброй традицией 
оглашать президентское Послание не в начале, 
а в конце года. Подобное временное смещение 
совершенно оправданно, поскольку позволяет 
начать с обзора наших ошибок и достижений 
за уходящий год. Я не боюсь погрешить против 
истины, сказав, что 2012 год стал для нашей 
страны выдающимся. Он предметно доказал, 
что основы того политико-экономического курса, 
который мы избрали 13 лет назад, оправдали 
себя в полном объеме.

Уходящий год ознаменовался рядом зна-
ковых успехов и побед в самых разных сферах. 
О мартовских выборах, продемонстрировавших 
беспрецедентный уровень консенсуса в нашем 
обществе, я уже говорил. Но то было лишь на-
чало. В мае наш футбольный клуб «Челси» из го-
рода Лондона, невзирая на голоса скептиков, 
завоевал главный европейский трофей, выиграв 
Лигу чемпионов УЕФА. Победа «Челси» еще раз 
показала как эффективность базового вектора 
эволюции нашей экономической модели, так 
и успех целенаправленных инвестиций Россий-
ской Федерации в целом и патриотически на-
строенного капитала в частности в спорт самых 
высоких достижений.

В сентябре некоторые лица, которых 
в аналитических кругах называют опальными 

олигархами, безоговорочно проиграли в том 
же Лондоне патриотически настроенному капи-
талу знаковый судебный процесс. Лондонский 
суд постановил, что ни Российская Федерация 
как субъект международного права, ни патриоти-
чески настроенный капитал никогда не изымали 
чужой собственности без полной и превентивной 
финансовой компенсации, строго следуя духу 
и букве международных стандартов. Тем самым 
было доказано, что Россия окончательно вошла 
в группу цивилизованных государств.

Недаром все больше стран воспринимают 
сформированную нами политическую и эко-
номическую модель как ориентир и образец 
для подражания. Достаточно привести пример 
Грузии, где нынешней осенью антироссийские 
силы, пытавшиеся воплотить на практике аль-
тернативную модель развития, потерпели со-
крушительное поражение. И это лишь начало 
глобального процесса.

Налицо качественный рост уважения 
к России на постсоветском пространстве. Так, 
в 2012 году Казахстан потребовал резкого уве-
личения платы за аренду космодрома Байконур, 
а Азербайджан — за радиолокационную станцию 
в Габале. О чем это свидетельствует? О том, 
что статус России качественно изменился — 
ведь с неуважаемых экономических субъектов 
больших денег никто не попросит. Украина обо-
значила стремление резко сократить потребле-
ние нашего газа — поскольку понимает, что газ 
нужен нам самим, для модернизации нашей 
собственной экономики. Подобных примеров 
можно привести еще десятки, но я не буду за-
нимать ваше время.

Вместе с тем столь успешный для России 
год был и весьма непростым. Мы столкнулись 
с волной массовых протестных выступлений, 
прежде всего в Москве. Я лично расцениваю факт 
оппозиционных митингов как отрадный. Впервые 
за долгие годы у активных, мыслящих росси-
ян появилось свободное время, позволяющее 
не только бороться в поте лица за кусок хлеба, 
но и выходить на улицы, причем даже в неблаго-
приятных погодных условиях. Наши согражда-
не вновь почувствовали тягу к коллективизму, 
общему, гласному и публичному обсуждению 
наболевших проблем, что также есть важнейший 
результат нашей политики. Хочу особо отметить, 
что все крупные митинги были санкционированы 
властями. И при этом ни один из политиков, счи-
тающихся лидерами протестных выступлений, 
не был существенно наказан. Несмотря на то, 
что некоторые из них подозреваются в таких 
серьезных преступлениях, как хищение леса 
и даже подготовка государственного переворота 
при участии иностранных спецслужб. Несмотря 
на это, один из видных протестных активистов 
даже вошел в совет директоров крупнейшего 
национального авиаперевозчика — компании 
«Аэрофлот». Считаю эту практику правильной. 
Следует подумать над тем, чтобы распростра-
нить ее и на других активных оппозиционеров, 
введя их в состав руководящих органов акцио-
нерных обществ с государственным участием, 
в частности, компаний «Росагролизинг», «Обо-
ронсервис» и некоторых других.

Притом не буду скрывать от вас очевидного. 
Чем крепче становится наша государственность, 
чем увереннее чувствуем мы себя на междуна-
родной арене, тем больше становится за преде-
лами России людей, стремящихся оскорбить 
и унизить нас, тенденциозно извратив смысл 
и результаты наших усилий. Так, я постоянно 
слышу о глубоко надуманной проблеме полит-
заключенных. Неизменно с разных сторон звучат 
требования «освободить Ходорковского» и не-
которые другие.

Хочу разъяснить всем, кто не хочет этого 
понимать. Мы давно освободили упомянутого 
Михаила Ходорковского. Скажите, при каких 
еще обстоятельствах этот бывший представи-
тель крупного капитала мог говорить и писать 
так свободно, как он это делает сейчас? А если 
бы 10 лет назад нам сказали, что Ходорковский 
может стать моральным лидером российской 
оппозиции? Сегодня во многом благодаря нашим 
усилиям это становится реальностью.

Если же говорить о политических заклю-
ченных, то они — чего греха таить — в России 
действительно есть. Точнее, у нас есть один 
политзаключенный. Это ваш покорный слуга. 
Решением высшего суда истории мне избрана 
мера пресечения в виде отправления рабских 
функций на кремлевской галере. И независимо 
от того, устраивает ли меня самого это решение, 
оно будет исполняться.

Можно ли освободить этого единственного 
политзаключенного? Можно. Но, как мы уже 
убедились, институт преемника Президента себя 
не оправдал. Очередная отмена времени или пе-
реименование силовых структур могут оказаться 
слишком рискованными экспериментами для 
России. Потому, если действующий президент 
когда-либо уйдет от власти, он должен передать 
свои полномочия не конкретному физическому 
лицу, но системе институтов парламентской 
демократии европейского образца. Похоже, я в 
этом уже почти убежден.

Конечно, это потребует мирного изменения 
Конституции РФ, но, как было сказано выше, 
делать это мы уже давно научились. Такие из-
менения, как и в целом политические перемены 
в стране, назрели и исторически неминуемы.

Спасибо типа вам за внимание».

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   12 декабря 2012 года  стр. 
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ПУТИН ОСВОБОДИЛ ХОДОРКОВСКОГО
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Убийство ведущего новостной програм-
мы Кабардино-Балкарского телевиде-
ния Казбека Геккиева спровоцировало 
очередную волну обсуждения защиты 
гласности в Российской Федерации. 
Следственный комитет обнародовал 
имя одного из подозреваемых в убий-
стве журналиста. Спустя два года после 
избиения журналиста Олега Кашина 
злоумышленники так и не найдены, 
а расследование ходит по кругу. Между 
тем депутаты разрабатывают все новые 
законопроекты о контроле над СМИ. Эти 
проблемы обсудил с корреспондентом 
«МК» директор Фонда защиты гласности 
Алексей Симонов.

— Кто, по вашему мнению, должен за-
щищать журналистов в сложившейся 
ситуации?

— В первую очередь это должна делать ре-
дакция. Более того, я могу сказать, что журналист, 
своевременно не сообщивший об угрозах своему 
руководству, — преступник. Если редакция вме-
шивается в ситуацию, берет ее под свой контроль 
и инициирует расследование, больше шансов из-
бежать последствий. Убили диктора ВГТРК, стре-
ляли в представителя государственной прессы, 
а не оппозиционной, — это показывает реальный 
уровень защищенности представителей СМИ. 

— Плохая работа правоохранительных 
органов?

— Сейчас нет той воли, которая заставила бы 
правоохранительные органы расследовать эти 
события. Скорее наоборот, они настроены по от-
ношению к СМИ очень враждебно, это мы видим как 
в попытках взаимодействия с ними для получения 
информации, так и на массовых мероприятиях, 
уличных протестных акциях. Правда никому не нуж-
на, наша борьба с коррупцией никому не нужна, 
существует только в разрешенном объеме и в 
специально отведенное для этого время

— Эсер Олег Михеев разработал законо-
проект «О защите общества от информации». 
По его разумению, объем «негативной» инфор-
мации не должен превышать 30% эфирного 
времени, остальные 70 — только положитель-
ная. Как вы прокомментируете эту депутат-
скую инициативу?

— Я хочу предложить использовать это про-
центное соотношение применительно к составу 
Государственной думы. А именно: выбирать туда 
хотя бы 30% нормальных людей, а не такое ко-
личество идиотов, которые придумывают такое 
количество идиотских законов и на этом еще пы-
таются раздуть собственный авторитет. У нас уже 
введен возрастной ценз, применяемый в других 
странах, и сетка вещания не изменилась, количе-
ство убийств на экране осталось тем же самым, 
но все довольны. Если говорить о том, где и когда 
действовали ограничения, предложенные депута-
том, то это СССР, когда с экрана нам рассказывали 
про урожай, надои, подъем промышленности, 
а если где-то и появлялась негативная информа-
ция, то только в прогнозах погоды.

Анастасия РОДИОНОВА.

ЗАЩИТА
ОТ ГЛАСНОСТИ

Сегодня, 12 декабря, начинается оче-
редной этап судебных слушаний по делу 
об убийстве Анны Политковской. Итог 
следственной работы за 6 лет неутеши-
телен — на скамье подсудимых будет 
сидеть только бывший начальник 4-го от-
дела оперативно-поискового управления 
(ОПУ) ГУВД Москвы Дмитрий Павлючен-
ков, организатор преступления.

В разряд обвиняемых он попал только бла-
годаря стараниям сотрудников «Новой газеты», 
которые смогли найти доказательства его причаст-
ности. И вот теперь он пошел на сделку со след-
ствием, судить его будут особым порядком, что 
категорически не устраивает ни коллег Полит-
ковской, ни ее детей — Илью и Веру, ни адвоката 
Анну Ставицкую.

 — История не закончена, — говорит главный 
редактор «Новой» Дмитрий Муратов. — Он не на-
звал заказчиков. Моя позиция: нет заказчиков, нет 
сделки со следствием.

 — Я рад, что есть доказательства его вины 
как организатора, — согласен с ним Илья По-
литковский. — Но свою роль он сильно занижа-
ет, он знает и посредника, и заказчика. Именно 
поэтому мы будем пытаться отменить его сделку 
со следствием.

По мнению коллег Анны Политковской и адво-
ката, очень странно выглядит тот факт, что след-
ствие как будто и не интересует этот вопрос.

 — Складывается впечатление, что правоо-
хранительные органы не очень стремятся дойти 
до конца цепочки, — говорит Дмитрий Муратов. 
— Но мы уже дошли до того рубежа, когда надо 
ставить жесткие вопросы перед следствием. Да, 
мы уважаем презумпцию невиновности. Но мы 
понимаем, что когда на уровне следствия тормо-
зится история называния заказчика, то он отно-
сится к числу наиболее «неприкасаемых» персон 
в Российской Федерации.

Анастасия КУЗИНА.

Коллеги журналистки считают, 
что следствие не хочет дойти 
до конца цепочки

ЗАКАЗЧИК УБИЙСТВА 
ПОЛИТКОВСКОЙ — 
«НЕПРИКАСАЕМЫЙ»

Алексей Симонов, директор 
Фонда защиты гласности: 
«Правда никому не нужна»

Во вторник на допросе в Следственном 
комитете побывал координатор «Левого 
фронта» Сергей Удальцов. Находясь под 
подпиской о неразглашении, он не мо-
жет комментировать обстоятельства 
допроса, однако речь снова шла о деле 
о подготовке массовых беспорядков, 
возбужденном на основании записи 
из программы «Анатомия протеста-2». 
В тот же день обыскам и допросам под-
верглись трое оппозиционных активи-
стов, а на сайте Следственного комите-
та появилось сенсационное заявление 
— причастность грузинского парламен-
тария Гиви Таргамадзе к финансирова-
нию российской оппозиции доказана 
(пока что на этапе предварительного 
следствия).

«В ходе предварительного следствия со-
браны материалы, подтверждающие факт фи-
нансирования Гиви Таргамадзе противоправной 
деятельности Удальцова, Развозжаева, Лебедева 
по организации массовых беспорядков в Рос-
сийской Федерации. В частности, установлено, 
что весной 2012 года были организованы выез-
ды группы граждан HA из различных регионов 
в Республику Литва для участия в семинаре, по-
священном захвату власти на примере «цветных» 
революций, произошедших ранее в других стра-
нах», — сообщается на сайте ведомства. 

Как рассказал «МК» один из адвокатов 
Леонида Развозжаева Дмитрий Аграновский, 
Следственный комитет поставил сторону за-
щиты в рамки, при которых адвокаты не могут 
опровергнуть опубликованную ведомством 
информацию.

«Мы находимся под подпиской о неразгла-
шении (которую адвокаты намерены оспорить 
в суде в четверг. — «МК»), — пояснил Агранов-
ский. — И получается, что информационным 
полем владеет СК, а мы не можем опровер-
гнуть эту информацию, скованные подпиской 
о неразглашении». 

Таким образом, адвокатов и фигурантов 
скандального дела заставляют молчать, исполь-
зуя для этого законные основания и прикрываясь 
интересами следствия. При этом какие именно 
доказательства собраны, представители СК 

не уточняют, отчего информационный «вброс» 
вызывает еще больше вопросов. Указанный се-
минар в Литве уже несколько раз становился 
предметом обсуждения и претензий к оппози-
ционерам, но они неоднократно уверяли, что 
подобные сборища вполне легальны. При этом 
главным свидетелем по делу, казалось бы, должен 
стать сам Таргамадзе, но о том, что следователи 
пытались связаться с грузинским оппозицио-
нером, пока неизвестно. Он единственный раз 
пошел на контакт с российскими СМИ вскоре 
после показа фильма на НТВ и сообщил, что 
никаких контактов с Удальцовым не имел и даже 
не знаком с оппозиционером.

Ранним утром во вторник (не вняв критике 
премьера Дмитрия Медведева) следователи 
пришли с обыском к трем оппозиционным активи-
стам — Таисии Александровой, Анне Корниловой 

и Юрию Набутовскому. Как рассказал «МК» один 
из лидеров движения «Солидарность» Сергей 
Давидис, при обыске у Набутовского изъяли 
информационные носители. На сайте СК эта 
информация подтверждается, но в ведомстве 
добавляют, что у новых фигурантов дела нашли 
и некую литературу «по свержению режима». 
Трое активистов привлекли внимание органов 
в связи с тем, что участвовали в литовском се-
минаре. Обстоятельства допроса и статус новых 
фигурантов в этом деле пока неизвестны. В среду 
должно состояться очередное заседание по делу 
Развозжаева, и его адвокат Дмитрий Аграновский 
обещал, что суду будут предоставлены новые 
документы, представляющие дело в ином свете, 
в частности, касающиеся похищения Развоз-
жаева на Украине.

Анастасия РОДИОНОВА.

ТАРГАМАДЗЕ ПОДВЕЛИ ПОД СТАТЬЮ
Адвокаты Удальцова из-за подписки о неразглашении не могут 
опровергнуть информацию Следственного комитета

С инициативой введения обязатель-
ного тестирования чиновников и де-
путатов всех уровней на наркотики 
на днях выступил депутат от партии 
«Справедливая Россия» Олег Нилов. 
Он уже подготовил соответствующий 
законопроект и собирается внести его 
на рассмотрение Госдумы, не дожида-
ясь начала зимних каникул. Подробнее 
о своих предложениях Нилов в эксклю-
зивном интервью рассказал корре-
спонденту «МК».

— Идея об обязательном тестирова-
нии на наркотики чиновников сама по себе 
не нова — этот вопрос поднимался еще 
в прошлом году. В каком виде сейчас 
оформлена ваша инициатива?

— Мы откликнулись на инициативу пра-
вительства и подготовили соответствующий 
законопроект. Текст документа пока довольно 
сырой, но вся основная работа уже проведе-
на — он на стадии подписания окончательной 
редакции. Я намерен уже в этом году его вне-
сти на рассмотрение в Госдуму, не откладывая 
в долгий ящик. Может быть, он сможет пройти 
в одном пакете вместе с законом о тестировании 
школьников.

— О ком конкретно идет речь в вашем 
законопроекте?

— Депутаты всех уровней, чиновники всех 
уровней в обязательном порядке при приеме 
на работу. Также речь идет о тестировании на ре-
гулярной основе, и даже внеочередной. Потому 
что если это делать только в плановом порядке, 
например раз в год, то об этом будет известно 
заранее, а значит, к тестированию можно будет 
подготовиться, как-то там почистить организм, 
чтобы скрыть реальное положение вещей.

Понятно, что это больше мотивационный 
фактор, направленный в том числе и на мо-
лодежь. Пусть студент-выпускник знает, что 
если он подсядет на это безобразие, то карьера 
госслужащего ему уже не светит. Там его будут 
контролировать, и в случае чего как минимум 
«ногой под зад», а может быть, и даже другая 
ответственность ему будет грозить.

— Что вы имеете в виду под другой 
ответственностью?

— Я пока не стал подробно перечислять 
конкретные меры, в тексте сейчас так просто 
и написано — «возможны и другие последствия». 
Думаю, что можно будет вводить ответственность 

как административную, так и уголовную. Ведь 
другая моя идея в борьбе с этим «наркодрако-
ном» — введение уголовной ответственности 
за потребление, но не с целью еще больше на-
полнить наши тюрьмы. Ни в коем случае! С целью 
мотивировать человека: или уголовная ответ-
ственность, или иди лечись. Но эту идею можно 
будет воплощать в жизнь только при создании 
достаточной сети реабилитационных центров. 
Просто так мы наркоманов лечиться не заго-
ним — должен быть вот какой-то подобный кнут 
в виде угрозы тюремного наказания.

Евгений КРАСНИКОВ.

Соответствующий 
законопроект будет внесен 
в Госдуму еще до Нового года

ЧИНОВНИКОВ ПРОВЕРЯТ НА НАРКОТИКИ
Инициативу введения проверок 
на наркотики не раз поддерживал 
и главный нарколог Минздрава 
Евгений Брюн. Специалист счита-
ет, что чиновники и звезды шоу-

бизнеса в России могли бы публично сдать 
тесты, чтобы подать пример детям и молодежи. 
Добровольную проверку на наркотики столич-
ным чиновникам еще в феврале этого года 
предлагал пройти глава УФСКН Vjcrds Вячес-
лав Давыдов. Однако спустя полгода он заявил 
о том, что со стороны чиновников особой ак-
тивности не видно.
Тем не менее массовое тестирование чиновни-
ков в России уже случалось. К примеру, в 2010 
году мэр Пскова Иван Цецерский, депутаты 
местной городской думы и муниципальные слу-
жащие проходили тесты в наркодиспансере.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

— Павел уже сказал, что «Сро-
ку» нанесен существенный урон, 
— рассказал «МК» адвокат Ко-
стомарова, Роман Абалакин. 

— Достаточно сказать, что те люди, которые 
предоставляли раньше какую-то информацию, 
теперь понимают, что его в любой момент могут 
вызвать следователи и допросить обо всем, что 
ему стало известно.

— Даже о том, что не попало в кадр, а он 
узнал, например, в частной беседе?

— Да. В отношении священника, судьи, ад-
воката и еще некоторой категории людей такие 
действия вообще запрещены. Я попытался след-
ствию провести какие-то параллели, сказать: 
«Вы не находите, что ситуации несколько пере-
секаются? Что нельзя так себя вести?».

— Если я правильно понимаю, пока с Ко-
стомарова не снимут статус свидетеля по уго-
ловному делу, получается, что он у следствия 
вроде лазутчика. Стукача поневоле.

— Приходится констатировать такую ситуа-
цию — не очень для нас понятную и не очень нам 
нравящуюся. Нам сказали, что пока не пройдет 
полное расследование по данному уголовному 
делу, мы являемся его свидетелями. И разглаше-
ние каких-либо данных, ставших нам известными 
в ходе этого расследования, недопустимо. В про-
тивном случае мы легко можем стать фигурантами 
другого уголовного преследования.

Наша задача-то была — максимально за-
щитить Костомарова и выйти из этой ситуации 
достойно. Я считаю, что мы этой цели добились. 
Yе думаю, что нас будут еще тревожить, вызывать. 
Более того, они пообещали скорейшим образом 
вернуть все вещи, принадлежащие Павлу и его 
компаньонам, тем более что это объект интеллек-
туальной собственности. Их просто так у человека 
забрать нельзя — не то что использовать. Об этом, 
кстати, и говорил Медведев (имеется в виду 
пятничное телеинтервью премьер-министра. 
— «МК»). Он же в общем-то юрист и все акценты 
расставил правильно — что у таких лиц, как Ко-
стомаров, изъятие вещественных доказательств 
может проводиться, но в ином порядке.

— Следователи как-то объяснили свои 
действия? Зачем им понадобилось прихо-
дить с обыском в семь утра?

— Следователь сказал примерно так: все 
всё прекрасно понимают. Мы не стали задавать 
лишних вопросов и приступили к работе. Еще 
один показательный момент: перед расставани-
ем следователь рассказал такую притчу, как он 
ее назвал. Что-то типа анекдота. Что если есть 
какой-то конфликт, с ним можно обойтись двумя 
способами: либо плюнуть, и он потухнет. Либо 
подуть — и он разгорится. Он, правда, не стал 
интересоваться нашим мнением, что нам более 

интересно. Но я сказал, что мне как адвокату 
более интересен, наверное, первый вариант — 
чтобы все потухло. На том и расстались.

Несмотря на бодрый тон адвоката и его 
надежды на то, что доводы защиты были услы-
шаны, до тех пор, пока с Костомарова не будет 
снят статус свидетеля, он на деле, а не на сло-
вах, остается в буквальном смысле в заложни-
ках у следствия. Да, его личной свободе, судя 
по всему, ничего не угрожает. Но его профес-
сиональная деятельность оказалась буквально 
парализована.

Атакуя Костомарова, Следственный комитет 
не привлекает к расследованию дополнительного 
свидетеля событий 6 vfz, а пытается запретить 
саму память о них. Достаточно бегло посмотреть 
на список людей и тем, попавших в поле зрения 
«Срока», чтобы понять, что именно поставлено 
под угрозу. Речь идет не только о митингах и оп-
позиции. Хотя именно камеры «Срока» оказались 
на собрании родственников задержанных по делу 
6 мая, на котором те обращали внимание на пол-
ное равнодушие к судьбе обвиняемых со сторо-
ны непосредственных организаторов митинга. 
(Эпизод 937. «От трех до восьми лет».) После чего 
эти организаторы действительно зашевелились. 
«Срок» снимал Селигер. Катастрофу в Крымске 
и ликвидацию ее последствий. Процесс над Pussy 

Riot («Сроку» девушки в масках дали свое по-
следнее интервью перед задержанием). В стране 
обескровленного телевидения именно «Срок» 
фиксировал ту реальность, о которой лидеры 
оппозиции уже спешат писать мемуары. Делая 
это непредвзято, не прибегая ни к каким оценкам. 
Других таких же профессиональных и досто-
верных источников информации — пусть только 
в YouTube — у нас сейчас просто нет.

Никита КАРЦЕВ&

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА: 
Почему обыскали квартиру 

свидетеля Костомарова?
Дмитрий Аграновский, адвокат: 
— Проведение обыска дома у свидетеля 

неправомерно. Однако в законе есть лазейка. 
Каким-то «удивительным» образом место жи-
тельства свидетеля может совпасть с местом, 
где есть следы преступления. Фактически по-
лучилось, что, находясь в статусе свидетеля, Ко-
стомаров фактически является подозреваемым. 
Этим Следственный комитет искусственно сузил 
объем его прав, поскольку подозреваемый имеет 
право себя защищать (а свидетель не имеет), он 
может отказаться от показаний, нанять адвоката 
и не свидетельствовать против себя.

СВОБОДА СЛОВА

c 1-й стр. СТУКАЧ ПОНЕВОЛЕ

6 мая 2012 года. Павел Костомаров 
снимает, как Борис Немцов, Алексей 

Навальный и Евгения Чирикова в знак 
протеста садятся на асфальт.
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КОШЕЛЕК
Ну и где 
теперь 
курить?
По данным иссле-

довательского центра 
Superjob.ru, документ 
Минздрава одобряют 
66% экономически ак-
тивных граждан стра-
ны. Они считают, что 
законопроект в первую 
очередь направлен на 
сокращение распро-
странения вредной при-
вычки среди подростков 
и снижение потребления 
табака в целом. Интерес-
но, что 42% из опрошенных 
— сами курильщики. А это 
значит, что нововведения 
в отечественном антита-
бачном законодательстве 
действительно назрели. 
Затруднились однозначно 
ответить на вопросы портала 
только 13% респондентов. 
При этом доля сомневающих-
ся одинакова и среди потре-
бителей табачной продукции, 
и среди сторонников здорово-
го образа жизни.

«Сейчас у нас курильщики курят везде 
где хотят. Абсолютно не считаясь с тем, что 
рядом находятся некурящие — женщины, 
дети, больные, беременные, — комменти-
рует появление законопроекта Минздрава в 
Госдуме первый зампред Комитета по охране 
здоровья Николай Герасименко. — При этом 
в странах, которые мы считаем менее циви-
лизованными — в странах Африки, Таиланде, 
Турции, Китае, — эти законы введены. И по-
лучается, что только мы не можем защитить 
некурящее население».

В итоге ограничения курения в обще-
ственных местах будут вводиться поэтапно. 
Запрет для школ, спортивных заведений и 
больниц начнет действовать уже с момента 
опубликования документа. Курить в ресто-
ранах, кафе, аэропортах, поездах дальнего 
следования, вокзалах и портах нельзя будет 
только после 1 января 2014 года.

Однако опыт введения подобных огра-
ничительных мер за рубежом весьма неодно-
значен. По данным Национальной ассоциации 
владельцев предприятий общественного пи-
тания и гостиниц Испании, индустрия обслу-
живания после запрета курения в обществен-
ных местах в 2005 году потеряла около 10 млрд 
евро и разорила порядка 125 тысяч рестора-
нов и баров. В то время как число испанских 
курильщиков увеличилось на 0,5% и достигло 
17,65% от общего числа населения.

Существуют в Европе и примеры аль-
тернативного решения этой проблемы. Так, 
в 2010 году польский сейм принял закон, раз-
решающий владельцам небольших заведений 
общепита (менее 100 посадочных мест) са-
мостоятельно решать, можно ли у них будет 
курить. По подсчетам экспертов, введение 
тотального запрета привело бы к сокраще-
нию 40 тысяч рабочих мест в ресторанном 
секторе страны.

Есть также случаи несоблюдения регули-
рующих правил. Некоторые владельцы баров и 
кафе Германии, где также не разрешено куре-
ние в общественных местах, превратили свои 
заведения в закрытые клубы курильщиков. Та-
ким образом, формально они перестали быть 
общественными заведениями и, пользуясь 
лазейкой в законодательстве, выходят из-под 
жестких ограничений. Кроме того, пятая часть 
баров Голландии сознательно игнорирует 
закон: на случай штрафа от контролирующих 
органов многие из них держат специальную 
«копилку», в которую вносят пожертвования 
сами посетители.

Проводя параллели с Россией, не грех 
было бы вспомнить о том, что у нас давно 
действует запрет на распитие спиртных напит-
ков в общественных местах. Есть ли у кого-то 
сомнения в том, что курильщики будут строже 
выполнять требования закона?

С киосками и ларьками 
можно проститься?
Аргументы против нового антитабачного 

закона нашлись у 21% граждан, участвовавших 
в исследовании (45% среди некурящих и 12% 
среди курильщиков). Их опасения сродни тем, 
что высказывают производители и предпри-
ниматели: ряд предлагаемых мер серьезно 
ударит по малому бизнесу, который может 
потерять большое количество рабочих мест. 
К тому же, по мнению опрошенных, велика 
угроза роста «серого рынка» и возвращения 
нелегальной поштучной торговли сигаре-
тами на улицах. «Чем сигареты из ларьков 
отличаются от таких же сигарет из рядом 
находящегося магазина?» — задаются во-
просом респонденты.

Напомним, что, согласно документу 
Минздрава, с 1 января 2014 года реализация 
табачной продукции будет производиться 
только в торговых точках, площадь кото-
рых превышает 50 кв. м в городе и 25 кв. м 
в сельском поселении. По подсчетам агент-
ства INFOLine, в первый год действия этих 
норм более 60 тысяч мелких магазинов будет 
закрыто, а сумма дополнительной выручки 
крупных торговых сетей составит порядка 2,75 
трлн рублей. Отток потребителей в крупную 
розницу, по мнению экспертов, приведет не 
только к росту продаж пива и табака (пенный 
напиток не будет продаваться в ларьках уже 
с 1 января 2013 года), но и других видов про-
довольственных товаров. Сейчас же на долю 
пива и табака у киосков приходится до 80% 
продаж, у павильонов — до 55%, у малень-
ких магазинов — 15–40%. В исследовании 
агентства также отмечается, что к 2014 году 
объем продаж в торговых точках площадью 

менее 50 кв. м сократится на 1,3 трлн руб. Доля 
малого бизнеса в общем обороте розничной 
торговли сократится с 28% в 2011 году до 
10% в 2014 году. В сельской местности, где 
практически отсутствуют магазины современ-
ных форматов, специалисты предсказывают 
формирование нелегального рынка объемом 
более 320 млрд руб., в работу которого будет 
вовлечено более 300 тыс. человек.

Зам.министра здравоохранения Сергей 
Вельмяйкин подобную критику отвергает: 
«Давайте не будем подменять понятия. Малый 
бизнес — это не табачный бизнес. Не больше 
15% продаж в этом секторе приходится на та-
бак. Я не понимаю, почему нельзя заменить на 
другие товары 15% ассортимента», — заявил 
он на парламентских слушаниях, посвященных 
антитабачному законопроекту.

Не учитывает Вельмяйкин одного про-
стого последствия введения запретных мер 
для торговых точек — а именно неминуемый 
наплыв покупателей в торговые сети. Ведь со 
вступлением в силу ограничений по продаже 
курильщики будут посещать супермаркеты го-
раздо чаще, тем самым затрудняя пропускную 
способность касс. По подсчетам опрошенных 
«МК» экспертов в области ритейла, нагрузка 
на торговые сети может возрасти до 70%.

На эту проблему бизнес-сообщество не 
раз пыталось обратить внимание высших 
эшелонов власти. В середине октября 165 тыс. 
владельцев киосков и небольших торговых 
объектов обратились к президенту Путину и 
премьеру Медведеву с просьбой «защитить 
свободу предпринимательства и равные права 
предпринимателей независимо от размеров 
бизнеса». По мнению киоскеров, ограничения 
торговли, предлагаемые авторами законо-
проекта, могут привести к росту социальной 
напряженности.

«Киоскам запретят торговлю сигаре-
тами немедленно, сразу же после вступле-
ния закона в силу. При этом под киосками 
понимаются вообще все нестационарные 

торговые объекты, в том числе и крупные, 
с возможностью для покупателя заходить 
внутрь. Следует подчеркнуть, что не суще-
ствует аргументированного обоснования 
запрета продажи сигарет в торговых точках 
площадью именно до 50 кв. метров. Подобных 
ограничений нет ни в одной стране мира», 
— подчеркивают в своем открытом письме 
предприниматели.

Дошло ли их послание до адресатов, ста-
нет понятно только в том случае, если глава 
государства посчитает нужным высказаться 
на антитабачную тему. До сегодняшнего дня 
Путин хранил молчание. Что же касается пре-
мьера Медведева, то он сначала в своем ви-
деообращении, а затем и в большом интервью 
пяти телеканалам прекрасно дал понять, что 
нормы, содержащиеся в антитабачном зако-
нопроекте, его в целом устраивают.

Дымить или не дымить?
Ко всему прочему документ Минздрава 

предусматривает и запрет на продажу не-
курительных табачных изделий. Ведомство 
считает, что в той ситуации, когда возмож-
ность покупки никотинсодержащих товаров 
будет сведена до минимума, а цены на один 
из самых популярных таких товаров — сига-
реты — будут расти год от года, количество 
курильщиков в конечном счете уменьшится 
за счет тех, кто в целях экономии средств 
решит вообще отказаться от своей вредной 
привычки.

Небезынтересным на этом фоне может 
показаться пример одного из таких некури-
тельных табачных изделий, как снюс — без-
дымный табак из Швеции, который за свою 
более чем двухсотлетнюю историю успел 
стать традиционным продуктом этой север-
ной страны. Когда в 1995 году королевство 
присоединилось к Евросоюзу, вопрос реали-
зации снюса оговаривался в особом порядке 
— в специальном приложении к договору о 

членстве в ЕС, согласно которому этот товар 
мог продолжать продаваться на территории 
Швеции, но без экспорта в другие страны 
союза. Единственная уступка заключалась в 
том, что выезжавшим за пределы королевства 
гражданам разрешалось брать с собой не-
сколько банок для личного пользования.

Тем не менее правительство Швеции 
не оставляет попыток избежать наложенных 
на снюс ограничений, мотивируя это тем, 
что продукт менее вреден для здоровья по 
сравнению с курительным табаком, а значит, 
он может помочь курильщикам в их борьбе с 
вредной привычкой. «Если основываться на 
научных фактах, то окажется, что шведский 
табак является менее вредоносным в сравне-
нии с другими видами аналогичного табака, 
процветающими сегодня на рынках стран 
— членов Евросоюза», — говорит министр 
торговли Швеции Эва Бьёрлинг. 

В свою очередь представители табачной 
отрасли уже не раз обозначали свои стремле-
ния развивать категорию бездымных табачных 
продуктов в долгосрочной перспективе. А 
согласно данным Шведского национального 
института общественного здравоохранения, 
общий уровень распространенности табака 
в стране сравним с этим показателем для 
многих других европейских государств (22% 
против 28%). Однако количество человек, 
употребляющих снюс, фактически равно ко-
личеству тех, кто курит сигареты. Причем у 
мужчин эта тенденция выражена ярче — 18% 
из них употребляют некурительные табачные 
изделия, тогда как 10% предпочитают дымить. 
Это беспрецедентно низкий уровень курения 
не только для Евросоюза, но и вообще для 
всего мира.

Судьба законности некурительных та-
бачных изделий теперь в руках депутатов 
Госдумы. Интересно, что в начале этой недели 
сопредседатель Российской антитабачной 
коалиции Дарья Халтурина в беседе с корре-
спондентом «МК» призналась в том, что этот 
запрет из законопроекта Минздрава после 
совещаний в комитете по экономической по-
литике и предпринимательству скорее всего 
будет убран.

Завалят ли Россию 
табачным суррогатом?
Как уже говорилось выше, участвовав-

шие в опросе портала Superjob.ru граждане 
также обратили внимание на угрозу наплыва 
контрабандной и контрафактной табачной 
продукции. Связаны они в первую очередь с 
более агрессивной акцизной политикой после 
2012 года и планами по введению запрета на 
выкладку сигарет на витринах.

Действительно, сегодня в России сло-
жились весьма благоприятные условия для 
ведения табачного бизнеса. До недавнего 
времени акцизы на «вредные привычки» (та-
бак и алкоголь) росли хотя и существенными 
темпами, но довольно плавно, что позволяло 
рознице переписывать ценники на товары, не 
отпугивая покупателей. Доля «серого рынка» 
сигарет в последние годы не превышала 1% от 
общих объемов рынка. Ситуацию может «по-
править» Китай, который является крупней-
шим мировым поставщиком контрафактной 
продукции и уже работает на рынках Европы, 
Канады и Ирландии. В последней, по данным 
Euromonitor, в 2010 году объем нелегального 
рынка сигарет составил 33,2%. На улицах в 
открытую продаются контрабандные пачки 
сигарет, суммарные продажи которых оце-
ниваются в 42 млн евро, а это значит, что 
ирландская казна недополучила порядка 33 
млн евро.

Схожая ситуация развернулась и в Мек-
сике, правительство которой в прошлом году 
решило поднять акциз на табак сразу на 40%. 
Наплыв нелегальной продукции не заставил 
себя долго ждать. На сегодняшний день доля 
«серого» табачного рынка Мексики — 16,6%, 
что в переводе на доллары составляет при-
мерно 800 млн.

Для сравнения: бюджет Мексики в 2011 
году планировалось пополнить на 42 млрд 
песо, а в итоге удалось собрать только 30 
млрд, что только на 4 млрд больше показа-
телей 2010 года.

Спрос на более дешевую табачную про-
дукцию родил предложение от недобросо-
вестных дельцов, понятно, что в такой ситуа-
ции речи о снижении процента курильщиков 
идти не может. Директор по корпоративным 
отношениям табачной компании BAT-Мексика 
Карлос Умберто Суарез рассказывает о том, 
что доля курящего населения в его стране 
сегодня составляет порядка 30%, или более 
33 млн человек из 112 млн всего населения.

В случае с Россией опасность создания 
«серого рынка» исходит не только от Китая, 
с которым у нас одна из самых протяженных 
сухопутных границ, но и от партнеров по Та-
моженному союзу. В Белоруссии и Казах-
стане табачный акциз установлен куда ниже 
отечественного — соответственно, и цены в 
рознице на одни и те же марки сигарет суще-
ственно различаются (цена за пачку в России 
в среднем — 35 рублей, в Белоруссии — 18, в 
Казахстане — 24 рубля). В приграничных зонах 
фиксируется рост теневого табачного рынка 
до 2%. Цифры пока маленькие и не пугающие, 
но тенденция уже намечена. Предложения 
о покупке дешевых сигарет, приехавших из 
стран-союзников, сегодня можно найти как в 
Интернете, так и на рекламных щитах в спаль-
ных районах Москвы.

Об этой проблеме в Минздраве также 
знают, однако особого значения пока ей не 
придают. «По заявлению табачных лоббистов, 
уровень контрабанды в России может до-
стичь 30% от объемов рынка, это означает, 
что необходимо ввезти из соседних стран и 
продать через легальную сеть около 6 млрд 
пачек, или 12 тыс. 600 контейнеров. Такой 
объем поставок просто не смогут не заметить 
пограничные службы, таможня, органы вну-
тренних дел и ФСБ России, Роспотребнадзор 
и ФНС», — заявляют в ведомстве.

Евгений КРАСНИКОВ.

В ближайшие 2–3 года российское антитабачное 
законодательство ждут грандиозные перемены. И 
этого уже не отменить. Законопроект Минздрава 
«О защите здоровья населения от воздействия 
табачного дыма и последствий потребления 
табака» будет принят депутатами Госдумы не 
позже весны 2013 года. Согласно документу, 
в России к 1 января 2015 года будут введены 
практически все запретительные и оградительные 
меры в отношении табачной продукции, которые 
используются другими странами на сегодняшний 
день. Большинство из них касается тотального 
ограничения курения в общественных местах, 
однако некоторые пункты законопроекта 
напрямую относятся как к производителям, 
так и к предпринимателям, работающим 
в розничном секторе. Среди инициатив 
Минздрава есть и абсолютно эксклюзивные, 
например распространение запрета на 
реализацию сигарет в зависимости от 
расположения торговой точки и ее площади. 
«МК», ориентируясь на иностранный опыт, 
попробовал разобраться в возможных 
последствиях вступления в силу в России 
нового антитабачного закона.

ДЫМ СИГАРЕТ?

Последствия вступления 
в силу антитабачного 
закона могут быть весьма 
неоднозначными

Куда уйдет

После того как 
правительство Мексики 
решило резко повысить 
табачный акциз, на 
улицы Мехико вернулись 
спекулянты, легко 
организовавшие поштучную 
торговлю сигаретами.

Табачок из братских 
республик можно заказать 

даже на дом.

ГОРОД

— По оценкам, плотность дорожной сети 
Москвы должна быть в 2—3 раза выше. Средняя 
скорость движения транспорта падает на 10% 
в год. И, в конце концов, она снизится до таких 
показателей, когда город будет стоять. Что мы 
периодически и наблюдаем в снегопады, — конста-
тирует ведущий специалист компании «Геолайф» 
Михаил Каштанов.

Год назад московские власти презентовали 
проект, который специалисты сразу назвали хор-
довым кольцом. В его состав входят три хорды 
— Северо-Западная, Северо-Восточная, Юго-
Восточная и одна рокада — Южная. Это «кольцо» 
для неспециалиста и в самом деле похоже на дру-
гое кольцо — четвертое. Однако эксперты уверяют: 
разница между ними — колоссальная.

— Хорды по сравнению с кольцевыми доро-
гами имеют более широкие функции, — объясняет 
председатель межрегионального общественного 
движения за права пешеходов «Союз пешеходов» 
Владимир Соколов. — Они не только обеспечи-
вают связь с соседними районами, но и доходят 
до МКАД.

По словам Соколова, одновременно реша-
ются две проблемы: увеличивается количество 
бессветофорных дорог и связываются радиальные 
магистрали. Кстати, по статистике «Геолайф», 
30% транспортного потока направлено в центр 
(ЦАО). 12% — за границу МКАД, в область. 58% 
водителей передвигаются между округами (за 
исключением ЦАО).

— У хорд две задачи: повышение связности 
сети — а она в Москве одна из самых плохих. Путь 
между любыми двумя точками в среднем в пол-
тора раза больше, чем кратчайшее расстояние. 
Есть точки, расположенные на расстоянии кило-
метра друг от друга, но чтобы добраться до них, 
приходится преодолеть 10 км, — говорит первый 
заместитель руководителя экспертного центра 
Probok.net Андрей Мухортиков. — Вторая про-
блема — перегруженный центр. И хорошо еще, что 
было построено третье кольцо — иначе страшно 
представить, что бы сейчас творилось на дорогах. 
Так вот, хорды — более прогрессивная система, 
чем кольца.

С чем связаны пробки на третьем кольце? С 
тем, что кольцо, образно говоря, «крутит» поток 
машин вокруг центра. Съезды с него узкие, и с 
окружающей дорожной сетью они не справляются. 
А хорда начинается за городом и заканчивается за 
городом. Она не крутит поток вокруг центра, а «вы-
кидывает» его за пределы города. Тем самым хорда 

позволяет автомобилям не заходить 
в центр и эффективно связывает все 

периферийные магистрали. Поэтому 
транспортный эффект от хорд гораздо 

выше, чем от колец.
Хорд в Москве пока нет — Северо-

Западная станет первой. Она в наибольшей 
степени проработана, при этом учтена и 

организация пешеходных переходов. По-
сле открытия эта хорда покажет тенденции 

изменения транспортных потоков, что очень 
важно при принятии решения по следующим 

хордам. 
Северо-Западная хорда — самая дискус-

сионная. Она связывает между собой Рябиновую 
улицу и Ярославское шоссе, пересекая Кутузов-

ский проспект, Звенигородское и Ленинградское 
шоссе, смыкается с будущей Северо-Восточной 
хордой, затем проходит через Дмитровское и 
Алтуфьевское шоссе. К сожалению, из-за хао-
тичной застройки в предыдущие годы в Москве 
не осталось транспортных коридоров, в которых 
можно без проблем проложить дорогу. Поэтому 
люди и возмущаются по поводу доставляемых им 
в ходе строительства неудобств.

Вторая хорда — Северо-Восточная. Ее строи-
тельство сейчас не идет, но оно неизбежно, по-
скольку одним концом эта трасса выходит на плат-
ную трассу Москва — Санкт-Петербург, которая 
активно строится. Юго-Восточная хорда — одна 
из самых ожидаемых трасс, поскольку связность 
в этом районе очень плохая. С Северо-Восточной 
хордой Юго-Восточную объединяет то, что она 
почти по всей трассировке пройдет вдоль же-
лезной дороги. Южная рокада — окончательного 
планировочного решения еще нет. Но точно из-
вестно, что будет участок от Варшавского шоссе 
до Пролетарского проспекта. 

Что быстрее всего построят? Сроки зависят в 
конечном счете от стоимости. Если денег неогра-
ниченное количество, то хорды можно построить 
за несколько лет. Кстати, система хорд — именно 
четырех — была заложена в Генпланах Москвы 
1935 и 1970 годов.

Любой участок хорды можно построить за 
1,5—3 года. Сейчас в разных стадиях проработки 
и реализации находятся 3 участка из 5. По 4-му и 
5-му участкам НИиПИ Генплана готовит плани-
ровочное решение. С учетом того, что участки 
строятся не по очереди, а практически одновре-
менно, хорду реально открыть к 2016 году. После 
открытия хорды пропускная способность направ-
ления должна подняться больше, чем в два раза: с 
2,5 тыс. автомобилей в час до 5,5 тыс. Эффект от 
Северо-Западной хорды будет ощущаться даже 
на Кремлевском полукольце.

Означает ли решение о строительстве хорд 
полный отказ от сооружения Четвертого транс-
портного кольца? Четвертое кольцо намного слож-
нее с инженерной точки зрения: 80% сооружений 
должны проходить по эстакадам и тоннелям. Но 
в каком-то виде оно, возможно, и появится — по 
крайней мере из Генплана этот проект не убран.

Еще одно важное преимущество хорд — по 
ним, в отличие от четвертого кольца, предусмотре-
но движение общественного транспорта, причем 
по выделенной полосе. А остановки будут вне хорд, 
в специальных карманах.

— Хорды — одно из лучших антипробочных 
решений. Дорогое, но стратегически эффективное, 
— подытоживает Андрей Мухортиков.

Елена СОКОЛОВА.

В последнее время специалисты ведут 
активную дискуссию, что важнее для 
разгрузки московских дорог: строи-
тельство автомобильных хорд или 
четвертого кольца? При этом простые 
горожане не всегда понимают, чем же 
именно отличаются эти два проекта. 
Ответы на эти вопросы постарались 
найти на круглом столе, организован-
ной Общественным проектом «Экспер-
тиза московского строительства».

ХОРДЫ ОТТЯНУТ 
АВТОМОБИЛИ 
ОТ ЦЕНТРА МОСКВЫ

Транспортники 
предлагают 
вернуться к идеям, 
заложенным 
в прежних 
Генпланах

ОПРОС 
на сайте 

 



Так как же получилось, что 
человек у публичному, с 
определенной репутацией и 
историей жизни, известной в 

стране каждому, понадобился чужой ребе-
нок? Учитывая, что «генерал Дима» вполне 
дееспособный мужчина и у него трое своих 
детей. Ответ простой: ищите женщину, го-
спода, ищите женщину...

Если честно, то первым эту самую жен-
щину нашел Геннадий Гендин, проректор 
Института экономики стран ЕврАзЭС, ка-
валер «Славы России», неоднократно на-
гражденный знаками отличия Президентом 
РФ. Он встретил молодую девушку Ксению 
Лукашину и увлекся ею как мальчишка, хотя, 
быть может, любого другого мужчину на-
сторожили бы некоторые обстоятельства. 
Ведь Ксения приехала из Саранска, в Москве 
только устраивалась. Разумеется, она охотно 
приняла поддержку сильного и благополучно-
го человека. «Ксюша на 24 года моложе меня, 
она была веселая девчонка, яркая», — вспо-
минает начало их романа Гендин. Как пишут 
о таких моментах в жизни людей большие 
писатели, «любовь выскочила перед нами, как 
из-под земли выскакивает убийца в переулке, 
и поразила сразу обоих». Выскочить-то она 
выскочила, только долго не сопровождала, а 
весьма быстро покинула. Но еще до разрыва, 
вскоре после свадьбы, 18 марта 2009 года, у 
пары родился сын Платон Геннадиевич. 

 «Мы встречались только месяц, вдруг 
телефонный звонок: «Я беременна!» — вспо-
минает Гендин. — Я обрадовался. Поступил, 
не раздумывая, как порядочный человек. 
Хочешь свадьбу? Ради бога! В поселке, 
где мы жили, не было более пышной 
церемонии. «Мерседес», в котором 
ехала невеста, от капота до заднего 
бампера был украшен стразами 
Сваровски. Ребенок родился пре-
хорошенький, я перевел жену в 
солидный институт, семейная 
жизнь начала налаживаться, 
моя мать относилась к Ксюше 
как к дочери — и вдруг...»

 Так что же послужило по-
водом для развода? «Причиной 
распада семьи явилось безот-
ветственное поведение в семей-
ных отношениях, в том числе и 
в отношении ребенка, Гендиной 
К.В.» — так написано в обращении 
к президенту. В разговоре с репорте-
ром «МК» Гендин высказывается проще 
и резче: «Жена загуляла!» 

Наверное, тысячам молодых, вполне 
красивых женщин, ищущих своего семей-
ного и материнского счастья, сложно по-
верить, что новоиспеченная жена, вполне 
обласканная и обеспеченная, так быстро 
начала искать себе развлечения на сторо-
не. Но еще сложнее поверить, что Гендин 
долго терпел, мягко говоря, легкомысленное 
поведение супруги, списывая, быть может, 
ситуацию на ее юный возраст. «Но потом я 
поймал ее уже на конкретном факте супру-
жеской неверности. Даже не стал устраивать 
скандала, просто предложил окончательно 
выбрать между семьей и гулянками. Мы ре-
шили пожить отдельно. Я в тот момент даже 
на развод не подавал! Отдал Ксении все, что 
ей захотелось взять из дома, зато ребенок 
остался со мной. У меня живут еще трое де-
тей от других моих браков. Отношения с их 
матерями у нас просто замечательные! Они 
даже вместе ездят отдыхать, потому что это 
удобно, когда дети все вместе и женщины 
могут кооперироваться, чтобы было легче 
их растить. Я надеялся, что с Ксенией мы 
также сможем остаться друзьями. Для нее 
всегда были открыты двери моего дома. Она 
приходила по выходным, а потом попросила 
ребенка на неделю. Я разрешил, но жена 
пропала на месяц...»

К этому времени супруги были уже в 
разводе. Геннадий узнал, что у женщины 
сменилось несколько близких друзей и на-
конец она остановила свой выбор на Дмитрии 
Якубовском, а вскоре стала его официальной, 
восьмой по счету женой.

— Я не чинил ей никаких препятствий, — 
рассказывает Геннадий, — хотя она сама в 
какой-то момент вернулась и пожаловалась, 
что Якубовский непредсказуем, что она его 
опасается. Мы договорились, что Платон вер-
нется в семью. Но она, уехав, снова пропала, 
уже на полгода. Я объявил сына в федераль-
ный розыск, к ситуации подключилась ФСБ. 
Я написал заявление, в котором сообщил, что 
мне угрожают, обещают подкинуть наркотики, 
однажды ко мне в офис без всякого повода 
пожаловал отряд полиции с обыском. А все 
мои жалобы перенаправляются одному и 
тому же полицейскому чину.

В ходе 
разбира-

тельства 
у же с по-

мощью ФСБ 
оказалось, что 

бывшая жена с 
Якубовским без 

моего ведома вози-
ли Платона на месяц в 

Швейцарию — вопреки зако-
нам, требующим на это согласие второго 
родителя. Я реально испугался потерять 
сына, к тому же в этом возрасте он может 
легко забыть, кто его родной отец, если не 
будет видеть меня регулярно, — вздыхает 
Геннадий.

И началась долгая судебная тяжба. Орга-
ны опеки, как водится в таких случаях, стоя-
ли каждый на своем. По месту жительства 
Гендина его характеризовали с самой по-
ложительной стороны, по месту жительства 
Якубовского настаивали на выборе в пользу 
матери ребенка. А в ход тем временем пошли 
уже специальные средства.

Как написано в письме, адресованном 
гаранту Конституции адвокатом Гендина 
Татьяной Акимцевой: «С целью оказать дав-
ление на бывшего мужа, лишить его законной 
возможности принимать участие в воспи-
тании и заботе о ребенке Якубовская К.В. 
инициировала ложный и абсурдный донос 
о том, что якобы Гендин Г.В. хочет убить ее, 
общего ребенка и ее близких. 

Пользуясь связями в правоохранитель-
ных органах Одинцовского района своего 
нового мужа, по неправдивому и ничем не 
подтвержденному заявлению Якубовской К.В. 
несколько раз делалась попытка возбудить 
уголовные дела по ч. 1 ст. 119 УК РФ «Угроза 
убийством или причинением тяжкого вреда 
здоровью, если имелись основания опасаться 

осуществления этой угрозы» в отношении 
Гендина Г.В. в ОД Межмуниципального управ-
ления МВД России «Одинцовское».

Первая попытка была предпринята вес-
ной 2012 года. Было вынесено постановление 
об отказе в возбуждении уголовного дела. 
Однако, незаконно ссылаясь на все то же 
заявление Якубовской К.В., 25 сентября 2012 
года было возбуждено (все тем же органом 
дознания) уголовное дело».

Между тем сам Геннадий рассказывает, 
что, несмотря на решение суда, предписы-
вающее распорядок его общения с сыном, 
его просто не пускают на порог дома, где 
живет мальчик.

— Я уже молчу про то, что решение суда 
было просто абсурдным: в месяц я могу об-
щаться с Платоном всего 10 часов и то лишь 
по месту жительства Ксении, то есть дома у 
Якубовского. Но даже это решение не ис-
полняется! Я не видел ребенка уже полгода. 
Двери для меня закрыты, телефонные трубки 

они не берут. Более того, Якубовский, за-
регистрировав брак с Ксенией, дал ребенку 
свою фамилию. Даже это мне не удалось 
оспорить в суде! Несмотря на то что отдел 
опеки представил в Одинцовский суд за-
ключение, в котором четко сказано, что осно-
ваний для смены фамилии не усматривает. 
Как при живом, дееспособном, порядочном 
отце ребенку можно поменять фамилию? И, 
главное, зачем? Ответ напрашивается сам 
собой — ребенка хотят вывезти за рубеж, 
оформив ему вид на жительство где-нибудь 
в той же Швейцарии!

— Быть может, ваша жена опасается, 
что вы хотите того же самого: спрятать 
ребенка, вывезти его, если вдруг он ока-
жется уже у вас?

— К сожалению, в России у кого ребенок, 
тот и прав, — говорит Гендин, — но у меня 
была возможность не отдавать сына, когда 
речь в какой-то момент зашла вроде бы о 
мировом соглашении и мне, демонстрируя 
якобы добрые намерения, привезли Платона 
однажды в гости. Я же не сделал этого! Я 
считаю, мать есть мать, какой бы ни была, 
сколько бы времени ни уделяла ребенку. Я 
со своей стороны не собираюсь отнимать 
ее у сына. Но я не понимаю Якубовского! У 
самого такой же пацан, такого же возрас-
та! Ну договорись по-хорошему, половину 
времени у меня, половину у них. У Платона 
здесь братья, они его просто обожают! Мы 
же — одна семья! Как можно отнять сына у 
родного отца без всяких на то оснований? 

— А как Якубовский комментирует 
это свое упорство? 

— Он валит на Ксению, она в ответ — 
на него. А значит, оба просто морочат мне 
голову. 

Апофеозом спора за ребенка стало 
предложение отказаться от прав на него 
за миллион долларов, которое было сде-
лано Гендину. Тот отверг предложение не 
раздумывая. 

 Не так давно страна наблюдала за ана-
логичным действом, когда ребенка делили 
Кристина Орбакайте и ее бывший муж, Руслан 
Байсаров. Тогда мировое соглашение уда-
лось заключить лишь после вмешательства 
в ситуацию главы Чеченской Республики 
Кадырова. Удастся ли на этот раз по-доброму 
решить внутрисемейный конфликт? Получа-
ется, что слово за Путиным... 

Татьяна СТРЕЛЬЦОВА.

Трасса «Южный обход города Подольска», 
по мнению проектировщиков, должна была раз-
грузить город от пробок и обеспечить выезд в 
Москву жителям военного микрорайона Кузне-
чики и Подольских Просторов, расположенных 
рядом. Пока что жители пользуются проездом 
через центр Подольска — и город который год 
стоит в пробках. 

Под развязку спроектированной трассы по-
падали либо 20 домов, либо природный заказник 
«Широколиственный лес Подольского лесниче-
ства». Как объяснили «МК» проектировщики, дома 
решили снести из-за боязни скандала, подобного 
химкинскому. Правда, заказник вырубался и по 
утвержденному варианту, но меньшей площадью, 
а трассу и вовсе практически всю спроектиро-
вали по лесу. Возможно, предполагалось, что 
за масштабной государственной задачей раз-
грузить несчастный город никто и не вспомнит 
о десяти–двадцати домах. Даром что чиновники 
фактически заставили граждан расплачиваться 
за их же чиновничьи градостроительные ошибки: 
микрорайон можно было построить, оставив 
места под все необходимые развязки и выезды. 
Дома строили на огромном пустом поле.

Договориться с заказчиками дороги по-
хорошему у жителей, конечно, не получилось, и 
прошлой осенью они оспорили требования об 
изъятии земли в Подольском городском суде. 
Незаконность требований администрации под-
твердила и областная инстанция. Подольчане, 
будучи сами строителями-проектировщиками, 
требовали документы, на основании которых 
был разработан и утвержден проект планировки 
трассы и которые, как говорили в областном 
правительстве, давно находятся в государствен-
ной экспертизе. Представитель Подольска в 
суде письменно заявил, что ни требуемых, ни 
каких-либо других документов о дороге в город 
никогда не поступало, так что о сносе они слышат 
впервые. Между тем в августе проект планировки 
получил положительное заключение экспертизы, 
и следующим этапом процедуры значились вы-
куп и бульдозеры. Конфликт попробовал решить 
зампред нового подмосковного правительства 
Анатолий Насонов, который, впрочем, не пред-
ложил никаких компромиссов и встретил оже-
сточенное сопротивление. 

Митингов и акций протеста в Подольске 
не устраивали, а просто подали в областной 
суд заявление с требованием признать неза-
конным постановление об утверждении про-
екта планировки трассы «Южный обход города 
Подольска», подписанное экс-губернатором 
Борисом Громовым 3 мая 2012 года. На процессе, 
который длился полгода, жители изложили до-
воды, которые пытались донести до чиновников 
в течение почти двух лет переговоров.

Вариант со сносом 
несуществующего 
стадиона
Главный из них касается вопроса вопросов, 

который задают себе абсолютно все противники 
строительства тех или иных трасс: «Кто и на каком 
основании выбрал именно это вариант?».

«Видите ли, согласно федеральному законо-
дательству снос домов возможен только в исклю-
чительных случаях, если нет других вариантов  
строительства. Грубо говоря, с одной стороны 
у нас обрыв, с другой — пропасть, с третьей — 
океан. Тогда — да, делать нечего, дома надо 
сносить. Но у нас рядом есть много свободного 
места, а развязку все равно почему-то ведут по 
домам», — рассказывает жительница Подольска 
Ольга Терехова. Альтернативных вариантов до-
роги от разработчиков не могли добиться больше 
года. Разработали свои, в том числе простейший: 
сдвинули ось дороги напротив частных домов в 
сторону, метров на 20–30, на лесную опушку. В 
этом случае не страдают ни лес, ни дома. Про-
ектировщики качали головами, объясняя, что 
движение по такой слегка искривленной трассе 
будет крайне небезопасным. Кроме того, раз-
вязка больше зайдет в заказник. 

 Рассекретили пресловутые варианты 
только прошлым летом, но жители уверяли, что 
это их собственные проекты, только искажен-
ные. Один из них, например, предполагал снос 
многоэтажного дома, но граждане уверяют, что 
дом остается целым. В официальном ответе 
из Мособлэкспертизы «МК» сообщалось, что 
всего проектов рассматривалось пять, в том 
числе и тот самый, компромиссный вариант 
с вырубкой участка леса, но без сноса. Впро-
чем, не исключено, что и лес можно сохранить: 
в ходе процесса осталось неясным, есть ли на 
самом деле у разработчика четко и, главное, 
правдиво просчитанные варианты. Так, пред-
ставитель правительства Московской области 
Юлиана Горячева пояснила в суде, что письмо 
Мособлэкспертизы с описанием пяти вариан-
тов не нужно принимать во внимание, так как 
«это просто информирование жителей». «То есть 
Мособлэкспертиза жителям врет?» — не поняла 
судья. С другой стороны, на суд проектировщики 
принесли уже шесть вариантов трассы и развяз-
ки, утверждая, что экспертизу прошли именно 
они. Домов при этом сносится не 20, как было 
заявлено, а 11, а параметры развязок сильно от-
личаются от описанных в официальных ответах. 
Один из представленных суду проектов, напри-
мер, предполагал снос стадиона в Кузнечиках и 
масштабную компенсацию. Тут же выяснилось, 
что никакого стадиона на этом месте нет — и 
дома частников он никак не задевает.

Вариант развязки выбирали коллегиально: 
собрались представители Главного управле-
ния дорожного хозяйства Московской области, 
Управления архитектуры и строительства, Ми-
нистерства транспорта, администраций муни-
ципалитетов, проектировщики — и выбрали. 
Судью уверяли, что из-за экономической эф-
фективности. Вариант с единственным мас-
штабным сносом домов неожиданно оказался 
самым дешевым.

 Жителям в ответах написали: сносим по 
экологическим соображениям, жить на обочине 
трассы будет невозможно. У граждан есть кон-
трдоводы: прямо за их домами строятся высотки, 
причем некоторые находятся на одном уровне с 
частниками, попадающими под снос. «На огоро-
дах у нас строят 18-этажный дом, я прям сижу на 
кухне и читаю на доме вывеску «Ипотека». Для 
нас, наверное, и повесили», — рассказала суду 
жительница Наталья Ящук.

На землях частников у трассы уже давно 
спроектирован торговый центр — это горожа-
не и называют основной причиной упорства 
чиновников. «Два года назад мы спросили 

проектировщика, который разрабатывал про-
ект планировки: можно ли сместить дорогу не-
много в лес? Он ответил: можно. Мы спросили, 
что же для этого нужно. Ответ: только задание 
Главархитектуры Московской области. Получа-
ется, они давно могли построить эту трассу, но 
держат в заложниках весь город ради отъема 
земли», — говорит Ольга Терехова. 

Дорога, которой не было
Второй довод граждан: трассы «Южный 

обход г. Подольска» нет ни в одном докумен-
те территориального планирования региона и 
муниципального образования, хотя именно на 
них ссылаются разработчики в обосновании 
выбора варианта. По документам дорога про-
ходит как «Юго-Западный обход» и имеет другое 
направление и протяженность. А главное, ни в 
одном документе, кроме оспариваемого проекта 
планировки, нет упоминания о двухуровневой 
развязке, под которую сносят дома. На суде 
вдруг выяснилось, что государство заказывало 
разработчику спроектировать одноуровневую 
развязку, которая фигурирует в генплане горо-
да и схемах территориального планирования 
региона и совершенно не затрагивает интере-
сов жителей. Без каких-либо дополнительных 
распоряжений оказалось, что спроектировали 
развязку в двух уровнях, определив под снос 
20 домов. Чиновники в один голос утверждали, 
что второй уровень — эстакаду — надстроят 
следующим этапом. Правда, когда это будет 
сделано и где это написано, никто ответить не 
смог. Инженерные изыскания также делались 
для строительства одноуровневой развязки. 
«Двухуровневая развязка проектируется сра-
зу! Невозможно спроектировать и построить 
одноэтажный дом, а потом когда-нибудь до-
строить пять этажей — фундамент не выдержит», 
— изумлялись на процессе жители Подольска, 
как мы помним, сами строители.

«Согласие собственников 
на изъятие земли  
не требуется»
Последний важный довод звучал как от-

сутствие возможности граждан участвовать в 
градостроительной деятельности города, что 
предусмотрено Градкодексом. Письма о том, 
что земля изымается под строительство трассы 
и согласия собственников при этом не требуется, 
жители получили в конвертах с надписью «150 лет 
отмены крепостного права». «Подождите, а как 
мы могли тогда реализовать свои права? Ника-
кой информации о дороге, никаких публичных 
слушаний, никаких публикаций в прессе!» — воз-
мущаются подольчане. По закону все норматив-
ные акты, предшествовавшие изъятию земли, 
действительно должны были публиковаться. 
Сделано это не было, не попало в газеты и поста-
новление губернатора об утверждении проекта 
планировки. Представитель правительства пояс-
нила уважаемому суду, что в мае экс-губернатор 
подписывал очень много постановлений, так что 
публиковать их просто не успевали. 

Что случится  
с Подольском
Как могут сейчас заявить чиновники, город 

теперь ждет транспортный коллапс — и виноваты 
во всем, конечно, эти несколько наглых жителей. 
Однако не исключено, что город, наоборот, от 
коллапса и спасли.

На одном из летних совещаний в Подоль-
ске инженер-автодорожник и житель города 
Василий Блохин выпытывал у проектировщиков 
характеристики планируемой развязки. Оказа-
лось, что кольцо сможет пропустить максимум 
12 тыс. машин в сутки, притом что уже сейчас 
пропускная способность на ровной трассе в 
этом месте — 28 тыс. машин в сутки, и это без 
учета жителей Кузнечиков. Как ранее рассказал 
«МК» заместитель начальника Главного управле-
ния дорожного хозяйства Дмитрий Гизетдинов, 
скорее всего эстакаду над кольцом могли бы по-
строить после окончания строительства самого 
кольца — то есть году в 2015-м. Прибавьте сюда 
процедуру изъятия земли через суд, которую 
можно начать только в следующем августе, и 
сам судебный процесс и получите 2016–2017 
годы. Как до этого времени должны ездить люди 
через кольцо, которое не пропустило бы даже 
сегодняшний поток, не разъяснялось. Василий 
Блохин говорит, что разработчики запроектиро-
вали в городе еще худшие пробки, так что жители 
Кузнечиков могли  оказаться в гетто. 

Подольчане и климовчане, которые также 
недовольны проектом трассы и уже направи-
ли письмо в Генпрокуратуру с 3000 подписей, 
предлагают провести открытый конкурс про-
ектов, разработанных различными проектны-
ми организациями, и на публичных слушаниях 
совместно с гражданами выбрать тот проект, 
который максимально эффективно решит транс-
портные проблемы и при этом не нанесет вреда 
экологии городов, а также не ущемит интересы 
жителей. «Пожалуй, мы стоим на пороге созда-
ния судебного прецедента», — говорит адвокат 
жителей Подольска. По его словам, в нашей 
стране еще не было судебной практики отмены 
проекта планировки территории для строитель-
ства дороги стоимостью несколько миллиардов 
из-за нарушения частных интересов отдельных 
граждан. 

Мораль
Надо думать, решение областного суда 

станет переломным моментом, после которого 
госстроителям и проектировщикам сложнее 
будет объяснять свои скандальные проекты 
редким профессионализмом, а протесты го-
рожан — столь же редким невежеством. «Если 
бы жители имели архитектурное образование, 
они бы не спрашивали, почему мы строим вы-
сотки на огородах. Это такой архитектурный 
контраст», — важно говорила когда-то высоко-
поставленная чиновница Пушкинского района. 
Подольская история стала первой победой обыч-
ных граждан над строительным беспределом, 
который сегодня в Подмосковье почему-то вос-
принимается как данность.  Жители доказали, 
что бороться за свои права, отстаивать свое 
человеческое достоинство можно и нужно. И 
жить здесь, на своей земле, строить будущее 
своим детям – стоит.

Алина ФАДЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
12 декабря 2012 года 
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Дмитрий Якубовский 
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ЯКУБОВСКИЙ Дмитрий 
Олегович
Родился 5 сентября 1963 года 
в подмосковном Болшеве. 
В 1980 году поступил в Перм-

ское высшее командное училище ракетных 
войск, в 1981 году был оттуда отчислен и 
ушел в армию. В первый же год службы был 
демобилизован.
С 1983 по 1986 год работал в центральной 
базе ХОЗУ Госснаба СССР, затем перешел 
в Главмосремонт. В 1987 году стал помощ-
ником руководителя Московской коллегии 
адвокатов. С 1987 по 1990 год — начальник 
ХОЗУ московской прокуратуры.
В октябре 1990 года — секретарь Союза ад-
вокатов СССР.
В марте 1992-го стал работать в комитете 
по военной реформе. В июле 1992 года стал 
юридическим советником правительства, 
курировал правоохранительные органы. Ему 
присвоили звание полковника, хотя до этого 
он был всего лишь лейтенантом.
В сентябре 1992 года был назначен полпре-
дом правоохранительных органов в Прави-
тельстве РФ, были подготовлены документы о 
присвоении ему звания генерал-лейтенанта, 
но вскоре он был уволен, и документы под-
писаны не были.
С 1993 по 1994 год жил в Канаде, потом 
вернулся в Москву и открыл адвокатскую 
контору.
В декабре 1994 года был арестован по об-
винению в краже редких книг из Российской 
национальной библиотеки (Санкт-Петербург). 
14 ноября 1996 года осужден на 5 лет с кон-
фискацией имущества, в 1997 году по допол-
нительному обвинению в издевательстве над 
сокамерником осужден на 2 года.
В тюрьме исповедовал иудаизм, написал 
третью по счету диссертацию на тему «Кон-
ституционные основы прав заключенных в 
уголовном процессе». 12 декабря 1998 года 
был выпущен на свободу из ИТК-13 Нижнего 
Тагила.
В 1999–2000 гг. был ведущим REN-TV (про-
грамма «Арест и воля»). С 2003 года постоян-
ный житель поселка Горки-8. Женат восьмым 
браком.
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ГЕНДИН Геннадий 
Васильевич
Бизнесмен. Родился в 
1965 году в Николаеве (Украи-
на). Учился в Рижском поли-

техническом институте, окончил в Москве 
Международный коммерческий институт. 
В 1991–1995 гг. работал в Росвнешторге, с 
1995 по 2000 год возглавлял Фонд содей-
ствия культуре и искусству. В 2003–2005 гг. 
был руководителем представительства 
администрации Самарской области при 
Правительстве РФ.
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«ГЕНЕРАЛА 
ДИМЫ»



В скандальную ситуацию угодила телеведущая 
Ксения Собчак. Светская львица будет судиться с 
соседями в доме по улице Машкова, которые воз-
ражают против прокладки газовой трубы через их 
жилища. На днях в Басманный суд от теледивы по-
ступил иск к горожанам с требованием не чинить 
препятствий к доступу в их квартиры. «МК» разби-
рался в этой истории.

Недавно Собчак выкупила в историческом доме квартиру 
№2 на первом этаже. Площадь жилища — 90 кв. метров, 
«блондинка в шоколаде» планировала устроить здесь офис. 
Проблема возникла во время проведения ремонтных работ. 
Согласно правилам, чтобы перевести жилое помещение в 
нежилое, необходимо вынести из жилища газовую трубу. 
Рабочие составили проект, как по-новому провести газо-
вый трубопровод. Выяснилось, что в квартирах №3 и №5 

необходимо монтировать еще одну трубу. 
— Есть несколько причин, почему я против, — пояснила 

«МК» владелица квартиры №5 51-летняя Ирина Геворкян. — 
Понимаете, ремонт — это грязь, я к этому не готова. Будут 
сверлить дырку в стене, зачем мне это надо? К тому же мне 
не нужна еще одна труба на кухне. Пусть Собчак составит 
проект прокладки газопровода по-другому.

По словам Геворкян (женщина живет в этом доме более 
30 лет), представители Собчак в прямом смысле слова одо-
лели ее звонками и СМС-сообщениями с просьбами поскорее 
решить вопрос. Москвичке предлагали деньги — сначала 
50 тысяч, потом 150. Но женщине деньги не нужны. «Я хочу 
покоя, чтобы они от меня отстали», — говорит она.

Геворкян, помимо всего прочего, смущает еще тот 
факт, что представители Собчак сказали, что монтажные 
работы будет проводить нанятая ею фирма, а наблюдать 
будут работники Мосгаза. В данном вопросе женщина не 
доверяет коммерческой структуре. К тому же  сначала ма-
стера сказали, что работы займут всего три часа, а потом 
этот срок увеличился до 10 часов. 

Владелица другой квартиры — №3 — Людмила Уманец, 
по словам Геворкян, из-за скандала слегла в больницу. 

— Конечно, мы с Людой далеко не такие богатые, как, 
например, наша соседка с третьего этажа, — говорит Гевор-
кян. — Она там сделала евроремонт и ни за что в жизни бы 
не согласилась на прокладку этой трубы. Ей Собчак это и не 
предлагала. Она терроризирует только меня и Люду. Надеюсь, 
что суд защитит нас, старейших жителей дома.

Комментарий Ксении Собчак:
 — Ко мне это не имеет никакого отношения. Информа-

ция месячной давности, я уже свой актив продала.
Екатерина СВЕШНИКОВА,  

Александр МЕЛЬМАН.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 12 декабря 2012 года
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Общественно-политическая турбулентность, 
«белоленточное» кипение стихло, и либеральные 
активисты вроде Максима Каца плавно и гармо-
нично переносят огонь пламенных обличений с 
«режима Путина» и «партии жуликов и воров» на 
людей, смеющих подозревать коррупцию в пере-
воде оплаты «собянинских» парковок в центре 
Москвы в кипрскую офшорку.

«Режим» и партия (кстати, единственная в 
России в обычном смысле слова: ее отделения 
есть действительно в каждом районе страны) 
победили — и убедительно.

Эпоха нестабильности отложена. Прежде 
всего, это вызвано объективными причинами — и 
чуждостью либерального протеста социально-
патриотической России, напугавшей в первую 
очередь самих либеральных «вождей», и стремле-
нием «рассерженных горожан» из офисов к новым 
впечатлениям, а не к осознанным интересам. Но 
значительную роль сыграла и эффективность 
государства.

Да, оно источено коррупцией. Да, оно смеш-
но и нелепо в своей громоздкости. Но испуг дела-
ет его вполне дееспособным, и не видящие этого 
обречены по-либеральному бесплодно канючить 
о «нации рабов», «не любящей свободу» и не це-
нящей тех, кто собирался облагодетельствовать 
ее возвратом в 90-е годы.

Как писали классики, история повторяется 
сначала как трагедия, потом как фарс, а потом — 
для тех, кто не понял. Пока не поймут: поэтому 
уроки лучше понимать сразу.

Тысячекратно высмеянная либералами апел-
ляция Путина к рабочим «Уралвагонзавода» была 
грамотным тактическим ходом, превратившим 
московских либералов в голых королей.

Она показала не просто рекламную «близость 
к народу», но демократическую опору на него: так, 
тысячекратно проклятая либеральной тусовкой 
диктатура пролетариата была тысячекратно же 

более демократична, чем современная ей бур-
жуазная демократия, — в силу прямой опоры на 
народ. (Собственно, за это ее и прокляли либе-
ралы, реформы которых по своим последствиям 
существенно хуже сталинских репрессий.)

Народ, качнувшийся было за либералами, 
как в конце 80-х, был эффективно отсечен от 
них, а сами либералы запутаны и стравлены то-
чечной демократизацией политической системы, 
по-дзюдоистски обратившей против них их соб-
ственный порыв.

Хотели партии? — получайте упрощение их 
регистрации и, соответственно, внутриоппози-
ционную конкуренцию, которая, как все внутри-
видовые, острее межвидовой.

Хотите проклинать «партию жуликов и во-
ров»? — получите относительную свободу это 
делать, которая напугает функционеров до смерти 
и удесятерит их силы, заставив, по сути, бороться 
за выживание. Зажатая между протестом и угро-
зой полной замены «Общенародным фронтом», 
«Единая Россия» повысила свою эффективность, 
а в ряде регионов собрала реальные «народные 

наказы» (вплоть до пожеланий физического на-
силия в свой адрес) и провела праймериз, что 
сделало ее более демократичной, чем многие 
оппозиционные структуры.

Боитесь прямого массового насилия в 
стиле 1993 года? — его не будет. (Хотя без за-
пугивания демонстративными репрессиями не 
обойдется.)

И этот элегантный пируэт был проведен не 
некоей коллективной «властью», а исключительно 
президентом Путиным, вполне готовым стряхнуть 
с себя заметную ее часть.

Обратившись в предвыборных статьях к 
реальным ожиданиям общества, он сумел не 
просто «отстроиться» от дискредитировавшей 
себя бюрократии, но и показать себя большим 
демократом (и даже гуманистом), чем многие 
«вожди» либеральной оппозиции.

Убедившись во враждебности к себе либе-
рального клана, он почистил правительство. И 
в нем оказались первый за почти десятилетие 
профессиональный министр внутренних дел, 
второй за все время существования новой России 

профессиональный министр экономического 
развития и едва ли не первый за те же годы ми-
нистр культуры, считающий, что культурная по-
литика государства должна созидать народ, а 
не разрушать его. «Мотор» же постсоветской 
интеграции Сергей Глазьев и вовсе, несмотря 
на обструкцию либеральной бюрократии, стал 
личным помощником президента.

Когда же правительство отнеслось к обе-
щаниям президента так, как принято относиться 
к таким обещаниям после выборов, — Путин вне-
запно продемонстрировал серьезное отношение 
к ним, заставив, похоже, изменить бюджет уже в 
ходе его принятия Госдумой.

И продолжил по-белорусски «перетряхивать» 
правительство, не просто начав с вызывающего 
наибольшую ненависть в обществе Сердюкова, 
но и поставив на его место уважаемого страной 
Шойгу, что может быть расценено как заготовка 
себе настоящего, а не фиктивного преемника. За-
бытая обществом скоропостижная отставка мини-
стра регионального развития Говоруна показала 
бюрократии, что незаменимых к номенклатуре 
нет, — а сознание этого гальванизирует ее.

Такая политика, естественно, вызывает 
живую поддержку заметной части населения, 
которая, по крайней мере, на время балансирует 
политическую ситуацию.

Градус политизированности снизился, и 
либеральные «вожди», уйдя с площадей в «уютные 
жежешечки», сделали себя посмешищем, проведя 
«выборы» в Координационный совет оппозиции 
так, что Чурову осталось лишь фольклорное «я не 
фальшебник, я еще только учусь». А затем был 
«слит» и этот «Совет».

Таким образом, власть не «слилась», как 
ждали некоторые горячие головы (всерьез об-
суждавшие, какие гарантии они захотят, а какие 
не захотят дать Путину), — но даже и показала, 
по крайней мере, по контрасту с этими голова-
ми, элементарную вменяемость и общественно-
политическую адекватность. Итог «протестного 
года» очевиден: Путин своей стратегией вернул 
ситуацию к стабильности. Каким бы ни был «ре-
жим» относительно задач, стоящих перед Росси-
ей, — на фоне оппозиции он выглядит единствен-
но вменяемым, а во многом и эффективным.

И в этой ее части у власти, как ни обидно, 
действительно приходится «учиться, учиться и 
еще раз учиться» — хотя бы чтобы потом не за-
быть поблагодарить своих учителей.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института проблем 

глобализации, д.э.н.

ПРИШЛО 
ВРЕМЯ 
ПОУЧИТЬСЯ 
У ВЛАСТИ

ПОЛИТИКА
Региональные выборы продемонстри-
ровали усталость протестантов и разо-
чарование «рассерженных горожан» в 
очевидном бесплодии «вождей». Исклю-
чительно высокий, по ряду сообщений, 
уровень фальсификаций не вызвал за-
метного возмущения и лишь подчеркнул 
низкую явку. Даже в Химках, на которых 
либеральная оппозиция сконцентриро-
вала все силы, а имя-отчество канди-
дата от партии власти не знали не то что 
горожане, но, по апокрифам, даже его 
секретарша, его победа не сопровожда-
лась видимым недовольством.

Своей 
стратегией 

Путин вернул 
ситуацию к 

стабильности

Апиотерапевты — специалисты по ле-
чению «пчелиными продуктами». Бытует у 
них профессиональная шутка: «Будь рабочие 
пчелы мужчинами, всю пыльцу съедали бы». 
Действительно, пыльца многих лекарственных 
растений благотворно влияет на предстатель-
ную железу и мужскую силу. Пыльца стала 
крайне востребованным продуктом пчело-
водства. (Не секрет, что увеличение проста-
ты стало обычным диагнозом современного 
«человека сидячего»). 

Однако клиническое применение пыльцы 
ограничено в том числе аллергиями от за-
грязнений, приносимых пчелами. К тому же 
не всем нравится жевать пыльцу столовыми 
ложками.

Швейцарские ученые нашли выход, нау-
чившись собирать очищенный от загрязнений 
экстракт пыльцы лекарственных растений. Его 
выпускают под популярной маркой Ogoplex.

Портал www.med-otzyv.ru/lekarstva указы-
вает Ogoplex при симптоматике: комплексная 
терапия острого и хронического простатита; 
доброкачественная гиперплазия предста-
тельной железы; сниженная сексуальная воз-
будимость; сокращенная продолжительность 
полового акта; преждевременная эякуляция. 
У каждого «мачо за 30» какой-то из симпто-
мов, увы, формируется или присутствует. А 
Огоплекс с ними эффективно борется. Стан-
дартной упаковки из 60 капсул хватает на 
полезный месячный курс.

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

ОГОПЛЕКС. 
ЗДОРОВЬЕ ПРОСТАТЫ+SEX

АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:
.................................... 8 (499) 187-79-27

.................................... 8 (495) 585-55-15
Горздрав ...................... 8 (495) 589-58-03
Будь здоров .................. 8 (499) 780-79-71, 
.................................... 8 (495) 730-23-30
.................................... 8 (495) 612-11-11

Аптека «Садко» .............. 8 (499) 180-06-02
Заказ наложенным платежом: 123317, г. Москва, 
а/я 8, Махцев К.Х. или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич ОГРНИП 308071822100056.
361711. КБР. Зольский район, с.Малка, Ул. Пшукова, 9

БАД. СГР№77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011 г.
На правах рекламы.

РОДЫВ Железнодорожном 
молодым мамам 
создали тяжкие  
условия для жизни

ЧЕРЕЗ РАССТАВАНЬЯ
Г ород Железнодорожный в особом 

представлении не нуждается. Стан-
ция Обираловка, где под поезд броси-
лась сама Анна Каренина. Классика, 

Лев Толстой, мировая знаменитость...
Впрочем, и сегодня Железка, как ее на-

зывают местные жители (150 тыс. человек, 
однако!), вполне даже знаменита. Здесь 
уже 7 лет нет собственного роддома, мамы 
рожают, «где припрет». А качество обслу-
живания в детской поликлинике оставляет 
желать лучшего.

Так детям у нас все лучшее или худшее? 
— вот в чем вопрос.

— День грудничка в городе по вторникам и 
четвергам, — говорит одна из мам. — Хочется, 
чтобы я пришла с ребенком утром и за пару 
часов прошла все кабинеты. Но у нас не так. 
Педиатр, допустим, принимает с 9, хирург — с 
14, а невропатолог с 5 вечера. Или кто-то из 
них вообще отменил прием, нужно еще и на 
другой день в очереди маяться. А она у нас на 
2—3 часа. Я — кормящая мать, кормлю грудью, 
как мне это делать в поликлинике? Видите, что 
тут творится?

В детской поликлинике г. Железнодорож-
ного действительно яблоку упасть негде. Смо-
трим в книгу записей к врачам: к лору можно 
попасть только… 14 января, т.е. почти через 
1,5 месяца! Примерно такая же ситуация и по 
некоторым другим детским врачам.

— Если приспичит, то делать нечего, об-
ращаемся к платным специалистам в город-
ском медицинском центре, — говорит еще 
одна мама.

Вот в углу на первом этаже, рядом с реги-
стратурой, столик. Он завален разными лист-
ками. Оказывается, это заказы на молочную 
кухню. Под кипой бумаг с трудом находим тол-
стую общую тетрадь, куда, по идее, и следует 
делать записи. Но поскольку под бумагами ее 
не видно, то мамы и бабушки заявки оставляют 
на отдельных листочках, которые падают на пол, 
и никто про их заказы ничего не знает.

— Вы поговорите с нами возле поликли-
ники, — шепчет одна из подошедших мам. 
— Тут вам никто ничего не расскажет. Боят-
ся, что врачи увидят, вообще откажутся от 
обслуживания.

Действительно, недалеко от входа бригаду 
«МК» уже ждут человек 10 молодых мамаш, кто 
с колясками, а кто со своими малолетними 
отпрысками. Некоторые мамы с животиками — 
готовятся рожать по второму, а то и по третьему 
разу. Вот он — демографический взрыв!

Спрашиваю: довольны ли они своим го-
родским роддомом? Признаться, собеседницы 
меня не сразу понимают:

— Чем-чем довольны? — переспраши-
вают они.

— Роддомом! — повторяю я.
Раздается дружный, хотя и невеселый, 

смех. В городе Железнодорожном (7 км от Мо-
сквы, 150 тыс. населения) уже несколько лет… 
нет собственного роддома! Когда-то он был, и в 
нем власти даже провели евроремонт. Кое-кто 
из мам даже успел в нем счастливо разродить-
ся. Но затем произошло очевидное, но неве-
роятное: на следующий год (точнее — в 2005 
г.) капитально отремонтированный роддом… 
снесли! И мэр города Евгений Жирков заверил 
жителей, что здесь же, по ул. Некрасова, д. 4, 
город построит новый современный роддом, 
даже не роддом вовсе, чего там мелочиться, 
а перинатальный центр. Чтоб все было как в 
лучших роддомах Лондона.

Ведь федеральное правительство огром-
ное внимание уделяет росту народонаселения 
страны. Значит, это задача №1 и для мэрии г. 
Железнодорожного.

— Стыдно нам в XXI веке с таким роддомом 
оставаться! — говорил мэр Жирков. — Конечно, 
возникнут временные трудности, но вы уж, до-
рогие товарищи женщины, войдите в положение 
и потерпите с годик.

По старой российской традиции времен-
ное перешло в постоянное. Женщины, как и 
советовал им мэр, регулярно входили в по-
ложение, а вот рожать им приходится где при-
дется. Если ты жительница другого города, 
произвести на свет потомство совсем даже 
проблематично.

— Когда я почувствовала, что «вот-вот», 
муж меня посадил в машину и отвез в Москву, 
в роддом в районе восточного Измайлова, — 
вспоминает одна из мам. — И хотя по дороге 
у меня отлегло, мы решили не возвращаться в 
Железку. Двое суток сидели в машине во дворе 
роддома, ждали схваток. Супруг бегал в киоск 
покупал для меня пирожки, поддерживал как 
мог. Так в Москве и родила.

Другая девушка рассказывает, что своего 
второго ребенка ездила рожать в город Великий 
Новгород, где живут ее родители. Поскольку 
первый ребенок был еще совсем маленький 
и муж с ним бы наверняка не управился, то 
из Великого Новгорода в Железнодорожный 
сначала приехали ее родители. И бабушка от-
важно осталась в Железке ухаживать за стар-
шим внуком. Мама с родным отцом (дедушкой 
то есть) уехала в Великий Новгород. Вот там 
счастливо и разрешилась, проехав чуть ли не 
пол-России.

И это по железнодорожным меркам вполне 
даже нормально. В основном рожают где при-
прет — в электричках или в машинах, в т.ч. в 
неотложках, когда выстаивают в многочасовых 
пробках в Балашиху, Люберцы или Ногинск, где 
имеются роддома.

С мечтой, что в их городе построят соб-
ственный суперсовременный роддом, жители 
давно распрощались. Ведь на ул. Некрасова, д. 
4, через год после того, как снесли старый род-
дом, вырос жилой микрорайон из 15—20-этаж-
ных башен. Что городскую демографическую 
ситуацию, в свою очередь, только напрягло. Оно 
и понятно: новые жители Железнодорожного 
тоже вносят свою посильную лепту в продол-
жение рода человеческого. И им рожать тоже 
особенно негде: в Москве, Балашихе, Ногинске 
первым делом обслуживают свой контингент.

Нет, мэр города держит этот вопрос под 
постоянным контролем и заверяет, что род-
дому в Железнодорожном — быть! Конечно, 
не на улице Некрасова, а уже в другом месте, 
например в микрорайоне Савино. Однако и 
на том «пятне», которое власть выделила под 
роддом, некая таинственная сила воздвигла 
несколько 20-этажных жилых башен. Теперь 
появление столь нужного медицинского оча-
га в Железнодорожном ожидается на месте 
снесенной старой больницы. Как явствует из 
информационного стенда, к работам присту-
пили еще в декабре 2010 г. Но, кроме забора и 
самого стенда, тут уже несколько лет ничего 
больше не наблюдается… 

Что касается наблюдения за здоровьем 
подрастающего поколения, то тут, как мы уже 
сказали, тоже проблемы. 

— У нас врач молодой, он часто говорит: 
«Я не знаю, что с вашим ребенком. Придите дня 
через два, пока проконсультируюсь с опытными 
коллегами». Хорошо, что признается честно, не 
назначает неправильного лечения. Но дня через 
два — снова в очередь, на два-три часа…

— Если срочно записаться к врачу, нуж-
но записываться с пяти утра, подойдешь к 9 
— ничего не выстоишь. Идем в платный ме-
дицинский центр. А у кого денег нет, тот сам 
лечит как может.

— Отношение детских врачей поражает, 
— присоединяется к нашему «митингу» еще 
одна мама. — Как-то вызвали врача на дом, она 
звонит в домофон спрашивает: «Вызывали?» 
Не успели мы еще кнопку на домофоне нажать 
(она у нас заедает), как врач ушла и даже не 
перезвонила. А нас потом еще и отругали за 
ложный вызов.

Словом, вопросы материнства и детства 
— не та сфера жизни, которой по праву могли 
бы гордиться в Железнодорожном. Особен-
но это чувствуют на своем печальном опыте 
многодетные мамы, которых в городе около 
500. Ведь вдобавок ко всем этим испытаниям 
они включились еще и в реализацию закона о 
выделении многодетным семьям земельных 
участков, принятого в 2011 г.

— Заявление на участок я подала год на-
зад, — рассказывает Юлия Балла. — Из город-
ской администрации мне пришел ответ: земли 
в городе нет, но я могу ее купить на аукционе. 
Т.е. то, что полагается по закону, этого нет, а 
если заплатить, то есть…

Как утверждают «железнодорожные» 
мамы, федеральный закон от 2011 г. почему-
то практически полностью дублирует Указ 
Президента РФ от 1992 г. И зачем его было 
принимать — совершенно непонятно. Но когда 
внимательно изучили оба документа, все стало 
ясно как день.

В указе 20-летней давности говорилось, 
что землю многодетным (15 соток на семью) не-
обходимо предоставлять по месту жительства. 
А в новом законе такого упоминания уже нет. 
Что позволяет местным чиновникам волокитить 
вопрос до бесконечности. Так, на все обраще-
ния они отвечают, что Железнодорожный — го-
род маленький и компактный, площадями не 
располагает. (Надобно заметить, что элитные 
коттеджные поселки тут нет-нет, да и появля-
ются.) А чтобы выполнить федеральный закон, 
они ведут изнурительные переговоры с други-
ми муниципальными органами Подмосковья. 
Ждите, так сказать, ответа.

И не так давно этот долгожданный ответ 
мамашам из Железнодорожного пришел. Что 
горадминистрация ходатайствовала о выде-
лении земли в Балашихинском, Ногинском, 
Павлово-Посадском, Щелковском, Орехово-
Зуевском, Егорьевском, Луховицком и даже 
Талдомском районах Московской области. К 
сожалению, везде ответили, что свободной 
земли у них нет. И только в Шатурском районе 
пошли навстречу железнодорожницам, любез-
но предложив массив земли многодетным се-
мьям. Мамам предписывалось в срок до 5 июля 
сообщить о согласии обзавестись там участком. 
Ну а если такого заявления они не напишут, то 
это будет означать отказ от земли...

— До Шатуры просто не доедешь, а уж до 
ихнего массива и подавно, районище-то какой? 
— возмущается Юлия Балла. — Льгот на проезд 
многодетные семьи уже не имеют. И что такое 
Шатура? Торфяники и пожары…

По объему сдаваемого коммерческого 
жилья город ходит в числе лидеров Подмоско-
вья, чем гордится местная власть. Однако по 
отношению к своим жителям он словно застрял 
на каком-нибудь железнодорожном полустанке. 
Ведь настоящая жизнь проносится мимо.

Владимир ЧУПРИН.

Роддом где был, там дом стоит.

СОБЧАК УСТРОИЛА 
ГАЗОВУЮ АТАКУ

Казахстанский пограничник Владислав Челах во вторник признан 
виновным в убийстве 15 человек на посту «Арканкерген» на границе с 
Китаем и приговорен к пожизненному сроку лишения свободы. Наказа-
ние он будет отбывать в колонии особого режима. Челаха в Казахстане 
многие считают невинной жертвой, и он может стать символом произ-
вола судебной власти страны.

Челах отказался от последнего слова. После прений судья Ербол Ах-
метжанов зачитал приговор. Ранее прокурор Александр Кирияк попросил 
суд признать Челаха виновным по ряду статьей, в числе которых убийство, 
похищение личных вещей, дезертирство и прочее. Только по статье «Убийство 
двух и более лиц» прокуроры запросили пожизненный срок. По остальным 
статьям в сумме гособвинители запросили 49 лет. Также Кирияк отметил, что 
Челах должен оплатить издержки, которые были оценены в 843 тысячи тенге 
(примерно 5,5 тысяч долларов).

Напомним, в конце мая на заставе «Арканкерген» были обнаружены останки 
14 военнослужащих и егеря. Через несколько дней был задержан единствен-
ный выживший пограничник — 20-летний рядовой Владислав Челах. Впо-
следствии он признался в убийстве сослуживцев, объяснив свой поступок 
«временным помутнением сознания». Через некоторое время пограничник от 
показаний отказался, заявив, что ему следователи угрожали пытками, в том 
числе изнасилованием.

Во вторник, кроме того, был вынесен приговор начальнику пограничной 
заставы «Сары-Боктер» Алексею Фомину. Его обвинили в том, что он знал о том, 
что «Арканкерген» не выходит на связь, но в период с 28 по 30 мая не предпри-
нял никаких действий. Фомин получил 3 года лишения свободы.

Судебный процесс над Владиславом Челахом с самого начала изобиловал 
скандалами. Так, пограничник пытался прямо во время заседания покончить с 
собой, отломав кусок пластика от скамьи. Кроме того, в суде были продемон-
стрированы видеозаписи бесед Челаха с сокамерниками, где обвиняемый 
сознается в убийстве 15 человек. Позже он объяснил эти ролики собственными 
«фантазиями». Многие в Казахстане считают, что Челах стал крайним, а власти 
не хотят разбираться в действительных причинах трагедии. Челах говорит, 
что пост был разгромлен неизвестными в штатском, похожими на китайцев. 
Родители Челаха заявили, что будут опротестовывать решение суда.

Игорь КАРМАЗИН.

Завершился самый скандальный 
судебный процесс в истории 
Казахстана

ВЛАДИСЛАВ ЧЕЛАХ 
ПОЛУЧИЛ ПОЖИЗНЕННОЕ

на соседей по дому  
в центре Москвы
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Звоню фермерам, чтобы поздра-
вить их с успешным урожаем.

С удивлением узнаю, что тре-
воги в фермерском штабе региона 

сохраняются.
Картошку убирать многие крестьяне даже не 

закончили: второй раз регион покрывает мощная 
волна снегопада. Ясно, что ее изрядная часть 
так и осталась в поле. 

Но, как ни странно, по этому поводу ни шума, 
ни воя, будто все так и должно происходить.

— Откуда это олимпийское спокойствие, 
даже безразличие к собственному труду? — 
спрашиваю Владимира Смагина, исполнитель-
ного директора областной фермерской ассоциа-
ции. От него узнаю, что это не безразличие, а уже 
скорее привычка, которая и есть вторая натура. 
Какой смысл биться за урожай до последнего 
килограмма, если пристроить его абсолютно 
некуда, никакой реализации в торговле нет?

Выход из этой ситуации власти и чиновни-
ки видят в широком, повсеместном создании 
заготовительно-потребительских кооперативов. 
Которые оптом бы закупали у крестьян уро-
жай, а уже потом, в течение года, плавно его 
реализовывали.

Никто не спорит, такие учреждения действи-
тельно нужны. И подмосковные фермеры их уже 
создали, целых 14 штук в разных уголках Под-
московья. Но работают эти «кооперативы» только 
на бумаге. Хранилищ они не имеют, их нужно 
строить. А государство средств не выделяет, не 
компенсирует затраты даже частично. 

 Сегодня остается одно: пока горожане 
делают сельхоззапасы на зиму, доставлять ту 
же картошку прямо по квартирам. Но это ведь 
совсем маленькая часть урожая, он нынешней 
осенью выдался на славу, под 280–300 центне-
ров с гектара.

Куда прикажете девать остальные клубни? 
Оставлять их под снегом? В этом случае произ-
водитель хоть сэкономит на горюче-смазочных 
материалах, не будет жечь солярку. Ведь на 
следующий год субсидии на приобретение 
ГСМ крестьянам уже не предусмотрены. В 
былые годы фермеров хоть и не баловали 
особо, но на трехразовую обработку зерно-
вых от сорняков и вредителей государство 
им дешевого керосина подбрасывало. И на 
заготовку кормов для животноводства тоже 
выделялись средства. 

Теперь все это в прошлом. Оно и понятно: 
Россия — полноправный член ВТО (Всемирной 
торговой организации), а в ВТО такие подачки 
селянам, как поясняют в подмосковном Мин-
сельхозе, не приветствуются. Конкуренция на 
равных, понимаешь. 

Но откуда у подмосковных крестьян такие 
бешеные урожаи: по 250–300 центнеров с 
гектара? Ведь еще в советское время 180 цент-
неров на круг считалось потолком!

Владимир Смагин, прошедший советскую 
агрошколу, называет несколько причин. Одна 
из них — в СССР урожай убирали шефы: ра-
ботники предприятий и студенты. Делали они 
это с явной неохотой, спустя, как говорится, 
рукава. Если 180 центнеров грузили в машину, 
то почти столько же оставляли в поле. 

Второй резерв — использование элитных 
и суперэлитных семян, на худой конец 1-й и 
2-й репродукции. Что в овощеводстве, что в 
растениеводстве.

Но с будущего года с широким исполь-
зованием элитного семеноводства тоже 
придется распрощаться. Словом, легче за-
копать под снегом урожай, чем его вырастить 
и продать...

Владимир ЧУПРИН.

«Чавес — законно избранный президент, что 
он подтвердил не так давно. Он строит в стране 
социализм XXI века — смесь марксизма с христи-
анскими постулатами, что характерно для Латин-
ской Америки, поскольку там есть питательная 
среда для этого. Он правит весьма эффективно, 
что показали прошедшие выборы. У него много 
сторонников — бедных людей, которые при нем 
зажили лучше.

Есть и люди, которым стало хуже жить — те, 
у кого что-то отняли при перераспределении на-
циональных богатств, или те, кто в целом согласен 
с вектором развития страны, но не разделяет 
методов Чавеса.

Сейчас многое зависит от того, насколько 

Чавесу удалось за время правления создать 
массовую опору и организационные структу-
ры, которые должны продолжать дело в случае 
его ухода из власти. Одна из важных в этом 
аспекте фигур — вице-президент со значимой 
фамилией Мадуро (исп. — зрелый). Ему 50 лет, 
он прошел путь от водителя автобуса. Он имеет 
опыт руководителя профсоюзов, избирался в 

парламент, несколько лет исполняет обязан-
ности министра иностранных дел. Поэтому он 
владеет и внутриполитической, и внешнеполити-
ческой обстановкой. И — главное — он является 
законным вице-президентом, избранным «в 
комплекте» с Чавесом.

Влияние Венесуэлы не ограничивается Латин-
ской Америкой — одним из главных покупателей 

КАК ИЗМЕНИТСЯ МИР БЕЗ ЧАВЕСА
На фоне все новых слухов о состоянии 
здоровья Уго Чавеса «внести ясность» 
решил венесуэльский врач Хосе Рафа-
эль Маркина. «Президенту осталось 
два-три месяца, — заявил он. — К со-
жалению, трагический конец наступит 
в апреле». В связи с этим важно понять, 
что произойдет в отношениях мира и 
Венесуэлы, если Чавес все же уйдет?

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

главного редактора журнала 
«Латинская Америка» 
Владимира ТРАВКИНА:

нефти у этой страны являются США. Чавес при 
всей своей риторике и стремлении объединить 
Латинскую Америку без США понимает, что ему 
нужны американские деньги. США же, несмотря 
на их антипатию, нужна венесуэльская нефть. 

Но Чавес не складывает все яйца в одну кор-
зину. Теперь покупателем его нефти является и 
Китай, вкладывающий в венесуэльскую промыш-
ленность деньги.

Что касается отношений России с Венесуэ-
лой, то при Чавесе они достигли пика. Но они 
строятся на прагматизме, а не на идеологии. Мы 
экспортеры нефти и договариваемся с Чавесом 
о ценах на мировом рынке, мы продаем ему ав-
томобили, оружие — он выгодный партнер для 
нас. Но мы не проводники его идей, как и он не 
проводник наших. 

Таким образом, в ближайшее время преем-
ственность Чавесу обеспечена в лице Мадуро. Нам 
же выгодно, чтобы курс сохранялся. В Венесуэле 
даже оппозиция понимает, что наши отношения 
взаимовыгодны — и радикальных изменений они, 
скорее всего, не претерпят. С Европой у Чавеса 
хорошие отношения. Не исключено, конечно, что 
не будет такой дружбы с Лукашенко, как была у 
Чавеса. 

Но опять же — те, кто может сменить Чавеса, 
понимают и выгоду отношений с Белоруссией. 

Не исключено, что оппозиционеры в Венесуэ-
ле хотят, так сказать, чуть меньше социализма. Но 
даже соперник Чавеса на прошедших выборах Ка-
прилес, получивший порядка 40% голосов, — чело-
век не антисоциалистический. Для него идеалом 
является недавний бразильский президент Лула, в 
правительстве у которого были и марксисты, и те, 
кто представлял крупный бизнес, — то есть было 
сочетание общего социалистического тренда, 
государственного регулирования и разумного 
применения рыночных отношений, которое дало 
хороший эффект. И Каприлес считает, что должно 
быть немного меньше государственного влияния, 
но не отказывается от тренда в сторону развития 
социально направленной экономики и демокра-
тического общества.

Кроме того, мы знаем Фиделя Кастро, кото-
рого много лет хоронят. Фидель пока жив, на Кубе 
отказа от основной линии не наблюдается, есть 
преемственность. Хотя понятно, что ситуации в 
двух странах разнятся».

Ренат АБДУЛЛИН.

«Президент Венесуэлы  
не складывает все яйца  

в одну корзину»

СТОЛИЧНАЯ 
ВЛАСТЬ МЕНЯЕТ 
ВЫВЕСКУ
Очередная кампания  
по демонтажу рекламных 
конструкций начнется в Москве 
в первые дни нового года 
На сей раз вне закона объявлены не-
большие носители, принадлежащие 
преимущественно малому бизнесу, об-
щим числом более 7 тыс. штук. Крупные 
операторы пострадают, но не сильно: 
число рекламных щитов 3 х 6 м сокра-
тится всего на 13%, сити-бордов — на 
19%. Кроме того, в столице утверждены 
новые правила размещения вывесок на 
фасадах зданий. Чиновники намерены 
регламентировать их размер, фор-
му, используемые шрифты и способы 
подсветки. 

До сих пор 60% уличной рекламы размещено 
незаконно. «Чтобы навести порядок в этой сфере, 
с 2013 года в Москве начинают действовать новые 
правила размещения рекламных конструкций», 
— заявил 11 декабря на заседании столичного 
правительства Сергей Собянин. Принимая их, 
власти, по его словам, исходят из принципиально 
иной логики: «не город является  большим ре-
кламным носителем, а, наоборот, реклама долж-
на служить украшением городской среды».

Как рассказал руководитель Департамента 
СМИ и рекламы Владимир Черников, столица 
будет поделена на 14 зон, для каждой из которых 
устанавливается перечень допустимых к разме-
щению типов рекламных конструкций. В центре 
ограничения более жесткие: например внутри 
Бульварного кольца вводится запрет на сити-
борды, а с площадей внутри Садового кольца 
планируется убрать все щиты размером 3 × 6 
м. За пределами ТТК допускается размещение 
всего ассортимента рекламных носителей. По 
словам Черникова, антирекламную политику 
правительства Москвы поддерживают 82% го-
рожан, но есть и недовольные. «С московской 
рекламной гильдией у нас складывается непро-
стой разговор», — признал он.

Конфликт, очевидно, обострится в начале 
2013 года, когда власти начнут демонтировать 

не попавшие в правила штендеры (металличе-
ские щиты-раскладушки), панель-кронштейны 
(объявления на световых опорах), пешеходные 
ограждения и флаговые конструкции. Чиновники 
сочли их «небезопасными и устаревшими» и за-
претили к использованию на улицах города.  

Еще порядка 13,5 тыс. конструкций предпо-
лагается демонтировать, когда власти разрабо-
тают новую схему размещения уличной рекламы 
и будут готовы к проведению аукционов. Задача 
это непростая. Как пояснил Черников, места для 
рекламных конструкций планируется вычислять 
«при помощи спутниковой системы определения 
координат». Впрочем, уже сейчас известно, что 
в отличие от малого бизнеса крупные сетевые 
операторы от очередной встряски рынка прак-
тически не пострадают. По новым правилам в 
Москве будет возможно размещение почти 7,5 
тыс. щитов 6 х 3 м (сейчас их 8,5 тыс.) и 881 сити-
борда (сейчас их 1077 штук). 

Кроме того, на заседании правительства 
были утверждены новые правила размещения 
вывесок на фасадах зданий. На первом этапе — 
с 1 июля 2013 года — они будут действовать на 
территории 10 пилотных кварталов (по одному 
в каждом округе). Планируется запретить раз-
мещать вывески выше линии второго этажа, а 
также в зоне размещения квартир, на лоджиях и 
балконах многоквартирных домов и на архитек-
турных деталях фасадов. Максимальный размер 
вывески не должен превышать 0,5 м в высоту и 
10 м в длину. «В случае добровольного непри-
ведения вывесок в соответствие с правилами 
они демонтируются по предписанию ОАТИ», — 
рассказал главный архитектор города Сергей 
Кузнецов. 

Еще более жесткие требования устанавли-
ваются для 4 «пилотных» улиц (Тверская, Воз-
движенка, Большая Садовая и Новый Арбат). 
Здесь вывески должны размещаться в соот-
ветствии с разработанной Москомархитектурой 
архитектурно-художественной концепцией, в 
которой будут определяться их месторасполо-
жение, высота, способ подсветки, цвет, шрифт 
и размер букв. Концепцию предполагается раз-
работать к 1 апреля 2013 года, после чего у пред-
принимателей будет три месяца на выполнение 
пожеланий чиновников. Кузнецов сообщил, что 
в эксперимент также решено включить 15 тор-
говых и развлекательных центров, театров и 
кинотеатров Москвы. Владельцам каждого из 
этих объектов придется разработать проект на-
ружного информационного оформления здания 
и утвердить его в Москомархитектуре. 

Результаты эксперимента планируется 
подвести в ноябре 2013 года. «Его итоги станут 
основой для введения новых правил размещения 
вывесок на всей территории Москвы», — сообщил 
Сергей Кузнецов.

Елена ЕГОРОВА.

СНОСИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ПОМИЛОВАТЬ?
Многие москвичи не хотят 
«расселяться» из обветшавших 
домов 1920-х годов постройки

Обветшавшие жилые кварталы эпо-
хи конструктивизма давно вызывали 
градостроительные споры. Пару недель 
назад несколько таких кварталов все же 
признали памятниками, а судьбу других 
предложили решать самим жителям. 
Проблема тем не менее решена не была. 
Так, группа жильцов т.н. «Буденовского 
городка» заявили, что их мнением пыта-
ются манипулировать, неуклонно готовя 
дома к сносу. 

Рабочий поселок «Буденовский городок» на 
Большой Почтовой улице — классический обра-
зец новаторских по замыслу построек 1920–1930 
годов. Простые и строгие лаконичные здания от-
носятся к недолгой эпохе московского конструкти-
визма. Ныне обветшавший поселок может служить 
примером для планировки современных жилых 
домов:  высокие потолки (3,20 м), толстые кир-
пичные стены (70 см), просторные комнаты, тихие 
сквозные дворы. 

20 ноября судьбу квартала решала Комис-
сия по градостроительной деятельности. Было 
решено выслушать мнение жителей домов. Уже 
3 декабря состоялась встреча жителей поселка с 
главой управы Басманного района Владимиром 
Мариупольским. Но многие из них  жалуются, что 
о собрании заранее не оповещали, время вы-
брали неудобное, а часть присутствующих были 
обозначены как «старшие по домам-подъездам», 
хотя никто их не избирал. 

 В корпусах городка проживает около трех ты-
сяч жителей. Инициативная группа, выступающая 
против сноса домов, успела обойти 250 человек. 
Из них за снос высказались только 20. Наиболее 
заинтересованы в переселении жильцы комму-
нальных квартир. По данным управы, количество 
таких квартир в корпусах составляет 40 процен-
тов. «Но надо понимать, какие это коммуналки, 
— говорит представитель инициативной группы 
жителей Олег Гервассиев. — Очевидно, люди давно 
понимали, что со старыми  домами будет что-то 
происходить. Самая шустрая часть жильцов делила 
лицевые счета квартиры между родственниками. 
Не намереваясь там жить годами, они довели 
свои квартиры до удручающего состояния. Для 
таких людей снос и расселение будет означать 
улучшение жилищных условий. Другая же часть 
жильцов делала ремонт, вкладывала деньги и 
силы в свое жилье. Конечно, они любят свои дома 
и выступают против сноса». 

— Вы не представляете, какая тут вентиляция! 
Стены дышат. Зимой тепло, а летом прохладно, — 
говорит жилец дома Татьяна Ковалева. 

 Действительно, по замыслу архитекторов, 
дома ориентированы с севера на юг, а окна выходят 
и на запад, и на восток — оптимальные условия 
для хорошей вентиляции. Однако, внутреннее 
содержание нуждается в ремонте. «Перекрытия 
внутри квартир хлипкие. До того как сами сдела-
ли звуко- и теплоизоляцию стен, соседей было 
слышно так, словно они в твоей квартире раз-
говаривают, — рассказывает Валерий Журавлев. 
— И становится страшно при мысли о пожаре. 
Если что, тут же моментально все вспыхнет!». 
Семья Журавлевых переехала в этот дом более 
двадцати лет назад. Сами делали ремонт и сами 
следят за состоянием квартиры. Подпитываемые 
духом новаторского здания, решили внести свою 
лепту в советский конструктивизм. Пятнадцать 
лет назад они приделали к своей кухне балкон. 
Квартиру свою Журавлевы любят и уезжать никуда 
не хотят. Предлагают властям не сносить здания, 
а перестроить все внутренние помещения.

И такой опыт уже есть. В середине 1990-х 
годов три корпуса на время расселили, снесли вну-
тренние помещения и построили новые квартиры 
внутри старых, но стойких кирпичных стен. «Можно 
обратиться и к опыту Берлина. С привлечением 
частных и государственных инвестиций там со-
хранили подобные рабочие поселки, — считает ко-
ординатор общественного движения «Архнадзор» 
Константин Михайлов. — Не будучи памятником 
архитектуры, он может быть сохранен в улучшен-
ном состоянии. Безусловно, «Буденовский посе-
лок» этого заслуживает». Управа района, в свою 
очередь, просит жителей активнее высказывать 
свое мнение на сайтах управы и префектуры. Без 
их мнения окончательного решения о сносе или 
реконструкции принято не будет.

Татьяна МЕЛИКЯН.

КОРРУПЦИОНЕРОВ БУДУТ 
БИТЬ ПО РУКАМ И ГУБАМ
Новый кабмин Воробьева 
подчеркнул транспортную 
связку Москвы и Подмосковья
Во вторник на заседании правительства 
врио губернатора Московской области 
Андрей Воробьев назвал имена новых 
министров в своем кабинете. 

Мария Юргепас возглавит министерство 
государственного управления, информацион-
ных технологий и связи, а Александр Зайцев 
— министерство транспорта Подмосковья. 
Исполнять обязанности министра сельского 
хозяйства и продовольствия области будет Та-
тьяна Тихонова, которая до этого была замести-
телем главы этого ведомства. Накануне стало 
известно, что во главе министерства образова-
ния области встанет Марианна Кокунова. 

 Несмотря на то что Андрей Воробьев неод-
нократно подчеркивал: он намерен идти курсом 
реформ, проложенным Сергеем Шойгу, и рабо-
тать с его командой. Однако за две с небольшим 
недели на посту председателя правительства 
Андрей Воробьев назначил пятерых новых ми-
нистров и четырех своих заместителей.

 С назначением на пост министра транс-
порта области Александра Зайцева более-
менее все понятно. Эксперты считают, что 
«варяг» из Москвы поможет области разрулить 
наиболее острые транспортные проблемы, 
требующие совместных действий с Москвой 
и федералами. Здесь очевидны связи и опыт 
господина Зайцева, который до сих пор рабо-
тал заместителем руководителя Департамента 
транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. По поводу назначения 
Марии Юргепас (ранее занимала должность 
генерального директора в одной из крупных 

компаний) не все так однозначно. Сам Андрей 
Воробьев прокомментировал ее приход в пра-
вительство Подмосковья так: «Мы надеемся, 
что с вашим появлением все, что касается 
госзакупок и торгов, будет иметь прозрачный 
и цивилизованный вид. Нам важно, чтобы была 
видеосвязь», — сказал врио губернатора на 
заседании правительства. А еще раньше новый 
руководитель области пообещал, что будет 
«лично бить по губам и рукам», если узнает, 
что кто-то практикует нечестную игру в сфере 
торгов и закупок.

 Однако наш источник в правительстве со-
общает, что предыдущий министр информаци-
онных технологий и связи Михаил Федоренко 
был очень даже эффективен по части борьбы 
с коррупцией: он сумел за несколько месяцев 
своей работы снизить издержки бюджета по 
госзакупкам почти на 50%.

 Темой дня на прошедшем селекторном 
совещании опять были детские сады, точнее, 
нехватка в них свободных мест для юных жителей 
области. Андрей Воробьев потребовал срочно 
создать «полную картину» развития ситуации со 
строительством детских садов в регионе, в том 
числе по каждому району и городу. Вся инфор-
мация должна быть собрана на сайте областного 
правительства. Помочь решить проблему не-
хватки садов могли бы крупные застройщики 
— главы районов часто включают пункт о строи-
тельстве социальных объектов при заключении 
с ними инвестконтрактов. Но девелоперы очень 
неохотно идут на эти условия, так как сейчас нет 
приемлемых механизмов по передаче детских 
садов в собственность муниципальных властей, 
поэтому застройщики вынуждены фактически 
дарить соцобъект и платить за это огромные 
налоги. Глава Домодедовского района Леонид 
Ковалевский предложил изменить существую-
щее законодательство и сделать эту процедуру 
бесплатной. 

 Еще одна социально острая проблема, 
которую обсуждали на «селекторе», касалась 
обеспечения льготных категорий населения 
лекарствами. Министр здравоохранения Дми-
трий Тришкин заверил, что никаких перебоев с 
лекарствами во время новогодних праздников 
и в начале следующего года не будет.

 Елена БЕРЕЗИНА.

ГОРОД

ОБЛАСТЬ

SOS!

ОВОЩЕХОРОНИЛИЩЕ
c 1-й стр.

Кирпичные кубы зданий пригодны 
для жизни.

☎ 707-29-98, fax   781-47-03СРОЧНО В НОМЕР

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Леонид МИКУЛЯК, Наталья БАЖЕНОВА, Владимир 
СЕДОВ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

Отправить льготника в 
санаторий, несмотря ни на 
какие «объективные прегра-
ды»,  обязаны чиновники. Та-
кое жесткое решение принял 
Верховный суд, рассмотрев 
дело одного из ветеранов. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом 
стало обращение ветерана 
боевых действий, которому по 
закону положен полный соц-
пакет. Мужчина, потерявший 
здоровье на войне, своевре-
менно написал заявление в 
орган социального страхова-
ния о предоставлении путев-
ки на санаторно-курортное 
лечение. Однако чиновники 
ему ответили, что количество 
желающих превышает число 

путевок, так что придется по-
дождать. В итоге в санато-
рий в 2011 году ветерана не 
отправили, как выразились 
госслужащие, «по объектив-
ным причинам». Районный и 
городской суды встали на сто-
рону чиновников — дескать, ну 
раз не было мест, что те могли 
поделать? Однако Верховный 
суд их решения отменил. Бо-
лее того, ВС включил это дело 
в обзор судебной практики — 
и теперь именно им должны 
руководствоваться все люди в 
мантиях в регионах. Согласно 
вердикту ВС, лишение граж-
данина права на обеспечение 
путевкой является неиспол-
нением государством своих 
обязательств.

СУДЬИ ЗАСТАВИЛИ 
ЧИНОВНИКОВ НАЙТИ ПУТЕВКУ 

ДЛЯ КАЖДОГО ВЕТЕРАНА

МЭР КАШИРЫ СДАЛ ПРАВОСУДИЮ ЗАМА,  
НО СПРЯТАЛ СЫНА

Четыре года колонии 
общего режима получил 
за мошенничество в сфере 
ЖКХ бывший замглавы ад-
министрации подмосковной 
Каширы Александр Андриев-
ский. Он вымогал у местного 
предпринимателя «налог» за 
предоставление подрядных 
договоров в сфере ЖКХ. А по-
могал ему в этом сын мэра го-
рода и по совместительству 
замдиректора управляющей 
компании города Игорь Кар-
пачев. Сообщник сумел уйти 
от следствия, и его розыск 
ведется до сих пор.

Как ранее уже писал «МК», 
скандал в Кашире разгорел-
ся в середине прошлого года. 
Заместитель руководителя 
города по культуре, моло-
дежной политике и спорту 
35-летний Александр Андри-
евский и заместитель дирек-
тора местной управляющей 
компании ЗАО «Единое ЖКХ» 

(ЕЖКХ) 36-летний Игорь Кар-
пачев решили «потрясти» 
деньги с местных предпри-
нимателей, которым ЕЖКХ 
предоставляла договоры 
подряда. Карпачев, зная, 
какие суммы получают эти 
предприниматели, решил, 
что налог в 3,5 миллиона ру-
блей ежемесячно будет вра-
зумительным, но коммер-
сант пояснил, что на данный 
момент может выплатить 
лишь 300 тысяч рублей. На 
первой встрече с предприни-
мателем Карпачев познако-
мил его с Андриевским — он 
выполнял роль посредника, 
и Карпачев самостоятельно 
даже не рискнул брать пакет 
с деньгами из рук бизнес-
мена. А ко второй встрече 
коммерсант подготовился 
получше — сообщил сотруд-
никам ФСБ о вымогатель-
стве и при передаче второго 
транша в 1 миллион рублей 

Андриевского (он пришел 
на встречу один) взяли с 
поличным. Затем чиновник 
привел правоохранителей 
к Карпачеву. Заместителя 
директора ЕЖКХ допросили, 
но отпустили с подпиской о 
невыезде. Заключить Кар-
пачева под стражу на время 
расследования не удалось 
— на тот момент он был депу-
татом местного Заксобрания 
от партии «Патриоты Рос-
сии», и местный суд не имел 
права арестовать его. После 
этого, сколько следовате-
ли ни пытались пригласить 
на допрос Карпачева, — все 
было безуспешно. Взяточник 
сбежал и до сих пор находит-
ся в бегах. А его сообщник 
Андриевский, после того 
как выйдет на свободу, еще 
два года не сможет занимать 
государственные и муници-
пальные должности в орга-
нах самоуправления.

Полковника наркополиции 
взяли на торговле поддельны-
ми акцизными марками, но... 
отпустили через 48 часов без 
меры пресечения.

Как стало известно «МК», 
задержали 51-летнего пол-
ковника ФСКН России и его 
60-летнего пособника в конце 
прошлой недели. На преступ-
ный тандем вышли  оператив-
ники ГУЭБиПК, которые про-
водили в Пушкинском районе 
рейд по декриминализации 
алкогольного рынка. Полков-
ник заявил оперативникам, 
которые выдали себя за ком-
мерсантов, что имеет выход 
на изготовителя качественных 
подделок акцизных марок. За 
партию в полмиллиона марок 
он затребовал 1,8 миллиона 
рублей. Полицейские согла-
сились и при получении денег 
задержали обоих. Интересно, 
что изначально полковник за-
являл, что он работает в Ли-
пецке, а в Московской области 
просто ведет бизнес. Но по-
том расслабился и как-то на 
встрече обмолвился, что на 
самом деле он из Пушкинско-
го района Подмосковья. Как 
сообщает пресс-служба МВД 
РФ, при обыске у 60-летнего 

напарника наркополицей-
ского были найдены 6000 бу-
тылок поддельного алкоголя 
престижных марок. А в его 
тайнике обнаружили 5 еди-
ниц незарегистрированного 
огнестрельного оружия. В на-
стоящий момент выясняется 
источник дохода криминаль-
ного дуэта — полицейские 
предполагают, что задержан-
ные были посредниками или 
просто отобрали у кого-то эти 
марки, пользуясь служебным 
положением. 

Интересно, что в настоя-
щий момент офицер уже вы-
пущен на свободу. Как пояс-
нил «МК» источник, близкий к 
следствию, сотрудники ГУЭБ 
допустили процессуальную 
оплошность и были вынуж-
дены выпустить полковника 
через 48 часов. Полицейские 
на смогли как положено офор-
мить все документы, необхо-
димые для ареста, и удовлет-
ворились тем, что отправили 
материалы дела в ФСКН и СК 
РФ. Оперативники, участво-
вавшие в операции, буквально 
разинули рты, увидев, как их 
усилия пошли прахом и пол-
ковник ушел домой без какой-
либо меры пресечения.

ПОЛКОВНИК НАРКОКОНТРОЛЯ 
НА ДОСУГЕ УВЛЕКСЯ 

ФАЛЬШИВЫМИ МАРКАМИ Новорожденного сына уби-
ла в приступе послеродовой 
депрессии молодая мама в 
Восточном округе столицы. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла вечером 
10 декабря в доме в Большом 
Купавенском проезде. Здесь 
27-летняя Ольга проживала 
вместе с маленьким сыном, 
мамой (женщина работает 
на таможенном складе) и от-
цом (мужчина — тренер в дет-
ской секции). Также вместе с 
ними проживал дядя молодой 
мамы. Сама Ольга закончила 
столичный вуз, а затем уехала 
с мужем в Самару. А буквально 
месяц назад женщина снова 
вернулась к родителям, но уже 
с маленьким сыном. Ее роди-
тели души не чаяли во внуке. 
Ольге отвели лучшую комнату 
в квартире. По словам педиа-
тра мальчика, двухмесячный 
малыш всегда был окружен 
заботой, развивался хорошо, 

его состояние соответство-
вало норме. А вот у молодой 
мамы, по словам родных, ча-
сто бывало подавленное на-
строение. Они списали это на 
послеродовую депрессию, но 
даже не могли предположить, 
к каким печальным послед-
ствиям приведут перепады 
настроения у женщины. 

В понедельник Оля осталась 
одна с малышом в период при-
мерно с 17.30 до 19.40. Когда 
родные вернулись домой, они 
нашли мальчика мертвым в 
луже крови. Первоначально 
стражи порядка не исключа-
ли, что молодая мама могла 
уронить ребенка. Но эксперты 
опровергли их предположе-
ние. По их словам, малыша 
долго били различными пред-
метами — и травмы, которые 
он получил, оказались несо-
вместимы с жизнью. Теперь 
женщине придется ответить 
перед законом. 

МАМА РАСПРАВИЛАСЬ  
С МЛАДЕНЦЕМ ОТ ТОСКИ 

Специальные отряды, где 
для арестантов создадут усло-
вия почти как в гостинице, поя-
вятся в колониях. Здесь осуж-
денные смогут пользоваться 
даже стиральными машинами 
и микроволновками.

Как стало известно «МК», 
один из таких отрядов от-
крылся на днях в колонии №7 
в Ивановской области. Здесь 
отныне будут жить женщины, 
которые зарекомендовали 
себя как самые примерные 
осужденные. Сюда же поме-
стят тех, кому скоро предстоит 
освобождение, чтобы они мог-
ли быстрее адаптироваться к 
жизни на воле. 

Главное отличие отряда — 
заключенные здесь живут в 
уютных комнатах по 3–4 че-
ловека (обычно бывает по 25 
и более). Вместо нар здесь 
обычные кровати, вместо ре-
шеток на окнах — красивые 

жалюзи. В каждой спальне 
удобные шкафы, линолеум 
на полу, телевизор. В новом 
отряде есть общая комната 
для приготовления пищи с 
плитой, микроволновой пе-
чью и стиральной машиной. 
Предполагается, что подоб-
ные отряды будут созданы в 
каждой колонии. 

РЕШЕТКИ В ТЮРЬМАХ 
ЗАМЕНИЛИ НА ЖАЛЮЗИ

Любящий муж забил жену 
до смерти после того, как она 
отказалась примерить его 
подарок. После этого он свел 
счеты с жизнью.

Как стало известно «МК», эта 
печальная история произошла 
в городе Бронницы Раменско-
го района Подмосковья. Ве-
чером 10 декабря 37-летний 
Сергей пришел к своей граж-
данской жене не с пустыми 
руками — принес ей женскую 
куртку, немного потрепанную, 
но годную к зимнему сезону. 
Но у 40-летней Людмилы был 
другой взгляд на «обновку». 
Она сказала своему кавалеру, 
чтобы тот убирался подаль-
ше вместе с этой курткой. 
Между супругами завязалась 
ссора. Подвыпивший Сергей 

сорвался и принялся избивать 
жену кулаками и ногами. Ког-
да он успокоился, то понял, 
что Людмила не дышит. Тогда 
Сергей написал предсмерт-
ную записку — попросил в ней 
прощения у своих родителей и 
уточнил, что уходит из жизни, 
так как не хочет «тянуть срок» 
в тюрьме. Затем Сергей по-
звонил в полицию, сообщил 
об убийстве и повесился.

Как удалось выяснить «МК», 
пара приехала из Орловской 
области несколько лет назад. 
Людмила работала в местном 
магазине, а Сергей перебивал-
ся случайными заработками. 
Детей у пары не было — они 
так и не сошлись во мнении, 
нужно ли им обзаводиться по-
томством.

МУЖЧИНА УБИЛ ЖЕНУ И СЕБЯ 
ЗА НЕУДАЧНЫЙ ПОДАРОК

НЕСУЩЕСТВУЮЩИЙ БИЛЕТ СТАЛ ДЛЯ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ ПРИГЛАШЕНИЕМ В СУД

Прямиком в суд с иском к 
«Центральной пригородной 
пассажирской компании» 
отправился житель подмо-
сковного Орехово-Зуева по-
сле того, как ему не удалось 
купить билет на скоростной 
электропоезд до Москвы. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Мособлсуда, 
ранним утром 28 декабря 
2011 года истец, отстояв оче-
редь, обратился в кассу №5 
орехово-зуевского железно-
дорожного вокзала с прось-
бой продать ему билет на 
рейс экспресса, отправляв-
шегося со станции в 6 часов 
37 минут. Но кассир ему от-
казала, несмотря на наличие 
свободных мест в электро-
поезде. Кратко пояснив, что у 

нее неожиданно закончились 
бланки билетов, женщина, не-
смотря на мольбы пассажира, 
предложила ему отстоять 
очередь в другую кассу, где с 
бланками все было в порядке.  
Как назло, в этот день у пас-
сажира все было рассчитано 
по минутам, ведь в 9.15 его 
ждали в Химкинском суде на 
заседании. 

Из-за накладки с бланка-
ми расстроенный истец вы-
двинулся в сторону Белока-
менной на полчаса позднее, 
чем рассчитывал, а на Ленин-
градском вокзале, ожидая 
рейса до Химок, он почув-
ствовал себя так плохо, что 
вынужден был обратиться к 
врачу за помощью. До суда 
мужчина добрался только в 

начале одиннадцатого, так и 
не успев представить взору 
химкинской Фемиды матери-
алы, способные повлиять на 
окончательный исход дела. И 
тогда он решил пожаловать-
ся на работу «ЦППК» Фемиде 
орехово-зуевской, оценив 
причиненные ему страдания 
в 300 тысяч рублей.   

 На днях Орехово-Зуевский 
городской суд вынес реше-
ние удовлетворить требо-
вания истца, правда, ча-
стично. В счет компенсации 
морального вреда пассажира 
с «Центральной пригородной 
пассажирской компании» бу-
дет взыскано лишь 3 тыся-
чи рублей. Еще в 4 тысячи 
«ЦППК» обойдется уплата 
госпошлины.  

Проехать в метро, на моно-
рельсовом транспорте и на-
земном городском транспорте 
в Москве с 1 февраля можно 
будет по одному билету. 

Как стало известно «МК», с 
2013 года постепенно будут 
вводиться новые виды и сроки 
действия проездных билетов 
в столичном городском транс-
порте. Нововведений доволь-
но много. Одно из основных 

— с 1 февраля появится уни-
версальный билет на автобус, 
троллейбус, трамвай, моно-
рельс и метро, правда, разре-
шающий не более 70 поездок 
в подземке. Срок действия 
билетов на одну-две поездки 
составит 5 дней, на 5, 10, 20 
и 60 — 45 дней. А со 2 апреля 
универсальные карты будут 
продаваться уже на 5, 11, 20, 
40 и 60 поездок на 90 дней.

МЕТРО И МОНОРЕЛЬС 
ОБЪЕДИНИТ ПРОЕЗДНОЙ
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Полис ОМС — в трудовой 
договор
Как отметил председатель Комитета по охра-

не здоровья ГД Сергей Калашников, Россия стала 
одной из самых привлекательных для мигрантов 
стран: сегодня по объемам миграции мы вышли 
на 2-е место в мире!

— Москву, к примеру, уже называют «род-
домом для стран СНГ», люди приезжают сюда 
специально рожать. Недавно я был в Боткинской 
больнице и увидел, что пациентов-мигрантов 
чуть ли не больше, чем москвичей, — говорит 
депутат Калашников. — И о социально опасных 
заболеваниях многих из них, в том числе о СПИДе, 
чаще всего становится известно лишь тогда, когда 
их госпитализируют. Медсправки о состоянии 
их здоровья, выданные им в сопредельных госу-
дарствах, стопроцентной гарантией не являются. 
То, что по закону они должны уже в России полу-
чить справку об отсутствии социально опасных 
заболеваний в течение 30 дней после трудоу-
стройства, — профанация. Эти справки непонятно 
откуда появляются, и верить им затруднительно. 
И хотя согласно нашим обязательствам в Совете 
Европы мы не можем не пускать в страну больных 
со СПИДом, открывать для них широкие ворота 
тоже нельзя.

...По данным УФМС РФ, ежегодно мигран-
ты въезжают в РФ 13–14 млн раз, и темпы ми-
грации постоянно растут (с января по июль 2012 
года, к примеру, выросли на 25% по сравнению 
с аналогичным периодом 2011-го). Большинство 
прибывающих к нам мигрантов — трудовые. При 
этом 70% от общего числа приехавших к нам на за-
работки — выходцы из стран СНГ. Кстати, растет 
и «феминизация» миграции. При этом, согласно 
опросам, хотя бы раз беременеет в России каж-
дая 10-я мигрантка; а треть из них у нас в стране 
(преимущественно в Москве) и рожает. 

По словам депутата ГД Салии Мурзабаевой, 

огромной проблемой является то, что, хотя по за-
кону въезд мигрантов в Россию без действующего 
у нас полиса ОМС (обязательного медицинского 
страхования) вроде как запрещен, на практике 
полис требуют лишь у тех, кто въезжает к нам 
с визой. Остальным же (а большинство мигран-
тов — «безвизовики») отсутствие медполиса 
нисколько не мешает. Наши пограничники даже 
не спрашивают его: говорят, проверка полисов 
требует специальных познаний. «Ни одной го-
сударственной организации в нашей стране 
не вменены функции по проверке этих полисов», 
— добавляет Мурзабаева. Так что реальных дан-
ных о здоровье иностранной рабочей силы нет 
ни у кого... Эксперты совершенно справедливо 
напоминают, что сами мы, выезжая за рубеж, 
обязательно покупаем медицинские полисы. 
Почему же тогда не требуем их у приезжих?..

Как отмечает глава московского Департа-
мента труда и занятости населения Александр 
Кириллин, в этом году Управление Федеральной 
миграционной службы по Москве аннулировало 6 
тысяч разрешений на работу. В 93% (!) случаев речь 
шла о безвизовых мигрантах. В 70% случаев это 
было связано с непредставлением медицинской 
справки; еще в 11% — с представлением липовой 
справки. Принято решение о запрете въезда 33 
гражданам, однако информация о том, пересекали 
ли они нашу границу, отсутствует.

Тем временем Минтруда РФ уже подготовило 
ряд законодательных инициатив на эту тему. Так, 
в трудовой договор с иностранными работни-
ками предлагается ввести обязательный пункт 
об указании сведений о полисе ОМС работника 
или о заключении им договора на медицинское 
обслуживание с какой-либо организацией. К тому 
же предлагается включить в перечень необходимых 
для заключения трудового договора документов 
полис ОМС, действующий на территории России. 
Проект этого закона уже прошел ряд согласований 
с министерствами и ведомствами, но соглас-
ны с ним не все. И все же в Минтруда надеются 

в ближайшее время вынести его на рассмотрение 
Правительства РФ. Еще одна инициатива Минтру-
да касается возложения на работодателя финан-
сирования медицинских услуг для иностранных 
работников в объеме не ниже гарантированного 
минимума РФ. 

Московский Департамент труда и занятости 
населения тем временем предлагает обязать 
всех «безвизовиков» представлять копии полиса 
ОМС в течение 30 дней после приема на работу; 
обязать всех работодателей, использующих труд 
мигрантов, перечислять полагающиеся средства 
из фонда оплаты на обязательное медстрахование 
и установить наконец единый образец медицин-
ской справки для всех мигрантов. Кстати, в Мо-
скве уже начали выдавать разрешения на работу 
лишь после представления справки о сданных 
анализах. 

Тем временем ряд слуг народа из Госдумы РФ 
полагают, что пора отменить безвизовый режим 
со странами СНГ. Тогда проблемы с медицинскими 
полисами решатся сами собой. 

Патент на медицинскую 
неприкасаемость
Особенно серьезное беспокойство сегодня 

вызывает ситуация с медицинским освидетель-
ствованием иностранцев, приезжающих на работу 
в Россию по патенту. По словам директора депар-
тамента организации медицинской профилактики, 
скорой, первичной медико-социальной помощи 
и санаторно-курортного дела Минздрава Анатолия 
Гулина, люди, приезжающие к нам работать по па-
тенту на срок до трех месяцев, вообще не обязаны 
представлять какие бы то ни было справки! При 
этом в течение года патент можно продлить не-
сколько раз, а через год въехать заново. 

По данным УФМС России, половина (!) всех 
трудовых мигрантов приезжают в Россию рабо-
тать по патенту. А это значит, что половина ми-
грантов на совершенно официальных основаниях 
не предоставляют никаких справок о состоянии 
своего здоровья. 

По данным Роспотребнадзора, количество 
освидетельствований мигрантов на ВИЧ, тубер-
кулез и инфекции, передающиеся половым путем, 
растет. К примеру, за 10 месяцев текущего года 
проведено чуть более миллиона таких освидетель-
ствований. Тем не менее несложно подсчитать, что 
если всего в этом году к нам приехали 2,6 миллиона 
трудовых мигрантов, а медицинские обследова-
ния прошли лишь миллион из них, остальные 1,6 
миллиона остались в тени. С миллионом из них 

ситуация ясна: они официально приехали к нам 
работать по патенту. Совсем не факт, что эти люди 
здоровы и не представляют угрозы для окружаю-
щих. А если учесть, что за 10 месяцев в стране 
выявлено 1153 ВИЧ-инфицированных мигранта, 
скорее всего, еще как минимум столько же ходят 
не обследованными. «Конечно, патентная систе-
ма приносит стране немало денег, однако мы 
не знаем, сколько среди этих патентных рабочих 
больных СПИДом или туберкулезом», — говорят 
в Роспотребнадзоре.

Кстати, данные по количеству обследований 
мигрантов в разных регионах разнятся. К примеру, 
в Санкт-Петербурге после введения новой систе-
мы проведения медицинских освидетельство-
ваний их количество резко выросло (с 21 тысячи 
в 2009 году до 198 тысяч в истекшем периоде 
2012 года). Что касается Москвы, то в последние 
годы в столице проводилось примерно по 20–25 
тысяч освидетельствований мигрантов в год. 
В этом году их количество выросло до 177 тысяч. 
Этот феномен объясняет главный специалист 
отдела амбулаторно-поликлинической помощи 
Управления организации медицинской помощи 
Департамента здравоохранения города Москвы 
Елена Значкова:

— В 2007 году приказом нашего департамен-
та в городе ограничили перечень учреждений, 
имеющих право проводить медицинские освиде-
тельствования. Количество обследованных у нас 
тогда выросло до 127 тысяч в год. Однако вскоре 
УФМС РФ предоставило возможность выдавать 
такие справки частным клиникам. И количество 
обследованных в государственных клиниках сни-
зилось в 10 раз. Коммерческие медцентры данные 
в органы исполнительной власти Москвы не предо-
ставляют, утвержденного бланка медицинского 
заключения о состоянии здоровья иностранных 
граждан не существует. Поэтому мы предлагаем 
ввести такие бланки — причем строгой отчетности, 
со сквозной нумерацией — и вновь ограничить 
перечень организаций, имеющих право на про-
ведение медосвидетельствований. Кроме того, 
необходимо ужесточить ответственность рабо-
тодателей, использующих труд мигрантов без 
медсправки. Но наши возможности ограничены, 
решение должны принимать на федеральном 
уровне. Мы обратились со своими предложениями 
в Минздрав.

Тем временем Общественно-консультативный 
совет при УФМС России по г. Москве предлагает 
ужесточить ответственность за изготовление ли-
повых медсправок — до 800 тысяч рублей штрафа 
за каждую справку или ввести за это правона-
рушение уголовную ответственность. В целях 
борьбы с липовыми справками предлагается 
также сформировать объединенный банк данных 
медицинских заключений, выданных иностранным 
гражданам, пребывающим на территории РФ. 
Кроме того, тут предлагают обязать все частные 
медцентры сообщать властям о выявлении соци-
ально опасных заболеваний у мигрантов, а если 
они скроют такую информацию — отзывать у них 
лицензии. 

«По закону если заболевание мигранта при-
знается социально опасным (а это, например, 
СПИД или туберкулез), разрешение на времен-
ное пребывание вообще не должно выдаваться. 
Однако процедуру подтверждения наличия или 
отсутствия этого заболевания нельзя признать 
эффективной», — сетует депутат Мурзабаева. 

— Если у мигранта выявляют социально опас-
ное заболевание, в том числе ВИЧ, мы обязаны 
оформить документы о его нежелательном пребы-
вании в РФ, — заявила представитель Роспотреб-
надзора РФ Л.Дементьева. — В 2009–2011 годах 
было оформлено 2581 такое решение, по ним люди 
подлежали депортации, однако были ли они дей-
ствительно выдворены за границы нашей страны, 
неизвестно. Найти человека, который бы вручил 
им документ о депортации и проследил, чтобы 
они выехали, невозможно. 

 Если это действительно так, то ситуация 

похожа на известную поговорку: «у семи нянек 
— дитя без глазу». 

Среди прочих прозвучали и предложения 
не пускать мигрантов без полисов дополнитель-
ного медицинского страхования (ДМС), которые 
оформляются платно. Так, по данным депутата 
Госдумы Разиет Натхо, ежегодно из-за предо-
ставления медицинской помощи мигрантам (в 
том числе в рамках распространенного сегодня 
«медицинского туризма») бюджет Москвы теряет 
до 5 миллиардов рублей. Почему, собственно, 
за приезжих должны расплачиваться московские 
налогоплательщики?  

Так, проведенные среди мигрантов опросы 
показали, что в приобретении полиса, который 
застраховал бы их здоровье на время пребыва-
ния в РФ, заинтересованы 2/3 мигрантов. Однако 
заплатить они готовы за него не более 1,5 тысячи 
рублей, в то время как его рыночная стоимость 
составляет $350. 

В Москве нашли свой выход. Как заявил г-н 
Кириллов, с 1 января 2014 года в столице будут 
рекомендовать всем работодателям вносить до-
бровольные взносы по 1 тысяче рублей на одного 
привлеченного иностранца — точнее, на его лече-
ние. Так надеются компенсировать те самые много-
миллиардные потери для столичного бюджета. 

По итогам «круглого стола» рекомендовано 
Правительству РФ создать центры медицинского 
освидетельствования мигрантов; разработать 
и ввести в действие единую межведомственную 
информационную базу о трудовых мигрантах 
и состоянии их здоровья. Участники «круглого 
стола» также рекомендовали Минздраву раз-
работать систему добровольного медицинского 
страхования на период пребывания трудового 
мигранта на территории РФ для оказания каче-
ственной медпомощи.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПО ДАННЫМ УФМС РОССИИ, ПОЛОВИНА (!) ВСЕХ ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ ПРИЕЗЖАЕТ 
В РОССИЮ РАБОТАТЬ ПО ПАТЕНТУ. А ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО ПОЛОВИНА МИГРАНТОВ 
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По данным на конец 2011 года, в мире про-
живают 34 млн людей с ВИЧ; в том же году было 
зарегистрировано 2,1 млн новых случаев. Если 
говорить о странах Европы, то, увы, эпидемия 
здесь продолжает нарастать, что не может не вы-
зывать опасений. Прирост заболеваемости в от-
дельных государствах ЕС доходит до 80% в год. 
Особенно печальная в этом плане ситуация 
в Словакии, Словении, Румынии и Македонии.

— Прирост заболеваемости в европейских 
странах сегодня главным образом обусловлен 
ростом количества мигрантов. Причем прежде 
всего из стран Африки. У этих людей недоста-
точный доступ к медицине, и они стали очень 
серьезно влиять на карту эпидемии. На их долю 
приходится до половины зарегистрированных 
случаев заболеваемости. Например, в Бельгии 
— 62%, — отмечает Алексей Израилевич.

Тем временем в России ситуация с ВИЧ-
инфекцией на фоне европейской выглядит 
относительно спокойно. Прирост заболевае-
мости у нас в 2011 году составил 7,5%, всего 

же в стране зарегистрировано 564 710 ВИЧ-
инфицированных.

На рост количества случаев ВИЧ-инфекции 
в Москве в этом году повлияли вполне объектив-
ные причины: присоединение новых территорий. 
«Только за месяц мы поставили в нашем центре 
на учет 800 человек, которые ранее проживали 

в области», — поясняет г-н Мазус. Всего же в 
столице зарегистрировано чуть более 70 тысяч 
ВИЧ-инфицированных. При этом разброс по го-
родским округам довольно неоднородный. Так, 
уровень заболеваемости в Северо-Восточном, 
Восточном и Юго-Восточном округах превышает 
аналогичные показатели, например, в Западном 

и Юго-Западном округах в два раза! 
— Эта ситуация вызвала у нас серьезную 

тревогу. Мы сделали анализ и выяснили, что 
большую роль в распространении инфекции 
в этих округах играют наркотики, — рассказы-
вает Алексей Мазус.

— Именно в этих частях Москвы регистри-
руются традиционно высокие цифры заболевае-
мости наркоманией. С юга и к востоку Москва 
буквально поражена наркотиками. И это объ-
ясняется тем, что в этих районах селится много 
мигрантов. Там же проходит мощная транс-
портная артерия, связывающая нас с Азией 

и поставщиками наркотиков, — объясняет Ев-
гений Брюн.

Сегодня наркотики вышли в Москве 
на третье место среди путей заражения ВИЧ-
инфекцией (на 1-м — гетеросексуальные кон-
такты, на 2-м — гомосексуальные). При этом за-
болеваемость стала регистрироваться не только 
среди инъекционных наркоманов, но и среди 
тех, кто глотает «колеса», нюхает клей и пр. 
«Это связано с их рискованным поведением, 
расстройством в области морально-социальных 
предпочтений и маргинальной наркотической 
субкультурой», — продолжает Брюн. 

Город держит эту ситуацию под контролем. 
«Все больные наркоманией, состоящие у нас 
на учете, не реже двух раз проходят иссле-
дование на ВИЧ, а при любой госпитализации 
такой анализ сдают обязательно. Мы постоянно 
взаимодействуем с МГЦ СПИД и делаем все воз-
можное, чтобы уменьшить риски и количество 
вновь зараженных. Наркоманы — носители ВИЧ-
инфекции стоят на учете, сегодня в столице для 
них открыто 100 коек в стационарах. Кроме того, 
в городе действуют специальные программы 
реабилитации ВИЧ-инфицированных наркома-
нов: то есть после госпитального лечения они 
не уходят в никуда. По закону программы типа 
снижения вреда, когда наркоманам раздают 
метадон, мы не используем. Однако понимаем, 
что часть наших пациентов могут сорваться. 
Поэтому мы проводим обучающие программы 
по безопасному использованию наркотиков, 
но прицельные, только в группах риска, а не 
как на Западе — всех подряд. Такая модель 
работает и будет распространяться по стране. 
Кстати, в 2011 году мы проводили опрос среди 
московских школьников и выяснили, что спрос 
на табак, алкоголь и наркотики в этой группе 
падает. А это значит, что лет через пять–семь 
заболеваемость наркоманией, табакокурением 
и алкоголизмом будет снижаться», — продол-
жает Брюн.

По словам главного нарколога, 78% мо-
сквичей поддержали введение теста на нар-
котики в школах. Еще 30 мая Сергей Собянин 

дал поручение разработать систему такого 
тестирования. И она уже готова. «В пилотном 
режиме мы проводили такую работу 10 лет. К со-
жалению, 10–12% старшеклассников в Москве 
имеют опыт употребления наркотиков. Скоро 
выйдет совместный приказ департаментов обра-
зования и здравоохранения, по которому тесты 
на наркотики школьников будут проводиться 
во время диспансеризации. Это будет обяза-
тельно для школ и добровольно для учеников. 
Если им меньше 16 лет, потребуется согласие 
родителей, если больше — то еще и их согла-
сие», — говорит Брюн. 

— «ВИЧ-инфекция — болезнь молодых» 
— это больше не про нас, — тем временем от-
мечает Алексей Мазус. — Сегодня большинство 
вновь выявленных пациентов — люди около 
тридцати. Для сравнения: в Румынии ВИЧ ре-
гистрируют в большинстве случаев у людей 
до 24 лет. Мероприятия, которые город прово-
дит в области профилактики ВИЧ-инфекции, 
позволяют сдерживать рост эпидемии. Мы, 
например, добились снижения количества слу-
чаев передачи ВИЧ от матери к ребенку с 30% 
до 2,5%. Многие годы мы проводим политику 
социально ответственного поведения, и, судя 
по данным проведенных нами опросов, ее под-
держивает большинство москвичей. Шесть лет 
назад уровень заболеваемости ВИЧ в Москве 
составлял 0,29% (в Вашингтоне — 3%, Париже 
— 0,6%, Лондоне — 0,52%). За эти годы в на-
шем городе заболеваемость выросла совсем 
незначительно и достигла 0,34%.

Кстати, только в этом году на профилактику, 
лечение и диагностику ВИЧ в Москве выделено 
более 2 млрд рублей. Уровень диагностики ВИЧ-
инфекции в Москве — один из самых высоких 
в мире: ежегодно в столице проводится около 
3 млн тестов на ВИЧ. Иными словами, обследует-
ся каждый третий москвич. В итоге большинство 
инфицированных узнают о болезни на ранней 
стадии: в первые год-два после заражения. А, 
как известно, чем раньше выявляется болезнь 
— тем больше шансов на ее излечение. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Как известно, игла наркомана — один из возможных 
путей передачи ВИЧ. Впрочем, в последние годы 
смертельно опасный вирус распространяется не только 
в среде так называемых инъекционных наркоманов, 
но и среди людей с другими пагубными зависимостями: 
токсикоманией, даже алкоголизмом. 
О том, что власти делают для предупреждения 
распространения ВИЧ-инфекции и каких успехов уже 
достигли в этом вопросе, рассказали журналистам 
руководитель Московского городского центра 
профилактики и борьбы со СПИДом Алексей МАЗУС 
и главный нарколог РФ Евгений БРЮН.

ДОБРОВОЛЬНО 
ДЛЯ УЧЕНИКОВ

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ДЛЯ ШКОЛ, 

Школьников будут тестировать на наркотики 
во время диспансеризации

Возможно, скоро всем мигрантам 
в России придется покупать 

медицинские полисы.

В последние годы количество ВИЧ-инфицированных мигрантов, 
въезжающих в Россию, растет. К этой проблеме уже не раз пытались 

привлечь внимание столичных властей, однако законодательное решение 
ситуации возможно лишь на федеральном уровне. 

И вот наконец лед тронулся. Проблему обсудили на «круглом столе» 
в Государственной думе РФ. Было выслушано немало предложений 

экспертов, в том числе со стороны столичного правительства. 
К примеру, предлагается обязать проходить медосвидетельствование 

всех иностранцев, приезжающих к нам работать по патенту; спрашивать 
полис ОМС у мигрантов-«безвизовиков» на таможне и пр. Собравшиеся 

признали: решение проблемы не терпит отлагательства.

ЗАВОЗНАЯ
ПРОБЛЕМА
Власти думают, как 
сдерживать приток  
ВИЧ-инфицированных 
мигрантов в страну 
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Питерские депутаты 
предлагают снимать 

у мигрантов отпечатки 
пальцев

Оригинальным способом усложнить жизнь 
нелегальным мигрантам, а также бизнесменам, 
которые дают работу гостям из соседних респу-
блик, решили законодатели Санкт-Петербурга.

В то время как квота на привлечение ино-
странной рабсилы в Питере в этом году соста-
вила 166 тысяч человек, при этом трудиться туда 
приехали не менее миллиона мигрантов. И вот 
депутаты питерского Заксобрания обратились 

к федеральным коллегам с инициативой, предпо-
лагающей выдачу разрешения на работу в нашей 
стране лишь тем мигрантам, на банковском счету 
которых лежит не менее 42 тысяч рублей. Кроме 
того, мигрантов предлагают обязать проходить 
анализы на ВИЧ, наркотики, а также сдавать от-
печатки пальцев.

— Все приезжие, чья численность превы-
шает официальные квоты, находятся в Петербур-
ге в статусе туристов. Но они не ходят в музеи 
и театры, а нелегально работают на стройках 
и в магазинах. При этом они даже не платят на-
логов, а зарплата им идет из теневого сектора 
экономики, — говорит депутат-справедливоросс 
из питерского Заксобрания Андрей Анохин.

По замыслу депутата, мигрантов следу-
ет депортировать, если они дважды в течение 

года преступают закон, — и больше не пускать 
никогда. А 42 тысячи как раз понадобятся на ком-
фортный путь домой... 

Предлагается ввести новые правила и для 
работодателей, использующих труд мигрантов. 
Например, если во время проверки миграци-
онной службы на стройплощадке обнаружат 
строителей-нелегалов, компанию, занимаю-
щуюся возведением объекта, могут лишить раз-
решения на строительство и до трех лет дис-
квалифицировать руководителя.

Еще одна интересная статья: водить марш-
рутки и автобусы иностранным мигрантам пред-
лагается запретить вообще. 

Депутаты Северной столицы уже поддер-
жали эту инициативу во втором чтении и скоро 
передадут на суд коллег из Госдумы.
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Комментарий главного специалиста 
по проблемам диагностики 

и лечения ВИЧ-инфекции 
Минздрава РФ  

Алексея МАЗУСА:
— Инициатива Государственной думы и ши-

рокое обсуждение различных медицинских аспек-
тов пребывания иностранных граждан на терри-
тории нашей страны не случайны. Российским 
законодательством предусмотрены мероприя-
тия по ограничению пребывания на территории 
страны иностранных граждан, представляющих 
опасность передачи инфекционных заболеваний. 
В том числе ВИЧ-инфекции. Иностранцы, желаю-
щие приехать в нашу страну на срок более трех 
месяцев, при получении визы обязаны предъявить 
сертификат об отсутствии ВИЧ-инфекции. Так 
и происходит, но это относится только к граж-
данам государств, у которых с нашей страной 
предусмотрены визовые отношения.

В отношении же жителей государств, с кото-
рыми у нас безвизовые отношения, возник «право-
вой вакуум», который, собственно, и пытаются 
справедливо заполнить наши парламентарии, 
разрешив целый комплекс правовых, гуманитар-
ных и социальных проблем, возникших прежде 
всего с гражданами стран СНГ. 

 Предъявление медицинских сертификатов 
на ВИЧ-инфекцию на границе — мера необходи-
мая и в полной мере нивелирует проблему безви-
зового пересечения границы инфицированными 
лицами на длительный срок. Мы понимаем, что 
в подавляющем большинстве речь идет о тру-
довой миграции. 

Другое дело, что было бы важным предусмо-
треть аккредитацию лабораторий, чьи справки 
будут признаваться российскими миграционными 
службами во избежание подделок. К сожалению, 
такое случается. 

 Одновременно может оказаться полезным 
предложение о «стоп–листах», которые позволят 
решить проблему с иностранными гражданами, 

в отношении которых имеются данные о наличии 
у них ВИЧ, но на которых прежде не удалось со-
брать документы на депортацию. 

Процедура сбора документов на депорта-
цию осложнена тем, что при выявлении ВИЧ-
инфекции у иностранца на территории России, 
согласно существующим правилам и здравой 
логике, просто лабораторного исследования 
недостаточно — врач должен осмотреть освиде-
тельствуемое лицо и поставить ему клинический 
диагноз. А этого зачастую не хотят иностранные 
граждане и пытаются всячески избежать такого 
освидетельствования. 

 Есть еще один аспект, на который хотелось 
бы обратить внимание. Нельзя не учитывать, кого 
мы не впускаем в страну или кого собираемся 
депортировать.

Все процедуры по ограничению свободы 
передвижения должны реализовываться с учетом 
прав и свобод человека, принципов демокра-
тичного государства и иных требований законо-
дательства, причем в отношении иностранных 
граждан речь идет не только о российском, но и 
международном законодательстве.

Решения государственных органов о депор-
тации могут быть оспорены мигрантом в судах, 
что тоже занимает время. За этот период ВИЧ-
инфицированный иностранный гражданин может 
успеть обзавестись семьей, детьми, жильем и ра-
ботой, не говоря уже о неизбежности ухудшения 
здоровья без соответствующего лечения. Право-
применительная практика диктует необходимость 
принятия во внимание таких обстоятельств, как 
состояние здоровья иностранного гражданина, 
наличие у него семьи и места их постоянного 
проживания, наличие недвижимости в стране 
депортации.

Кстати, в этом контексте инициатива Госу-
дарственной думы о медстраховании мигрантов 
может оказаться дополнительным эффективным 
инструментом по медико-социальной защите 
ВИЧ-инфицированных иностранных граждан 
на территории нашей страны.

КАК У НИХ?
В зафиксированном росте количества ВИЧ-

инфицированных в Бельгии власти винят имми-
грантов из Африки. Бельгия уже вошла в пятерку 
стран Евросоюза с самой неблагополучной ситуа-
цией по темпам распространения ВИЧ-инфекции. 
По данным минздрава Бельгии, за последний 
год в стране ВИЧ диагностирован у 1177 чело-
век. Министр здравоохранения страны заявил, 
что «пора ломать все табу и признать: проблему 
привезли в страну иммигранты». Ибо все ВИЧ-
инфицированные, как выяснилось, имели сексу-
альные контакты с приезжими из Африки. 

«Даже если, по статистике, наиболее уязви-
мой группой являются иммигранты и гомосексуа-
листы, проблема затрагивает все слои населения. 
Вне зависимости от пола, возраста и цвета кожи 
человека», — считает министр здравоохранения 
Бельгии.

Сейчас в стране разрабатывается план 
по борьбе со СПИДом, который признали здесь 
эпидемией.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 



ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марис ШлезиньШ, 
президент Всемирной 
федерации воркаута:

– Я уже давно слежу за воркау-
том, и я вижу, как много времени 
нужно потратить на тренировки, 
чтобы достичь высокого уров-
ня. Выступления спортсменов 
я оцениваю по следующим кри-
териям: во-первых, сложность 
элементов, которые показывают 
спортсмены. Не менее важна 
связанность  элементов, чтобы у 
спортсмена был полностью про-
думан номер, чтобы  он не меш-
кал, находясь рядом со снаря-

дами, думая, что бы ему сейчас 
показать.

Еще я смотрю на то, как спор-
тсмен работает с публикой, как 
он улыбается, как заводит публи-
ку. Если все эти моменты соблю-
дены, то это – победа.

Воркаут для испанцев – это 
хип-хоп культура, ритмика, сило-
вые движения. Украина и Россия 
делают большой упор на гимна-
стику. Украина порадовала тща-
тельной подготовкой, Россия по-
разила сложнейшими трюками, 
новаторскими воркаут-идеями. 
Балтия – одна из сборных, ко-
торая встретилась буквально за 
день до соревнований. В США 
специфический воркаут – в 
основном направленный на си-
ловые элементы. Американская 
команда осталась верна своему 
стилю.

Максим АнАньеВ, 
капитан команды России, 
победитель конкурса капита-
нов «Кубок наций-2012»:

– В своем выступлении я ис-
пользовал свой коронный номер, 

который я называю «самолет на 
тыльной стороне ладони», при 
котором ладони ставятся как бы 
наизнанку. Еще я сделал, мой 
любимый элемент – горизонт 
узким хватом на турнике. 

Команда в первом выступле-
нии «Визитная карточка» делала 
упор на красоту и артистизм вы-
полнения всех трюков. Считаю, 

что выступление должно было 
быть эффектным. В воркауте 
важно что ты делаешь и как ты 
это преподносишь.

Братья Данил и Кирилл  
КАлуцКих, 
4-кратные рекордсмены книги 
рекордов Гиннесса,  
победители международного 
проекта «Минута славы»:

– С Москомспортом мы со-
трудничаем давно: часто высту-
паем на мероприятиях, а если 
не выступаем, то обязательно 
приходим их посмотреть. Мы 
пропагандируем здоровый об-
раз жизни. Радует, что Депар-
тамент физической культуры и 
спорта г. Москвы поддерживает 
все направления в спорте, в том 
числе и новые и необычные, та-
кие как воркаут, который сейчас 
очень модный среди молодежи. 
Нас многие считают пенсионе-
рами воркаута, и мы рады, что 
можем показать мастер-класс 
для ребят и вдохновить, что-
бы парни и девушки вступили в 
ряды воркаутеров.
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Московский Международный турнир «кубок Первого канала По хоккею»
13-16 декабря 2012 года  • ДС «Мегаспорт» (Ходынский б-р, д. 3) 

13.12 20:00 Швеция – Россия, 15.12 14:00 Россия – Чехия, 16.12 14:00 Россия – Финляндия.
Кубок Первого канала — ежегодный международный турнир по хоккею с шайбой. 

Проводится с 1967 года в Москве, за исключением 1992 года, когда он был проведён в Санкт-Петербурге  
и 1991 года, когда не проводился вообще в связи с распадом Советского Союза.  

В 2012 году в турнире примут участие сборные команды России, Швеции, Чехии и Финляндии.

Шоу олиМПийСКиХ ЧеМПионоВ По СинХРонноМу ПлаВанию
21 декабря 2012 года. 19:00

Бассейн СК «олимпийский» (олимпийский пр-т, д. 16, стр. 1)
Шоу – это замечательная возможность для российских любителей спорта вживую увидеть 

выступление мировых лидеров в своем виде спорта, российскую олимпийскую сборную 
по синхронному плаванию, а также представителей других видов спорта,  

таких как художественная гимнастика, прыжки в воду, акробатика.

/// СОБЫТИЕ///////

6 декабря
КАпРАноВА ольга Сергеевна, директор ГБоу 
ДоДСн «СДЮШоР №74» Москомспорта
 

8 декабря
МутКо Виталий леонтьевич, министр спорта 
РФ, заместитель председателя Совета при 
президенте РФ по развитию физической культуры 
и спорта
 

10 декабря
КАпКоВ Сергей Александрович, Министр 
правительства Москвы, руководитель 
Департамента культуры города Москвы
 

15 декабря
ГРызлоВ Борис Вячеславович, глава Высшего 
совета партии «единая Россия»
 

16 декабря
пеньКоВА Гульнара Валерьевна, пресс-секретарь 
мэра Москвы, руководитель пресс-службы мэра  
и правительства Москвы.
  

17 декабря 
ФуеР Виктор Семенович, префект  
Юго-западного административного округа  
города Москвы

наталья КАВеРзинА  
Светлана АВеРинА 
Фото: Александр МельниКоВ

Каждая команда, которая боролась за Ку-
бок, старалась поразить и расположить к себе 
зрителя. Спортсмены из США начали свое 
выступление с  выхода на сцену в шапках-
ушанках, сборная Украины сделала ставку на 
свои атлетические тела и устроила настоящий 
спектакль, Испания и вовсе начала номер с 
элементов брейк-данса.

Один из ключевых моментов в выступле-
ниях воркаутеров – музыка. Тут выбор направ-
лений был поистине велик: олдскульные хип-
хоп ритмы от Bomfunk MC, классика – Лунная 
соната Бетховена, сборная России появилась 
под «Moscow calling» и сразу показала, «кто в 
доме хозяин». 

У лучших воркаутеров мира завязалась се-
рьезная борьба, ни один из атлетов не хотел 
уступать. В итоге в общих соревнованиях по 
воркауту победила команда Украины. Атле-
ты показали не только чрезвычайно сложные 
силовые и технические элементы, но и по-
настоящему творческий подход к выступле-
нию. Сборная России, практически не уступав-
шая украинцам в креативе, оказалась все же 
на втором месте. Всего на 0,1 балла команда 
стран Балтии опередила представителей США 
и получила третье место. Замкнули общий за-
чет испанцы. К восторгу собравшихся лучшим 
капитаном команды был выбран россиянин 

Максим Ананьев, а самым сильным воркау-
тером в индивидуальном зачете признали ев-
гения Кочерга из Украины.

Пьедестал состязаний по джимбару (еще 
одной соревновательной дисциплине, прохо-
дившей только среди российских участников) 
разделили Антон Бондарев, Дмитрий Петров и 
Лев Фурин. А в технике на турнике лучше всех 
проявили себя Артем Абушинов, Евгений Ко-
ровяков и Даниил Гизотулин.

С приветственным словом на торжествен-
ном открытии соревнований выступил руко-
водитель Департамента физической культуры 
и спорта города Москвы Алекей Воробьев, 
который пожелал участникам успешных вы-
ступлений, отличного настроения и красивых 
побед, а зрителям – яркого и запоминающего-
ся действия.

– В прошлом году инициативная группа 
ребят пришла на встречу с мэром города и 
попросила организовать им площадку для за-
нятий, – сказал глава Москомспорта Алексей 
Воробьев. – Совместно с департаментами 
культуры, ЖКХ и природопользования мы по-
строили более 85 площадок, и всего за год 
правительственной поддержки просты ребята 
со двора, не профессиональные спортсмены, 
заняли второе место на международных со-
ревнованиях. В январе мы откроем еще две 
бесплатные площадки для тренировок зимой: 
в Крылатском и в «Мегаспорте»

«Кубок наций» Москомспорт планирует 
проводить каждый год. Кроме того, ежегодны-
ми также станут и муниципальные соревнова-

ния, и «Кубок мэра» по воркауту, который пока 
только планируется.

– Популярность у этого спорта среди мо-
лодежи невероятная. На день спорта, ко-
торый мы летом проводили в Лужниках на 
площадку воркаута пришли больше двух с 
половиной тысяч человек. Самым младшим 
было лет по семь. Были и много девушек, – 
добавил Алексей Воробьев. – Сейчас в Мо-
скве есть две больше летние площадки: в 
Лужниках и в Парке Горького. Вторую строил 
департамент культуры, а площадки во дво-
рах, которые доступны всем, организовал 
департамент ЖКХ. 

Для справки:
Воркаут – это уличное направление, бази-

рующееся вокруг упражнений с собственным 
весом, в которых основной акцент идёт на 
развитие силы и выносливости. В тоже время, 
активное использование воображения в тре-
нировочном процессе позволяет постоянно 
изобретать новые упражнения и комбинации, 
делая каждую тренировку непохожей на дру-
гую. Сама идея таких необычных тренировок 
зародилась в США, однако именно как соци-
альное общественное движение (с регуляр-
ными бесплатными открытыми тренировками 
для всех желающих, показательными высту-
плениями в учебных заведениях, активной ра-
боте с молодёжью и т.п.) оно впервые воз-
никло в 2009 году в России. (Источник http://
WorkOut.SU)
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Ледовое шоу юных фигуристов-2012
14 декабря 2012 года. 18:00
ледовый дворец «Мечта» (ул. Коненкова, 10Б)
Традиционное шоу юных фигуристов – яркое действо, объединя-
ющее показательные выступления лучших ледовых коллективов 
и юных спортсменов Москвы.

XIX Международный турнир  
по спортивной гимнастике  
на Кубок олимпийского чемпиона 
Михаила Воронина
13–15 декабря 2012 года
торжественное открытие турнира – 13 декабря в 16:00.
Гимнастический клуб «Динамо-Москва» 
(ленинградский пр-т, д. 36)
Участники турнира – сильнейшие гимнасты мира, участники кон-
тинентальных первенств, чемпионатов мира и Олимпийских игр 
– более 130 спортсменов из 27 стран, представляющие все кон-
тиненты планеты.

Фестиваль неолимпийских видов 
спорта
23 декабря 2012 года.12:00 – 18:00
олимпийский центр им. братьев знаменских 
(Стромынка, 4)
В ходе фестиваля пройдут соревнования по брейк-дансу, БМХ, са-
мокату, роликам и скейтборду в мега рампе, показательные высту-
пления по воркауту, фрирану, турнир панна про. Вход свободный.
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8 декабря в Лужниках при поддержке Департамента физической культуры и спорта 
города Москвы состоялись первые международные соревнования по воркауту – 
«Кубок наций-2012». Среди участников было более 250 атлетов из США, Испании, 
Латвии, Литвы, Эстонии, Украины и России. Зрелищные состязания прошли в 
формате индивидуальных, парных и командных фристайл-выступлений в таких 
дисциплинах, как воркаут, джимбар и техника на турнике.

В УСЗ «Дружба» прошел  
I международный турнир по 
воркауту «Кубок наций-2012»

Workout:  
территория свободы

Поздравляем с днем рождения!

ольга Голованова – бронзовый 
призер Welsh International 

В уэльском Кардифе завершился 
этап Международного турнира по 
бадминтону YONEX Welsh International 
Badminton Championships. В турнире 
приняли участие московские бад-
минтонисты, представители ЦСП 
«Измайлово»: Ольга Голованова, Ан-
тон Иванов, Анастасия Панюшкина и 
Сергей Шумилкин.

Ольга Голованова, действующая 
чемпионка России, многократный 
победитель и призер международ-
ных соревнований различного уров-
ня, уверенно дошла до полуфинала, 

где уступила будущей победитель-
нице Мей Уй Чанг из китайского Тай-
бэя 9–21, 12–21. В итоге московская 
спортсменка завоевала бронзовую 
медаль престижного турнира.

Москвичка завоевала серебро  
на первенстве европы по тяжелой 
атлетике

2–9 декабря в Эйлате (Израиль) 
прошло первенство Европы среди 
молодежи и юниоров по тяжелой ат-
летике. Россиянка Кристина Соболь 
победила в молодежной категории 
в весе до 53 кг (180 кг в двоеборье). 
Москвичка Екатерина Власова (УОР 
№ 2) завоевала бронзу среди юнио-
рок в категории до 48 кг (150). Еще 
одну бронзовую медаль завоевал 
также спортсмен из Москвы в весо-
вой категории до 69 кг Феликс Хали-
беков (Юность Москвы). 

Роман Стихов завоевал серебро 
Кубка мира по самбо среди 
студентов

С 30 ноября по 3 декабря в Каза-
ни, столице XXVII Всемирной летней 

Универсиады 2013 года, прошло те-
стовое мероприятие – Кубок мира по 
самбо среди студентов. Более 200 
спортсменов со всех уголков мира 
боролись за 18 комплектов медалей 
студенческого первенства.

Наибольшее количество медалей 
завоевали российские самбисты – 
всего 11 наград, три из которых зо-
лотые. Московский спортсмен, вос-
питанник ДЮСШ № 58 Роман Стихов 
принес студенческой сборной Рос-
сии серебряную медаль.

Москвичи выиграли финал Гран-
при по фигурному катанию 

Московская спортивная пара 
Татьяна Волосожар и Максим 
Траньков завоевала первое место 
в финале Гран-при по фигурному 
катанию, опередив другой рос-
сийский дуэт Веру Базарову/Юрия 
Ларионова, а также китайцев Пан 
Цин/Тун Цзянь. 

Спортивные пары. Итоговая клас-
сификация 1. Татьяна Волосожар / 
Максим Траньков – 204,55 балла. 
2. Вера Базарова / Юрий Ларионов 

(обе пары – Россия) – 201,60. 3. Пан 
Цин / Тон Цзян (Китай) – 192,81

Анна Чичерова – лучшая 
спортсменка 2012 года  
по версии ФСЖР 

Прыгунья в высоту из Москвы 
Анна Чичерова и волейболист Сергей 
Тетюхин стали лучшими спортсмена-
ми 2012 года по версии Федерации 
спортивных журналистов России.

Лучшей командой года была при-
знана мужская сборная страны по 
волейболу, выигравшая «золото» 
Олимпийских игр в Лондоне в дра-
матичной борьбе.

итоГи неделиОльга  
Голованова 

Анна Чичерова
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7 декабря в зале коллегии Департамента 
физической культуры и спорта города Москвы 
состоялось чествование победителей  
и призеров фотоконкурса «Спорт и моя семья».

Ксения КАЗАКОВА 
Фото: Александр МельнИКОВ

В рамках поручения заместителя мэра Москвы в 
Правительстве Москвы по по вопросам региональ-
ной безопасности и информационной политики 
Александра Николаевича Горбенко в октябре этого 
года Департамент физической культуры и спорта 
города Москвы объявил о проведении фотокон-
курса для фотографов-любителей «Спорт и моя 
семья».

Целью данного проекта стало привлечение ро-

дителей и детей к активному и здоровому образу 
жизни, занятиям физической культуры и спортом.

Победители определялись, исходя из пользова-
тельского голосования в сети Интернет и эксперт-
ной оценки жюри. В состав жюри конкурса вошли 
известные журналисты и фотографы, а председа-
телем жюри был руководитель Департамента фи-
зической культуры и спорта города Москвы Алексей 
Воробьев.

Всего на конкурс были присланы более 330 работ, 
из которых жюри после долгих дебатов выбрало по-
бедителей и призеров в трех номинациях: «Я люблю 
спорт», «Моя спортивная семья» и «Четвероногие 
спортсмены». 

Алексей Воробьев, руководитель Москомспор-
та, вручил победителям и призерам фотоконкурса 
почетные грамоты и подарки.

В самый кадр

Анна Велединская, победительница  
в номинации «Четвероногие спортсмены»,   
пришла со своей семьей и домашней  
любимцей люсей
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Победители и призеры конкурса 
«Спорт и моя семья»:

Номинация «Я люблю спорт»
1. Татьяна Кунцевич 
2. Леонид Стефаненко
3. Борис Бухтияров

Номинация «Моя спортивная 
семья»

1. Павел Калачев 
2. Антон Пилигин
3. Наталья Чикунова

Номинация «Четвероногие 
спортсмены»

1. Анна Велединская и собака Люся
2. Александр Денщиков
3. Денис Аношин

наталья КАВерЗИнА 

Учитывая важность пробле-
мы, которая существует в со-
обществе болельщиков, Депар-
тамент физической культуры и 
спорта города Москвы, стара-
ется быть в постоянном взаимо-
действии с лидерами этих объ-
единений. Именно по просьбе 
представителей фан-движений 
в 2012 году впервые была про-
ведена спартакиада «Спортив-
ный болельщик».

8 декабря в УСК «Крылья Со-
ветов» состоялся турнир по 
смешанным единоборствам, ор-
ганизованный Департаментом 
физической культуры и спор-
та города Москвы совместно с 
Всероссийским объединением 
болельщиков и компанией White 
Rex. Этот турнир закрыл цикл 
соревнований, которые прохо-
дили в нынешнем году в рамках 

Спартакиады «Спортивный бо-
лельщик».

Зрителями турнира стали 
представители клубов болельщи-
ков команд мастеров. Они могли 
увидеть высокое мастерство 
спортсменов – представителей 
клубов единоборств из различ-
ных уголков нашей страны. Сре-
ди зрителей были представители 
фан-движений московских клу-
бов, в том числе спортсмены, 
участвовавшие в турнире в про-
шлом году.

За 2012 год было проведено 
множество турниров, которые 
получили только положительные 
отзывы. Данное направление 
работы стоит на личном контро-
ле у заместителя Мэра Москвы 
в Правительстве Москвы по во-
просам региональной безопас-
ности и информационной поли-
тики Александра Николаевича 
Горбенко.

  
Как сделать так, 
чтобы болельщик 
не только 
смотрел и любил 
спорт, но и сам 
был вовлечен 
в активную 
деятельность?

как 
Воспитать болельщикоВ?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Алексей ПыжОВ,  
заместитель руководителя  
Департамента физической культуры  
и спорта города Москвы

– Мы работаем с такой категорией бо-
лельщиков, как студенты ВУЗов, молодые 

люди до 25–30 лет. У всех у них разные инте-
ресы, жизненные ориентиры, хобби и виды 
деятельности, но есть и то, что их объеди-
няет – все эти ребята любят спорт и явля-
ются болельщиками в полном смысле это-
го слова. Мы общаемся с ними, провидим 
встречи и спортивные мероприятия. Ведь 
важно не только наблюдать за футболом с 
трибун, но и самим им заниматься спортом, 
принимать участие в турнирах. 

В течение 2012 года для болельщиков 
было проведено 4 футбольных турнира и со-
ревнования по единоборствам. 

На каждое спортивное состязание при-
глашаем как болельщиков, так и почетных 
гостей: руководство спортивных ведомств 
Москвы, олимпийских чемпионов, ветера-
нов спорта. В данном турнире по смешан-
ным единоборствам в церемонии открытия 
приняли участие руководитель Департа-
мента физической культуры и спорта горо-
да Москвы Алексей Воробьев, Борис Лагу-
тин, двукратный олимпийский чемпион по 
боксу, директор МГФСО Москомспорта, 
заслуженный мастер спорта по самбо Су-
рен Балачинский, чемпион мира по вольной 
борьбе Юрий Воробьев и многие другие.

наталья КАВерЗИнА 
Фото: Виктория МяСнИКОВА

За время Паралимпиады 2012 в 
Лондоне спортсмены-паралимпийцы 
стали настоящими героями для своей 
страны. 

Государство между олимпийцами 
и паралимпийцами различий не де-
лает: почести, уважение, приемы в 
Кремле после важного старта. Пара-
лимпийцы успешно выступают и до-
казывают изо дня в день, что упорная 
работа, борьба с собой и зачастую с 
общественным мнением - прямая до-
рога к тому, чтобы носить гордое и 
высокое звание – чемпион.

6 декабря в зале церковных собо-
ров храма Христа Спасителя в рамках 
международной декады инвалидов 
Паралимпийский комитет России 
(ПКР), Московское городское регио-
нальное отделение ПКР и компания 
ВГТРК провели торжественную це-
ремонию награждения премией ПКР 
«Возвращение в жизнь» и националь-
ной премии им. Елены Мухиной для 
выдающихся спортсменов - паралим-
пийцев, тренеров, врачей, специали-
стов сборной команды России и орга-
низаторов спорта.

Мероприятие проводилось с це-
лью популяризации Паралимпийско-
го движения в России, привлечения 
внимания государственных и обще-
ственных организаций к проблемам 
инвалидов и содействия развития 
физической культуры и спорта среди 
лиц с ограниченными физическими 
возможностями.

Алексей Кулаковский, за-
меститель начальника Управления 
Президента Российской Федерации 

по обеспечению деятельности Го-
сударственного совета Российской 
Федерации, секретарь Совета при 
Президенте Российской Федерации 
по развитию физической культуры и 
спорта, поприветствовал выдающих-
ся спортсменов, представляющих 
Россию на мировой арене, а также 
зачитал приветственное слово от 
Сергея Иванова, руководителя ад-
министрации Президента РФ.

Павел новиков, заместитель 
министра спорта РФ от имени Ви-
талия Мутко, министра спорта РФ, 
пожелал лауреатам здоровья, удачи и 
покорения новых высот в своей дея-
тельности.

Также в торжественной церемо-
нии принял участие николай Гуля-
ев, олимпийский чемпион по конько-
бежному спорту, первый заместитель 
руководителя Департамента физиче-
ской культуры и спорта города Мо-
сквы. В номинации «Я люблю тебя, 
жизнь» Гуляев наградил Маргариту 
Гончарову, трехкратного чемпиона, 
серебряного призера XIV Паралим-
пийских летних игр 2012 в Лондоне.

Отметим, премия «Возвращение 
в жизнь» 2012 года включала в себя 
10 номинаций: «Сила в Воле», «Я лю-
блю тебя, жизнь», «Поворот судьбы», 
«Преодоление», «Точка опоры», «Лич-
ным примером», «Что наша жизнь? 
Борьба», «Второе дыхание», «И жизнь, 
и слезы, и любовь…», «Возвращение 
в жизнь».

Было награждено 12 лауреатов 
и одна команда: сборная России по 
футболу инвалидов с заболеванием 
церебральным параличом во главе 
со старшим тренером Автандилом 
Барамидзе. 

когда нет преград 

лауреаты премии «Возвращение в 
жизнь» и национальной премии им. 
елены Мухиной

«Сила в воле»
Щвецов Егений Валерьевич, заслужен-
ный мастер спорта России, трехкратный 
чемпион XIV Паралимпийских летних игр 
2012 г. в Лондоне по легкой атлетике.
Крецул Олег Васильевич, заслуженный 
мастер спорта России, чемпион Пара-
лимпийских летних игр-2008 в Пекине, 
член сборной команды России по дзю-
до на XIV Паралимпийских летних игр  
2012 г. в Лондоне (Федерация спорта 
слепых). 
«я люблю тебя, жизнь»
Гончарова Маргарита Александровна, 
заслуженный мастер спорта России, 
трехкратная чемпионка, серебряный 
призер XIV Паралимпийских летних  
игр-2012 в Лондоне по легкой атлетике.
«Поворот судьбы»
Тучиной Тимур Гонгорович, заслужен-
ный мастер спорта России, двукратный 
чемпион XIV Паралимпийских летних 
игр-2012 в Лондоне по стрельбе из лука 
(с ПОДа).
«Преодоление»
Сборная России по футболу инвалидов 
с заболеванием церебральным парали-
чом, чемпион XIV Паралимпийских лет-
них игр-2012 в Лондоне.
«Точка опоры»
Тверяков Игорь Львович, заслуженный 
тренер России, старший тренер сбор-
ной команды России по плаванию по 
спорту слепых. Под его руководством на 
XIV Паралимпийсих летних играх-2012 
в Лондоне сборная команда России по 
плаванию по спорту слепых завоевала 
9 золотых, 7 серебряных и 7 бронзовых 
медалей.
Бойко Олег Викторович, основатель 
Фонда поддержки спорта «Параспорт», 
руководитель Комитета при ПКР по раз-
витию паралимпийского движения.
«личным примером»
Савченко Оксана Владимировна, за-
служенный мастер спорта России, пяти-
кратная чемпионка XIV Паралимпийских 
летних игр-2012 в Лондоне по плаванию 
(Федерация спорта глухих).
«Что наша жизнь? Борьба»
Савостьянова Татьяна Валерьевна, за-
служенный мастер спорта России, се-
ребряный призер XIV Паралимпийских 
летних игр-2012 в Лондоне по дзюдо 
(Федерация спорта слепых)
«Второе дыхание»
Чебаника Раиса Дионисовна, заслужен-
ный мастер спорта России, чемпионка 
XIV Паралимпийских летних игр-2012 
в Лондоне по настольному теннису  
(с ПОДа)
«И жизнь, и слезы, и любовь…» 
Иванова Елена Владимировна, заслу-
женный мастер спорта России, трех-
кратная чемпионка XIV Паралимпийских 
летних игр-2012 в Лондоне (с ПОДа).
Свиридов Владимир Сергеевич, заслу-
женный мастер спорта России, бронзо-
вый  призер XIV Паралимпийских летних 
игр-2012 в Лондоне (с ПОДа).
«Возвращение в жизнь»
Чувашев Алексей Анатольевич, заслу-
женный мастер спорта России, бронзо-
вый  призер XIV Паралимпийских летних 
игр-2012 в Лондоне (с ПОДа).

Вопрос-отВет
4 декабря в здании факультета журналистики МГУ 
(Моховая, 9) двукратная олимпийская чемпионка 
по фехтованию, директор училища олимпийского 
резерва №3 Карина Азнавурян пообщалась 
со студентами специализации «спортивная 
журналистика» МГУ. 

наталья КАВерЗИнА

Встреча состоялась в рамках практического занятия. Во вре-
мя интервью студенты-журналисты задавали Карине Борисовне 
вопросы, которые касались не только спорта, но и повседнев-
ной жизни. В частности начинающих журналистов интересо-
вали такие моменты, как начало профессиональной карьеры и 
ее завершение, проблемы взаимоотношений спортсменов со 
спортивными журналистами и тренерским коллективом, пер-
спективы развития фехтования в России и многое другое. 

«Сегодняшняя встреча со студентами мне понравилась. 
Мне очень приятна любознательная и интересная молодежь. 
Я хочу пожелать им любить и уважать российских спортсме-
нов и, конечно же, успехов в дальнейшей профессиональной 
деятельности», - говорит Карина Азнавурян. 

Отметим, что встречу также посетил николай Гуляев, 
олимпийский чемпион по конькобежному спорту, первый за-
меститель руководителя Департамента физической культуры 
и спорта города Москвы. Он рассказал, что подобный опыт, 
когда известных спортсменов приглашают в МГУ на встречи 
со студентами, не редкость. В дальнейшем эта традиция бу-
дет продолжаться. 
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Карина Азнавурян встретилась со студентами МГУ 

В ЦАО разыграли Зимний кубок округа 
по мини-футболу среди мужских команд

5 декабря в Центральном администра-
тивном округе разыграли Зимний кубок ЦАО 
по мини-футболу среди мужских команд. В 
соревнованиях приняли участие девять ко-
манд, которые были разбиты на три группы 
по три команды.

Из группового этапа в полуфинал выхо-
дили коллективы, занявшие первые места 
в своих группах и одна команда, занявшая 
второе место в своей группе, но имеющая 
лучшие показатели среди всех вторых мест.

Итоговые результаты:
I место – «Миллениум», 
II место – «Стандарт»,
III место – «Маймонид».

В ФОКе «лианозово» прошла матчевая 
встреча по боксу

5 декабря в ФОКе «Лианозово» прошла 
матчевая встреча по боксу памяти заслужен-
ного мастера спорта А.В.Абрамова. В сорев-
нованиях приняли участие юноши от 10 до  
15 лет, выступающих за команды СК «Лиано-
зово» и ДЮСШ № 70 «Молния».

Борьба была упорной, спортсмены были 
настроены решительно, интрига держалась 
до последнего, и только на последних секун-
дах встречи выявился победитель. Родствен-
ники и друзья поддерживали свои команды, 
подсказывая ребятам во время боя. Эмоции 
брали верх над самообладанием, были и смех 
и слезы. Но в любом случае участники пока-
зали хорошие результаты и набрались опыта, 
который им поможет в будущем.

В округах

талисман 
Воробей

В пресс-конференции при-
няли участие руководитель 
Департамента физической 
культуры и спорта города Мо-
сквы Алексей Воробьев, ге-
неральный директор Дирек-
ции спортивных и зрелищных 
мероприятий города Москвы 
Александр Полинский и гене-
ральный секретарь Всерос-
сийской федерации легкой 
атлетики Михаил Бутов.

ВАЖНО
Официальным талисма-

ном чемпионата мира ИААФ 
по легкой атлетике 2013 стал 
Воробей. Талисман был опре-
делен по итогам публичного 
интернет-конкурса, который 
проходил с апреля по июнь 
2012 года. На конкурс было 
прислано несколько сотен ра-
бот. Дизайнерские решения 

оценивало опытное жюри по 
целому ряду критериев.

Ранее талисманами чем-
пионата мира уже выступали 
собачки, медвежонок, девоч-
ка, фантазийные персонажи и 
другие существа, но никогда 
еще символом не была птица. 
Птицы подходят по характери-
стикам к образу легкой атле-
тики, олицетворяя скорость и 
ловкость, являются неотъем-
лемыми элементами русской 
культуры в живописи и персо-
нажами народных сказок.

Напомним, что чемпионат 
мира ИААФ по легкой атле-
тике 2013 пройдет в Москве 
с 10 по 18 августа 2013 года. 
В чемпионате мира примут 
участие свыше 4 тысяч спор-
тсменов и официальных лиц 
из 212 стран мира.

екатерина БУТОВА

5 декабря в 
пресс-центре 

ИТАР-ТАСС 
состоялась 

пресс-
конференция, 
посвященная 
презентации 
официально-
го талисмана 

чемпионата 
мира ИААФ 

по легкой ат-
летике 2013 

года, а также 
подведению 

итогов  
подготовки  

к чемпионату 
за 2012 год.

В Москве состоялась  
VII церемония награждения 
премии ПКР «Возвращение  

в жизнь»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
николай ГУляеВ, первый заместитель 

руководителя Департамента физической 
культуры и спорта города Москвы

- Я поздравляю вас с номинацией, с 
вашим успешным выступлением на Пара-
лимпийских играх в Лондоне и хочу сказать 
вам большое человеческое спасибо, что вы 
своим личным примером даете надежду 
и уверенность в завтрашнем дне людям, 
оказавшимся в тяжелых жизненных ситуа-
циях. Желаю вам новых спортивных побед 
и удачных выступлений как на российских, 
так и на международных соревнованиях

Автандил БАрАМИДЗе, старший тре-
нер сборной россии по футболу инва-
лидов с заболеванием церебральным 
параличом

- Огромное спасибо всем за то, что вы-
соко цените нашу работу и наш успех. Я 
знаю, что многие не верили, в то, что мы 
выиграем, но наше время пришло. Чтобы 
быть «золотым» - надо очень много рабо-
тать. И вы, паралимпийцы, об этом знаете 
лучше других. 

Я благодарен судьбе, что я работаю с 
вами и хочу попросить только об одном: по-
могите мне пожалуйста, сделать все, чтобы 
на Паралимпиаде 2016 в Рио-де-Жанейро 
российский флаг висел на самом верху. 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Борозда. 4. Апофеоз. 10. Ремесло. 11. Однолюб. 13. Ушат. 14. Соня. 15. Ко-
стоправ. 16. Колесо. 18. Аджика. 20. Симптом. 22. Тандем. 23. Зрение. 24. Постер. 26. Насыпь. 29. 
Испанец. 33. Статья. 35. Статус. 36. Россиянин. 37. Дзот. 39. Крах. 40. Комната. 41. Рессора. 42. 
Кальмар. 43. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабушка. 2. Обет. 3. Древко. 5. Плотва. 6. Флюс. 7. Запятая. 8. Костюм. 9. Компот. 10. 
Разлука. 12. Ботинки. 17. Свидетель. 19. Диверсант. 20. Сумерки. 21. Мизинец. 25. Остаток. 27. Пантера. 
28. Всадник. 30. Пассат. 31. Ноябрь. 32. Психика. 34. Яранга. 35. Снасть. 38. Топь. 39. Кран.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

продаю

❑ деньги абсолютно 
надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ АВАНС. т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 

т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84
www.mosvisit.ru

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, комнату. 
Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.  
т. 971-18-37

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ переезды   т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50
❑ выселение.

Опытный адвокат. 
т. 8(495)772-56-64, 
8(499)125-04-05

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажистки. 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажистки. 

т. 8-985-142-81-42

8 /495/ 410-9530

З/п от 45000 руб.

МАШИНИСТ 
ЭКСКАВАТОРА

"HITACHI ZX 210W"

С опытом работы
на импортной 

технике.
Знание Москвы обязательно.

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

БИЛЕТЫ НА ЁЛКУ

8(495)724-72-62
Новогодний диско-бал
От студии «ЛиссЭ» в Доме Актера

23 декабря

предлагаю
❑ супердосуг. 

т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ арт-массаж 
м. "Речной Вокзал" 
т. 8-925-866-35-24, 
м. "Строгино" 
т. 8-925-710-64-04

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг
м."Коломенская". 
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг.
КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. Москвичка 
8-916-133-06-93
Инна 41/167/52/5

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. ЮНОШИ. 
т. 8-965-130-22-00

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. 
м. "Коньково" 
т. 8-962-985-82-92 Мила

❑ досуг. 
м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 
Александра

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,  
главное здание, холл 1-го этажа
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, каб. № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00   ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
12 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Кунцево, пос. Рублево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука Вкуса»
13 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Б-р Д. Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Хорошево–Мневники, ул. Народного ополчения, д. 20, корп. 1, у 
выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Рижская», пр-т Мира, д. 92, к. 1
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские пруды, д. 14, к. 3
15 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д.6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Павелецкая», ул. Новокузнецкая, д. 43/16
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1
16 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 9
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Красногвардейская», ул. Ореховый б-р, вл. 43Г
м. «Площадь Ильича», пл. Рогожская застава, д. 1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у дома книги «Молодая Гвардия»
м. «Полежаевская», выход к стоянке маршрутных такси

18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

12—15  и 18 —22 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. 
«Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки 
«К/т «Слава»

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Справки по тел. 8 (495) 665-40-80.

Премию «Музыкальное сердце театра», которую 
организаторы позиционируют чуть ли не как аналог 
знаменитой американской Tony Award, раздали на сцене 
театра «Новая опера». И удивительное началось с самого 
начала. Музыкальная премия шла без живого оркестра, 
под фонограмму, которая била по ушам так, что многие 
закрывали их ладонями. Не говоря уж про то, что два 
номера, разбавлявшие говорильню церемонии, дети 
и взрослые артисты исполняли под плюс. Позор!!! За-
кадровый голос вдруг начинал «буратинить», а те, кто 
вручал скрипичный ключ, зачем-то вонзенный в сердце, 
временами попадали в неловкое положение. Так, На-
талья Громушкина, открывшая конверт с номинацией 
«Хореограф», фамилии такового не обнаружила — ее 
даже не поставили в известность о решении жюри пре-
мию хореографу не давать. Если хоть немного понимать 
в жанре мюзикла, то оторопь возьмет: не может быть 
мюзикла без пластики, без движения, это почти то же 
самое, что проводить конкурс балета, а хореографа 
вычеркнуть. Но это еще не все —  нет номинации «Звуко-
режиссер». А как получилось с Долиной и Харатьяном?! 
Было ощущение, что номинацию для них — «Партнер-
ство» — придумали на ходу. И скорее потому, что две 
звезды почтили своим присутствием церемонию. Таким 
образом, их работу в мюзикле «Любовь и шпионаж»  
неэлегантно прокатили. 

В списке номинантов много реально достойных 
спектаклей, представленных за последнее время в 
российских театрах. Правда, в какое  такое последнее 
время —  вопрос туманный, поскольку премия вруча-
ется нерегулярно. Зато ясен принцип рассмотрения 
спектаклей: по заявкам трудящихся. Компания «Стейдж 
Энтертейнмент», которая вот уже много лет занимается 
продвижением на российском рынке высококачествен-
ных калек и адаптаций классических и новых бродвей-
ских мюзиклов, заявку не подавала. Почему — вопрос 
к продюсерам. 

Но, похоже, что степень профессионализма экспер-
тов вызывает сомнение у профессионалов, владеющих 
технологией создания мюзикла не понаслышке и не 
путем просмотра парочки спектаклей на видео. Это как 
если представить, что экспертизу, ну, скажем, автомоби-
ля BMW X5 xDrive30d SPECIAL EDITION предложат про-
вести автослесарю Коле из ближайшего шиномонтажа, 
не в обиду Коле будет сказано. Одним словом, «Стейдж 
Энтертейнмент» со своими спектаклями в «Музыкальном 
сердце театра» не представлена. И это ущербно — пре-
жде всего не для «Стейдж Энтертейнмент», а для МСТ.

Номинантов много: постановочные группы аж трех 
версий «Алых парусов» Максима Дунаевского — новоси-
бирская (реж.  Чусова), пермская (реж. Борис Мильграм) 

и екатеринбургская (реж. Стрежнев). Из Новосибирской 
музкомедии — «12 стульев» Геннадия Гладкова в поста-
новке Александра Лебедева, из Питерской музкомедии 
— «Бал вампиров» (адаптация постановки Романа По-
ланского), из Москвы — «Огниво» Терезы Дуровой, «Граф 
Орлов» Московской оперетты, «Любовь и шпионаж» опять 
же Дунаевского, «Фанфан Тюльпан» и «Дороги, которые 
мы выбираем» Андрея Семенова. 

Каким-то образом попали и «иностранцы» — «В джа-
зе только девушки» (Одесса) и «Вестсайдская история» 
(калька классики, сделанная в Минске). И еще один спек-
такль, выбивающийся из списка своей неформатностью 
и «залетностью» из какого-то другого, невербализуемого 
жанра — «Ленька Пантелеев. Мюзикл», спектакль пи-
терского ТЮЗа. Забегая вперед, скажу, что именно этот 
спектакль был объявлен лучшим. И он действительно 
лучший. Только вот в каком жанре? Неудивительно, что 
«Леньку» номинировали и на «Золотую маску», причем не 
по музыкальному, а  театру драматическому. Наверное, 
для подобных явлений, которые осуществляют прорыв 
во что-то небывалое, жанровая принадлежность не 
столь уж и важна. 

А для мюзикла это важно — соответствие жанровым 
критериям. А здесь пошли сбои. Жюри откровенно шло 
по пути наименьшего сопротивления — казалось, что 
принципом стала детская присказка про сороку: «Этому 
дала, этому дала...»  Каждому спектаклю — по одной, 
от силы две премии. Только «Бал вампиров» оставили 
с носом. Нет, дали одну — актеру Ивану Ожогину (еще 
бы не дать — его уже в Берлин пригласили играть в та-
мошней версии). Из постановочной команды — никому! 
Но — таковы правила игры: у нас главное не песня, у нас 
главное — политика.  Так, американское посольство 
огребло  за то, что помогло белорусам впервые в истории 
поставить лицензионный спектакль. Загадочен и список 
претендентов на «Лучший спектакль». Например, там есть 
прекрасный детский спектакль «Огниво» из «Театриума 
на Серпуховке». Однако авторы музыки к  нему даже не 
номинированы. Это как понимать — лучший мюзикл 
без музыки?! То же и с «Графом Орловым»: почему-то 
не номинирован композитор Роман Игнатьев. Плохую 
музыку написал? Тогда как же этот мюзикл может быть 
лучшим?!!

Екатерина КРЕТОВА, Марина РАЙКИНА.

«Художник — это человек, говорящий 
поперек», — уверен  режиссер и дра-
матург Владимир Клименко, в теа-
тральных кругах больше известный 
как Клим. Он так и делает: разрушает 
законы пространства и времени, не 
любит аплодисменты и нечасто согла-
шается на интервью. Тем не менее пу-
блика Клима ценит — он стал первым 
лауреатом «Золотой маски» в номина-
ции «Новация». Вечер под названием 
«Реконструкция блуждающего театра»  
режиссер посвятил юбилею. Какому? 
Предпочел не пояснять.

В Зеленом фойе Театрального 
центра имени Мейерхольда не протол-
кнуться — кажется, сюда пожаловал весь 
театральный бомонд. Режиссер Евгений 
Каменькович о чем-то спорит с театраль-
ным критиком Алексеем Барташевичем, 
актер Дмитрий Бру сникин прогуливается 
с фотографом Андреем Топуновым. А сам 
юбиляр готов заключить в объятия не то 
что гостей — весь мир. Едва оказавшись у 
микрофона, начинает своим фирменным 
певучим голосом рассказывать о самом 
важном.

Клим: 
— Понимаете, театр — это время. Ты 

попадаешь в определенное время, и оно 
начинает тебя творить. Это воздух вре-
мени, это люди, которые вокруг тебя, это 
стечение обстоятельств... Время великих 
надежд и великих утопий. Я служил утопии 
и надеюсь, что продолжаю служить.

Служить театру Клим начал по окон-
чании режиссерского факультета ГИТИСа 
(курс Васильева и Эфроса) — в творче-
ских мастерских при Союзе театральных 
деятелей. Затем создал свою знамени-
тую лабораторию в подвале в Среднем 
Каретном переулке, которая получила 
негласное название «Блуждающий театр». 
Этому периоду посвящена фотовыставка 
«Мгновение Клима», которая располо-
жилась в Зеленом фойе Центра имени 
Мейерхольда. Автор работ — фотограф 
Ольга Чумаченко. В начале 90-х она при-
шла на один из спектаклей лаборатории. 
Тогда и решила сделать серию снимков с 
открытых репетиций «Ревизора», «Гамле-
та», «Персов». На черно-белой зернистой 
пленке оживает «волшебная комната» со 
столбом посередине, вокруг которого 
витийствуют «пророки нового театра». 
Есть здесь и портреты самого Клима. 
Вот Клим стоит под дождем, а ветки де-
ревьев над его головой складываются в 
причудливые узоры.

— Мы сидели с друзьями в кафе, и 
я увидела, что мимо по улице проходит 
Клим. Тогда я сделала фотографию «Клим 
за окном», но самое интересное нача-
лось, когда я начала проявлять снимок. 
На фотографии ветки образовали слово 
«жизнь». Это было удивительно, — рас-
сказывает фотограф Ольга Чумаченко. 

Еще один подарок юбиляру 

— издание «Клим. Ожидание в 3 кни-
гах». Правда, пока в свет вышли всего 
две. Первую составили статьи, посвя-
щенные Климу. Их написали известные 
театроведы: Алена Карась, Ирина Кулик, 
Михаил Смоляницкий, Алексей Барто-
шевич. Вторая — издание пьесы Кли-
ма «Димитриус». А в третьей планируют 
поместить климовскую  интерпретацию 
«Анны Карениной».

Кульминацией вечера стало высту-
пление девяти воспитанников режиссе-
ра, среди которых: Алексей Багдасаров, 
Наталья Ганзюк, Оксана Мысина, Андрей 
Випулис. Из темноты сцены поочередно 
выступают фигуры, читают отрывки из 
пьес Клима и, словно дервиши, кружатся 
в магическом танце. А над их головами 
светящееся пятно экрана — съемка 80-
х, Клим в широкополой шляпе и пальто 
нараспашку самозабвенно кружится на 
осенних московских бульварах. Странный 
и трогательный то ли спектакль, то ли 
ритуал, а может быть, просто попытка 
реконструировать «Блуждающий театр» 
Клима, чтобы окунуться в плавное тече-
ние вечности. 

Светлана ОСТРЕЦОВА.

БЛУЖДАЮЩИЙ 
ТЕАТР КЛИМА 
В Театральном 
центре имени 
Мейерхольда 
прошел юбилейный 
вечер Владимира 
Клименко

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Требование барыни-
самодурки принести ей то, не знаю что. 4. Му-
ченик в геенне огненной. 10. Портки и носки, 
выставленные вслед за «уволенным» сожителем. 
11. Рабочий стол с тисками. 13. Мусор в электрон-
ной почте. 14. Констатированное событие. 15. 
Подводная лодка. 16. «Патронташ» в магазинной 
коробке винтовки. 18. «Солярий» для кусочков 
хлеба. 20. Убийца невинных детей. 22. Первая 
серия сериала. 23. Коммерсант, озабоченный 
только ближайшей выгодой. 24. Птица с шикарным 
хвостом. 26. Родовое гнездо дворянских птенцов. 
29. Студент, участвующий в Параде Победы на 
Красной площади. 33. Умение забывать о страхе 
в бою. 35. «Квартира» первобытного человека. 36. 
Ящик, на котором лежит программа передач на 
неделю. 37. Район в царской России. 39. Нерод-
ная мамаша гадкого птенца в сказке Андерсена. 
40. «Профессия» Розарио Агро в фильме «Не-
вероятные приключения итальянцев в России». 
41. Крупная дробь для охотничьего ружья. 42. 
Общага, «служащая в армии». 43. Первокурсник, 
сдающий госы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Устаревшее название мини-
гостиницы с полным содержанием проживающих. 
2. Архитектурный шедевр с иконостасом и алтарем. 
3. Участок склона, предназначенный для спуска на 
горных лыжах. 5. Эхо отдаленной грозы. 6. Купе, 
забитое не пассажирами, а шубами и юбками. 7. 
Ремесленник, работающий на дому. 8. Мелкий вино-
град без косточек. 9. «Сердце» десерта, лежащего 
у Авоськи под подушкой. 10. Американская певица, 
которая была замужем за режиссером Гаем Ричи. 12. 
Гонки на малолитражках. 17. Жених Оксаны по кличке 
«Угольна гора» в песне группы «Фабрика». 19. Отряд 
волонтеров из крестьян и дворян в помощь действую-
щей армии. 20. Ходячая копия знаменитости. 21. Ве-
рующий в нирване. 25. Наличие у потомка признаков, 
свойственных его далеким предкам. 27. Материал для 
побелки. 28. Офицер рангом ниже штабс-капитана. 
30. Крайнее усердие карьериста. 31. Предвыбор-
ная листовка. 32. Облегченная винтовка с «куцым» 
стволом. 34. Кредо человека, обходящего церковь 
стороной. 35. Миссури, впадающая в Миссисипи. 
38. Соседка подписи в заявлении. 39. Регистрация 
беременных в женской консультации.

    Необычная выставка открылась на днях в 
Московском городском суде. Каждый мо-
сквич вплоть до конца декабря сможет своими 
глазами увидеть историю главной «площадки 
гласности» столицы, которую своими силами 
по крупицам воссоздали сотрудники Мосгор-
суда. Корреспондент «МК» побывал на откры-
тии выставки, не имеющей аналогов в Москве, 
и выяснил подробности ее создания.

    — Выставка посвящена 80-летию Мос-
горсуда, день рождения которого ежегодно от-
мечается 13 декабря, — рассказала на встрече с 
журналистами председатель Мосгорсуда Ольга 

Егорова. — Идею создания экспозиции под-
держал весь наш коллектив — ведь москвичи 
и гости столицы должны знать историю суда 
своего города. Выставка будет полезна и для 
молодежи, работающей в Мосгорсуде, — у 
нас в качестве помощников секретарей работают 
410 парней и девушек. 

Выставка такого уровня проводится в сто-
лице впервые, на ней представлено множество 
уникальных экспонатов — свод законов XIX века 
(синодальная «Кормчая» — аналог современ-
ного Гражданского кодекса. — Прим. автора), 
«Знак мирового судьи XIX века», документы 

судебных органов царской России и многое 
другое. 

Самый старый экспонат выставки — анти-
кварный судейский стол работы 1866 года — ши-
рокая публика увидеть не сможет. Он представлен 
в основном музее Мосгорсуда, на 6-м этаже, в 
VIP-зоне. Туда не пускают обычных посетителей, 
и открывшаяся выставка — это единственная воз-
можность для простых горожан познакомиться с 

уникальными экспонатами из судебной истории 
Москвы. 

— На выставку может прийти любой посети-
тель, что называется, «прямо с улицы», — рассказа-
ла Светлана Кондратьева, заведующая экспозици-
ей. — Она будет интересна как студентам-юристам, 
там и знатокам судебной истории. Идея выставки 
принадлежит председателю Мосгорсуда Ольге 
Егоровой. Все экспонаты были собраны силами 
нашего коллектива. Самые разные вещи, несущие 
на себе отпечаток судебной истории города, нашли 
на выставке свое место. Благодаря этому наша 
экспозиция пополнилась пресс-папье, ручками, 
статуэтками, старым радиоприемником и даже 
антикварной люстрой, которую нам передал один 
из ветеранов Мосгорсуда. Вот так, «с миру по нит-
ке», и собиралась уникальная коллекция.

     В отдельном стенде на выставке пред-
ставлена история Мосгорсуда во время Великой 
Отечественной войны, когда, вместо того чтобы 
дальше сидеть в своих кабинетах, многие судьи 
уходили на фронт, возвращаясь оттуда со множе-
ством наград. Не осталась без внимания организа-
торов экспозиции и современная история главного 
столичного суда. О ней повествуют любопытные 
экспонаты: чего стоит один огромный хрусталь-
ный ключ, которым мэр Москвы Сергей Собянин 
открывал один из новых судебных корпусов! И 
именно этот, самый молодой раздел выставки, 
очевидно, будет пополняться в будущем активнее 
всего: ведь история Мосгорсуда будет длиться, 
пока существует Москва, а значит, поток новых 
экспонатов для выставки не иссякнет никогда.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

МОСКОВСКАЯ 
ФЕМИДА СТАЛА 
ЭКСПОНАТОМ

У МУЗЫКАЛЬНОГО 
ТЕАТРА ПРОБЛЕМЫ  
С СЕРДЦЕМ

Хореограф 
не нужен 

нашему 
мюзиклу?

В понедельник вечером вручили премию «Музы-
кальное сердце театра» тем, кто развивает у нас 
нелегкий и высокобюджетный  жанр мюзикла. 
Более нелепой и провинциальной церемонии мы 
давно не наблюдали. С подробностями — обо-
зреватели «МК».

«Ленька Пантелеев. Мюзикл» — 
признан лучшим спектаклем.
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Председатель 
Мосгорсуда 
Ольга Егорова 
на открытии 
выставки.

Так выглядел 
мундир мирового 

судьи в XIX веке.

Золотая цепь 
— атрибут 
служителя 
Фемиды.
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Председатель 
Мосгорсуда Ольга 
Егорова открыла 
уникальную выставку



Справедливости ради следует заме-
тить, что конфликтные ситуации часто 
складываются из-за администрации 
артиста. Например, когда певец 
довольно известный и имеет 
большой штат сотрудников, 
то чаще всего проблемы идут 
не от него, а от его «свиты» — 
менеджеров, директоров 
и продюсеров. Зачастую 
артист даже не догады-
вается, что происходит 
за его спиной. 

По словам дирек-
тора премии «МУЗ-ТВ» 
Армана Давлетярова, по 
сравнению с западными 
наши артисты — просто 
ангелы. Арман рассказал 
«МК» о райдерах и прихотях 
зарубежных звезд, которых 
приглашает на свою премию.

— Зачастую у людей скла-
дывается ложное впечатление, что 
зарубежная звезда, в отличие от рос-
сийской, отрабатывает, что называется, 
каждую копейку: стоит долго на 
красных дорожках, приходит 
во все места, прописанные 
в договоре, и многое дру-
гое. А вот наши звезды 
лишь набивают себе 
цену. Это не так.

Скажем, в 2008 
году на церемонию 
была приглашена в 
качестве хедлайнера 
Дженнифер Лопес, о 
приезде которой зна-
ла вся страна и ожида-
ла звезду аж полгода. И 
вроде бы все шло по на-
катанной. Но по приезде в 
Москву певица категорически 
отказалась пойти на afterparty, хотя 
это было прописано в договоре. Более того, 
для ее удобства мы организовали вечеринку 
в отеле «Риц-Карлтон», где она и проживала. 
Для того чтобы поприсутствовать хотя бы пять 
минут, нужно было просто спуститься на первый 
этаж гостиницы. Но мы не сочли это капризом, 
так как певица недавно стала молодой мамой, 
и мы решили, что это отняло бы время от ее от-
дыха перед выступлением. Но то, что случилось 
за 15 минут до выхода на сцену! Это событие 
перечеркнуло все возможные и невозможные 
требования.

В самый последний момент, когда на три-
бунах слышно было лишь скандирование имени 
Дженнифер, певица отказалась следовать на 
сцену, сославшись на то, что до нее нужно 
пройти несколько метров, а она категорически 
этого делать не будет. Менеджеры заявили нам, 
что певица требует подачи автомобиля марки 
«Мерседес» правительственного класса внутрь 
самого спорткомплекса «Олимпийский». Дело 
в том, что спорткомплекс — округлой формы 
и имеет два вестибюля. В одном, ближнем 
к сцене, располагаются гримерки с россий-
скими звездами, а во втором, дальнем от сце-
ны, — с зарубежными гостями, так как в этот 
вход не входят VIP-приглашенные из числа 
зрителей. Опять же это было сделано исклю-
чительно из-за безопасности самих звезд. В 
сложившейся ситуации объяснять ей было 
что-то бесполезно. Нам не оставалось никакого 
другого выхода, кроме как срочно поднимать 
на уши всех охранников, техников зала, а также 
очень быстро приглашать инструктора по тех-
нике безопасности. В итоге в виде исключения 
внутрь спорткомплекса разрешили пропустить 
машину. Пришлось быстро расчищать место, 
чтобы «Мерседес» завести в туннель, который 
находится под сценой комплекса. Далее Ло-
пес проехала не более 40 секунд на машине и 
вышла-таки на сцену. Шофер потратил больше 
времени, чтобы развернуть машину в туннеле, 
но зато мы выполнили ее требование. 

Через два года хедлайнером была уже поп-
дива Анастейша, которая пела в дуэте с Димой 
Биланом. Певица прилетела рано утром и сразу 
отправилась на репетицию. Буквально на бегу 
она успела заметить, что в номере не лежит ее 

Многие совет-
ские актеры и певцы на 

вопрос: «Считаете ли вы 
себя звездой?» — отвечали: 

«Звезды на небе». Им и в 
голову не приходило требо-

вать лимузин к подъезду или 
мешок шоколадных конфет в 

гримерную. Нынешние пред-
ставители артистической про-

фессии не отличаются боль-
шой скромностью. Более того, 
райдеры некоторых предста-
вителей шоу-бизнеса и вовсе 
выходят за рамки понимания. 
Так, Земфира требует в 
гримерную комнату коньяк, 

Шэрон Стоун — две спаль-
ные комнаты в номере, а 

братья-солисты моло-
дежной группы Tokio 

Hotel просят селить их 
под псевдонимами.

Вообще-то Медведеву не стоило 
оскорблять чувства козлов срав-
нением с правоохранителями.

— Как же меня раздражают та-
кие люди!
— Какие?
— Ну знаешь, такие двуногие, с 
головами еще.

Девушка — парню:
— Вот так, да? Поматросил и 
бросил?
— Я предпочитаю называть это 
«тест-драйв».

Средства, выделенные в России 
на конец света, разворовали. 
Мероприятие на грани срыва.

Идет зачет по роману Л.Толстого 
«Анна Каренина». Студент долго 
и нудно рассказывает о жиз-
ни Вронского. Преподаватель 
устал слушать.
— О герое романа вы расска-
зали достаточно. Теперь рас-
скажите о героине.
Студент оживляется.
— Ге р о и н — с и л ь н а я 
вещь. А почему вы об этом 
спрашиваете?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 12.12.2012): 1 USD — 
30,7506; 1 EURO — 39,8313. По курсу ММВБ 
(на 11.12.2012): 1 USD: спрос — 30,548; 
предложение — 30,862. 1 EURO: спрос — 
39,62; предложение — 40,009.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Чингиз Айтматов (1928), писатель («Пла-
ха»), дипломат
Леонид Быков (1928), актер, режиссер («В 
бой идут одни старики»)
Сергей Гандлевский (1952), поэт
Уилсон Кипкетер (1972), легкоатлет
В л а д и м и р  Ш а и н с к и й  (19 2 5 ), 
композитор

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмос-
ферное давление будет расти, перемен-
ная облачность, без осадков, на дорогах 
гололедица, наледь на тротуарах и обо-
чинах дорог. Температура ночью в Москве 
-9...-11°, по области -8...-13°, местами до 
-16°, днем в Москве -8...-10°, по области 
-7...-12°. Ветер юго-восточный, ночью 3–8 
м/с, днем 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 9.51, заход Солнца — 
16.56, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается спокойная гео-
магнитная обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК
Д ень Констит у ции Российской 
Федерации

1979 г. — Политбюро ЦК КПСС приняло 
решение об оказании военной помощи 
Афганистану.
1993 г. — состоялись первые выборы в 
Федеральное Собрание РФ. 58% населения 
одобрило проект новой Конституции, на вы-
борах в Думу первое место заняла партия 
Жириновского.
1995 г. — у вьетнамской авиабазы Камрань 
врезались в гору три истребителя «Су-27» 
пилотажной группы «Русские витязи», че-
тыре летчика погибли.
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ПЛАТНАЯ БЕСПЛАТНАЯ 
МЕДИЦИНА

14 декабря, пятница
С 13.00 до 14.00 состоится 

прямая линия читателей «МК» с из-
вестным доктором, заслуженным 
врачом РФ, профессором, руко-
водителем старейшей в России 
многопрофильной клиники «ЦЭЛТ» 
(Центр эндохирургии и литотрип-
сии) Александром Семеновичем 
БРОНШТЕЙНОМ. 

Медицина высоких технологий: 
что нового появилось в кардиологии, 
гинекологии, урологии? Чем опасен 
лишний вес и что с этим делать? Долж-
ны ли пациенты платить за лечение в 
муниципальных больницах? Как отно-
ситься к БАДам и целительству? Есть 
ли будущее у частной медицины? 

Эти и другие вопросы вы мо-
жете задать 14 декабря с 12.00 до 
13.00, позвонив по телефону 8 (495) 
781-47-09.

 ПРОБЛЕМА 
КОРРУПЦИИ  

В СПОРТЕ И ПУТИ  
ЕЕ РЕШЕНИЯ 

14 декабря, 
пятница
   В 15.00 состоится пресс-

конференция председателя 
Комитета Госдумы по физиче-
ской культуре, спорту и делам 
молодежи Игоря Александро-
вича АНАНСКИХ. Существует ли 
проблема договорных матчей в 
российском спорте. Не слишком 
ли раздуты суммы, которые тратят 
на легионеров в нашем футболе. 
Спортивный долгострой: в чем 
причина и есть ли выход. 

Аккредитация для СМИ по 
телефону 8 (495) 781-47-12 и по 
e-mail: sos@mk.ru. 

Всемирно известная поп-
дива Леди Гага, урожденная 
Стефани Джоанн Андже-
лина Джерманотта, при-
летела в Москву. Правда, 
рейс артистки задержали 
на несколько часов, так что 
в закрытый аэропорт «Вну-
ково-3» Гага прилетела не в 
19.30, как планировалось, 
а ближе к полуночи. Все 
это время на улице мерзли, 
ожидая звезду, журналисты 
и поклонники, коих собра-
лось больше ста человек. 
Несчастным приходилось 
отогреваться горячим чаем 
и водкой — благо рядом 
была работающая автоза-
правка, ведь помещение 
аэропорта для простых 
смертных было закрыто. 

Приезжающие во «Внуково» 
вип-персоны, видя такое скопле-
ние народа, недоумевали: «Что 

это за несанкционированный 
митинг?» 

По словам служащих аэро-
порта «Пулково», причиной за-
держки рейса из Санкт-Петербурга 
стало болезненное отношение Гаги 
к своей безопасности. Артистка 
сменила три самолета, прежде 
чем нашла авиалайнер, который ее 
устроил. Когда певице намекнули, 
что пора бы уже и вылететь — фа-
наты давно ждут, та потребовала 
обеспечить их горячим шокола-
дом. Но сотрудники столичного 
аэропорта отказались выполнить 
просьбу звезды. Узнав об этом, та 
закатила истерику. Однако к столь 
любимым поклонникам, которых 
звезда с нежностью называет «ма-
ленькими монстрами», не поторо-
пилась. Даже когда уже приземли-
лась в столице, минут сорок сидела 
в машине, наблюдая из окна, все 
ли в порядке с охраной. 

Когда звезда наконец вы-
шла к окоченевшей публике в 

полупрозрачном наряде и ботфор-
тах, у бедолаг уже не было сил петь 
и радостно кричать. А звезда бес-
печно произнесла подготовленное 
приветствие на английском: «При-
вет вам, мои поклонники! Вы самое 
большое счастье в жизни!»

Сама артистка успела замерз-
нуть за 10 минут, так что внимание 
звезды в виде совместных фото и 
автографов досталось далеко не 
всем. Надо ли говорить, сколько 
было пролито слез «маленьких 
монстров». 

А уж фоторепортерам и вовсе 
было от чего расстроиться: мало 
того что озабоченная Гага приехала 
в черных очках и шляпе, так она еще 
наотрез отказалась позировать, 
хотя ее представители обещали 
хоть кратковременное, но все же 
общение с прессой. 

Остановилась Гага в отеле 
«Риц». Примечательно, что осма-
тривать Красную площадь и досто-
примечательности столицы звезда 

отказалась. Решила свободный 
день посвятить репетиции. На-
помним, обладательница много-
численных музыкальных премий 
впервые в этом году включила 
Москву и Санкт-Петербург в свой 
третий мировой тур. На гастроли в 
Россию 26-летняя поп-дива взяла с 
собой английскую хард-рок-группу 
The Darkness, а также 37-лет-
нюю перфоманс-артистку Леди 
Starlight. 

А депутат законодательно-
го собрания Петербурга Виталий 
Милонов между тем уже наме-
рен просить прокуратуру прове-
рить выступление Леди Гаги на 
предмет нарушения городского 
закона «О запрете пропаганды 
гомосексуализма среди несо-
вершеннолетних». Видимо, уже 
по традиции.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

В МОСКВУ ПОЛУГОЛОЙ

ЛЕДИ ГАГА 
ПРИЕХАЛА

любимый йогурт, который организаторы не успели 
купить из-за ее неожиданно раннего приезда. В 
результате все закончилось скандалом с менед-
жерами. И все силы организаторов были брошены 
не на подготовку площадки для репетиции, а на 
поиски йогурта нужной марки, а также меда, к 
которому в итоге певица не притронулась.

Всеми любимая Шэрон Стоун попросила в 
номер два букета цветов и обязательно ромаш-
ковый чай. У группы «Tokio Hotel» должно быть в 
каждой гримерке десять бутылок витаминной 
воды, двадцать банок «Рэд Булла» (10 обычных, 
10 диетических), 10 десять банок кока-колы (5 
обычных и 5 — диетических). Братья оказались 
вегетарианцами. Они просили кофе из хороших 
итальянских кофемашин (эспрессо, капучино, 
черный кофе) или из кофе магазина типа Starbucks. 
Одну бутылку холодного ликера «Егермайстер», две 
бутылки хорошей холодной русской водки «Белу-
га», одну бутылку виски «Джек Дэниелс» (1 литр), 
шесть холодных бутылок тернового сидра и шесть 
плиток черного шоколада. Arash и Helena просили 

5 кг льда, воду без газа только Evian 
и Vittel, водку, виски и шампанское. 
Крейг Дэвид — красные яблоки (не 
зеленые и не какие-нибудь еще), 
киви, дыню, водку, саке. А также ви-
ноград, чипсы и орешки.

А вот сама лучшая заморская 
звезда — это Кетти Пери. Прият-
ная, жизнерадостная, улыбчивая, 
светлая и общительная. По словам 
Армана, певица вела себя со всеми, 
как будто они старинные друзья. 

Райдер был минимальным, как у 
российских среднестатистиче-

ских звезд, всему и всем она 
была рада, охотно раздавала 
автографы и со всеми фото-

графировалась. И если что-то 
ее вдруг не устраивало, она относилась к этому со 
смехом.Кстати, российские звезды в последнее 
время стали выкладывать свои бытовые и техни-
ческие райдеры на официальные ресурсы в сети 
Интернет. Как, к примеру, Марина Хлебникова 
в номере требует исключительно воду без газа 
фирм Evian или Vittel. А питание звезды обсуж-
дается отдельно организаторами с директором 
артистки. Ольга Бузова требует воду тех же марок 
и вдобавок ко всему одну бутылку белого вина (на 
выбор из карты вин отеля). А также, в отдельных 
случаях, вместо трехразового питания в гостини-
це возможна выдача суточных звезде. В рацион 
Анастасии Волочковой включаются овощи, шпинат, 
зеленый салат, любая минеральная вода без газа 
в стеклянных бутылках из расчета четыре бутылки 
в сутки и с газом в стекле — две бутылки; горячий 
зеленый и черный чай, мед, лимон, соки, сухоф-
рукты. В райдер группы «Город 312» включены пять 

В ЗВЕЗДНЫХ 
РАЙДЕРАХ

РЕЗИНОВЫЕ 
ЖЕНЩИНЫ

банок энергетического напитка.
Нетребовательной к кухне звездой оказалась 

Алла Борисовна Пугачева. Ест немного, и только 
диетические продукты: охлажденную вареную 
курицу, на десерт — орехи и обезжиренный творог. 
Валерий Леонтьев практически никогда не спуска-
ется в ресторан, обычно всегда еду заказывает в 
номер, единственное его требование — блюда 
должны быть горячими: звезду раздражает прио-
стывшая, а зачастую и просто холодная еда.

Многие звезды отдельно от райдеров огова-
ривают спиртные напитки  — видимо, для разогре-
ва перед выступлениями. Земфира, к примеру, на 
многих гастролях просит принести ей в гримерную 
комнату коньяк и красное вино. Наличие полоте-
нец, зеркал, обогревателей, утюгов, чая, кофе и 
бутербродов является нормой.

Самой непритязательной звездой во всем 
оказался эпатажный Шура. Он настолько снис-
ходительно относится ко всему, что практически 
в каждом пункте райдера прописана приставка 
«желательно». Единственное пристрастие, от ко-
торого он не может избавиться, — так это любовь 
к телевизору, экран которого манит певца к себе 
в любое свободное время.

Солисты Quest Pistols являются вегетариан-
цами и поэтому всегда на мероприятиях просят 
вегетарианское меню либо суточные. Веганом 
также является и Карина Кокс, вегетарианские 
предпочтения которой также стимулируют органи-
заторов искать разные варианты меню. Тимати же, 
наоборот, за здоровое полноценное комплексное 
питание из белков, жиров и углеводов. Перекусы-
вать не привык. 

А группа «Дискотека «Авария» решила по-
корить организаторов другими изысками. Долгое 
время в райдере группы существовал пункт, ко-
торый приводил практически всех устроителей 
концертов в легкое замешательство: артисты про-
сили предоставить для своего выступления живую 
курицу! Звучал он так: «Просим организаторов 
предоставить для выступления группы одну живую 
курицу с сопровождающим ее лицом. Курица нужна 
на один номер. Курица останется жива и невре-
дима». Птичка необходима была «аварийцам» для 
исполнения их популярной песни «Яйца». Спустя 
некоторое время этот запрос из райдера убрали, 
оставив довольно стандартный список. Но с по-
явлением песни «Ноги-Ноги» музыканты вновь ре-
шили добавить перчинку в свое шоу. Им показалось 
мало «живых» ног новой солистки Анны Хохловой, 
и они всерьез задумались над тем, чтобы попро-
сить организаторов предоставлять на концерты 
несколько пар пластиковых ног от манекенов и… 
даже резиновых кукол! Что планирует делать с этим 
инвентарем один из самых заводных российских 
поп-коллективов, пока остается загадкой.

Бывает, что организаторы долго ломают го-
лову над совершенно безобидными фразами в 
райдерах звезд. Как, например, устроители кон-
цертов старого состава «Миража», где солиро-
вали Наталия Гулькина и Маргарита Суханкина, 
всегда сталкивались с недопониманием. К при-
меру, в райдере у Маргариты значилась тарелка 
со свежими фруктами, а у Наталии — тарелка с 
сезонными фруктами. И получалось, что в летний 
период Гулькиной приносили малину с клубникой, 
а Суханкиной — яблоки с виноградом. Это крайне 
возмущало Маргариту, так как, по ее словам, у 
нее было написано то же самое. Сейчас же Гуль-
кина убрала из райдера приставку «сезонные», а 
ограничилась просто фруктами, чтобы исключить 
разногласия со Светланой Разиной.

А бывают и другие варианты. Артисты об-
ращаются к организаторам с безобидными и 
бытовыми просьбами. Впоследствии о нюансах 
их просьб узнают из различных источников СМИ 
в искаженном варианте. Так случилось и с Ири-
ной Аллегровой, которая любезно просила из-за 
длительных переездов класть в машину подушку 
и покрывало. После очередной гастрольной по-
ездки бытовая просьба певицы стала называться 
капризом звезды. И Ирина Александровна решила 
возить с собой собственную подушку, покрывало, 
а также комплект постельного белья. Правда, 
был однажды и другой случай с подушкой. На 
одном из немосковских концертов рок-певица 
Земфира попросила в гримерную принести по-
душку. Впоследствии эта подушка прямо на сцене 
была разодрана самой певицей, и весь перьевой 
наполнитель оказался на головах поклонников, 
находившихся в первых рядах.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Представлены 
сверхточные фотографии 

ночной Земли
Тони Брекстон страдает 
опасным заболеванием
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ЯЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «МК-БУЛЬВАР»:
ОКСАНА ФЕДОРОВА отмечает свое 35-летие на работе и совсем 
об этом не жалеет. «МК-Бульвар» побеседовал с телеведущей о 
возрасте, декретном отпуске для тела и идеальном подарке для 
мужа.
ДЖАРЕД ЛЕТО довел себя до истощения и переоделся в женское 
ради роли трансвестита. «МК-Бульвар» вспомнил других мужчин, 
вставших на каблуки ради искусства.
А ТАКЖЕ: Жерар Депардье устроил пьяную аварию, дочь певицы 
Валерии покидает Россию, Эдди Мерфи упрекнули в завышен-
ных гонорарах, в чем будут греться звезды этой зимой и многое 
другое.

КАК ОСТАНОВИТЬ ДИАБЕТ???

8 (495) 544 46 46 (ежедн., кроме воскр.: 10:00—19:00)

ДИВИМЕТ — реальный результат! Надежно!
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«Дивимет» разработан российскими 
учеными,  эффективен при снижении уровня 
сахара в крови и в предупреждении ослож-
нений диабета, таких как сильное ухудше-
ние зрения, слепота; нарушения в печени; 
инсульт мозга;  сбои в сердечно-сосудистой 
системе; половая слабость, импотенция; 
диабетическая стопа, гангрена и др. 

• Эффективно снижает уровень глюкозы 
 и холестерина в крови
• Предотвращает осложнения сахарного  
 диабета
• Укрепляет кровеносные сосуды
• Нормализует обменные процессы 
 и кровообращение
• Способствует усвоению углеводов и т.д

Около 10 лет назад у меня на-
чался диабет. Чем только я не 

лечилась — ничего не помогло. Слу-
чайно прочитала про ДИВИМЕТ, по-
звонила, начала лечиться. Сначала 
без веры, думала, хоть временный 
результат получу. А вот и зря не ве-
рила! Сахар в норме, и самочувствие 
прекрасное!

Сысоева Е.А., г. Тольятти

«ДИВИМЕТ»
— по-настоящему надежное 

средство  для борьбы с диабетом 
любого типа! 

Препарат очень эффективен
для снижения сахара 

и холестерина в крови! 
С его помощью ваша жизнь 
кардинально изменится!!!

ФАНЫ «ЛОКО» ПРОТИВ 
СМОРОДСКОЙ
«МК» представляет обзор 
неспортивных событий 
последнего в этом году тура 
чемпионата России  
по футболу
Наши драгоценные и всеми любимые 
кудесники мяча прямо из раздевалок от-
правились кто вещи собирать, а кто чуть 
ли не сразу в аэропорт. Нам же остается 
вспоминать, анализировать и ждать вес-
ны. А воспоминания о последнем в этом 
году туре еще долго будут отзываться в 
футбольной и околофутбольной среде. 
И как-то так получается, что долго го-
ворить будут не о приятном. Например, 
торт с надписью «Валера, верим!», по-
даренный Карпину, в Казани забудется 
быстро, а вот последствия попыток на-
ведения порядка на трибунах перетирать 
и перемалывать до Нового года станем 
точно. Или до исполкома РФС. Если ко-
нец света все-таки не случится.

1. Зимний стриптиз
Похоже, пора начинать привыкать к долгим 

и довольно унизительным процедурам прохода 
на стадион. «Раздевают людей на досмотре, за-
ставляют стоять без обуви на холодном кафеле, 
делают ксерокопию паспорта», — сообщили в 
Твиттере болельщики «Спартака», приехавшие 
поддержать команду в Казань. Вся эта тягомоти-
на настолько затянулась, что последний зритель 
зашел на сектор ко второму тайму. В Интернете 
появились фотографии, как посетители матча 
стоят на промокших уже кусках картона в носках 
и смиренно позволяют ощупывать себя в районе 
лодыжек. Хотите почувствовать себя интерниро-
ванным в концлагерь? Ха, любой каприз за ваши 
деньги!

Та же самая история с матчем «Амкар» — 
«Крылья Советов». Вот только на игру, говорят, пу-
скали бесплатно, а дареному коню, как говорится, 
в зубы не смотрят. Но в Перми болельщиков хотя 
бы заводили в автобусы по 2–3 человека, где, по 
словам очевидцев, тоже заставляли разуваться, 
а некоторых даже раздеваться. В итоге многие 
пришедшие к началу матча попали на сектора к 
перерыву. А знаете, сколько зрителей было на 
матче? 5,5 тысячи! Всего! Можете представить, 
что будет на столичном дерби ЦСКА — «Спартак», 
куда меньше чем 50 тысяч не приходит?

Этот беспредел уже прокомментировал в 
СМИ директор по безопасности РФПЛ Александр 
Мейтин: «Если эта информация подтвердится, то 
мы обратимся в полицию. В любом случае про-
ход и досмотр болельщиков на трибуны должен 
проходить в комфортных условиях». При всем 
уважении, Александр Аркадьевич, где вы видели 
на российских стадионах комфортные условия?

2. Пиротехникой по закону
Пока в общественных палатах, да в госу-

дарственных думах идут словесные баталии о 
пресловутом законе «О болельщиках», фанаты 
продолжают высказываться о нем на своих три-
бунах. Вслед за красно-белыми, сообщившими 
заинтересованным, что им «плевать на ваш закон», 
не промолчали и армейцы. «Отметим новый закон 
пиротехникой» — гласил баннер в «Лужниках». А 
вокруг дымились и горели файеры. При съемках 
матча ЦСКА — «Мордовия» ни один Шунин не 
пострадал.

3. Хватит репрессий?
Болельщикам же «Локомотива» пока не до 

закона, у них своя борьба. Незадолго до матча 
«Локомотив» — «Волга» стало известно, что в клубе 
существует некий список из 118 фамилий, которым 
запрещен доступ на стадион. Довольно длинный 
блэклист состоял из тех, кого задержали после 
очередной акции против Ольги Смородской. В 
ответ на эти репрессии фанаты из объединения 
United South объявили акцию, состоявшую в том, 
чтобы на 55-й минуте сектора забелели листов-
ками «118 + бесконечность», а на 60-й трибуны 
опустели. Акция, кстати, удалась. По словам одного 
из лидеров «Объединенного юга» Ивана Крылова, 
для него стало большим  сюрпризом, что фанатов 
поддержали даже центральные трибуны:

— Если Южная трибуна опустела на 90 про-
центов, то Восточная — примерно на 50, а также 
многие ушли и с Западной. Это притом что на за-
паде сидит довольно респектабельная публика. А 
это значит, что всем категориям болельщиков не 
по душе то, что происходит в клубе. Люди уходили 
даже из вип-лож!

«Железнодорожники» были упорны в желании 
продемонстрировать свое отношение к таким 
репрессивным действиям со стороны руководства 
«Локомотива», даже несмотря на то, что накануне 
игры большинство из черного списка «разбанили», 
а полиция на досмотре усердно занималась по-
иском листовок у болельщиков, если находила, 
то сопровождала провинившихся в автобусы и 
переписывала у них паспортные данные.

— А за что их задерживали? За пронос листов 
формата А4 с абсолютно безобидным текстом, 
не запрещенным ни одним правилом и законом, 
— высказался в беседе с корреспондентом «МК» 
Иван Крылов. — Кстати, не всех задержанных 
пустили обратно. Скольким был закрыт доступ 
на сектора, я пока не знаю, но пустили точно не 
всех. И, кстати, информация о том, что в черном 
списке осталось всего 36 человек, не соответ-
ствует действительности. В кассах висел список 
на двух листах мелким шрифтом, там было явно 
больше фамилий.

Громкая акция, увы, случилась под самый за-
навес первого отрезка чемпионата. Теперь за три 
месяца волна уляжется — и как бы не пришлось 
все начинать сначала. Впрочем, красно-зеленые 
надеются на то, что руководство пригласит их на 
встречу, где обе стороны в лицо выскажут свои 
претензии и пожелания.

— В этом году традиционная встреча с болель-
щиками не состоялась, но нам бы очень хотелось, 
чтобы нас все-таки пригласили поговорить. Война 
никому не нужна, — говорит Иван Крылов.

Во время трансляции матча «Локомотив» — 
«Волга», как только болельщики начали покидать 
трибуны, камера наехала на президента клуба 
Ольгу Смородскую. Ольга Юрьевна поглядела на 
исход фанатов со стадиона, грустно улыбнулась 
и ушла в свою ложу. Интересно, о чем она в этот 
момент подумала?..

4. Не так страшен черт...
И все-таки последний обзор неспортивных 

событий тура в этом году хотелось бы закон-
чить на позитиве. В эти выходные фанаты двух 
клубов принимали у себя на секторах любимых 
футболистов. Во время игры с «Мордовией» на 
армейском секторе зажигал восстанавливаю-
щийся от травмы Томаш Нецид. Чех в фанатском 
шарфе пошизил вместе с болельщиками, по-
кричал в мегафон и даже, как написал один из 
зрителей в социальной сети,  присоединился к 
любимому заряду красно-синих, который при 
плохой слышимости может звучать как «Виват, 
«Спартак»! Интересно, разъяснили ли армейско-
му нападающему смысл этого идиоматического 
выражения?

Фанаты «Кубани» тоже принимали гостя на 
своей трибуне. Поддержать команду вместе с бо-
лельщиками поднялся Игорь Армаш, не игравший 
из-за перебора желтых карточек.

«Сегодня впервые в жизни смотрел за хо-
дом игры с фанатского сектора. Скажу вам, это 
незабываемые впечатления! Я всегда гордился 
нашими фанатами, их преданностью и любовью 
к «Кубани». Оказавшись среди них, даже не за-
метил, как получил заряд бодрости и, что осо-
бенно важно, позитивной энергии. Действительно, 
команда и ее поклонники — это единое целое. 
Спасибо вам, ребята, за вашу поддержку и веру в 
команду!» — приводит слова Игоря официальный 
сайт «Кубани».

Может, фанатам стоит приглашать на свой 
сектор по очереди всех футбольных чиновников? 
Показать, что не так страшен черт....

Ульяна УРБАН.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ  
ПО ФУТБОЛУ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД:
 И В Н П М О
ЦСКА 19 14 1 4 33–17 43
Анжи 19 12 5 2 34–18 41
Зенит 19 11 5 3 36–20 38
Кубань 19 10 2 7 32–21 32
Терек 19 10 2 7 23–27 32
Спартак 19 10 2 7 35–30 32
Рубин 19 10 1 8 26–19 31
Локомотив 19 9 4 6 27–21 31
Динамо 19 10 0 9 28–25 30
Краснодар 19 8 4 7 33–27 28
Ростов 19 5 5 9 20–25 20
Амкар 19 5 4 10 19–31 19
Волга 19 4 5 10 19–30 17
Кр.Советов 19 4 4 11 18–36 16
Алания 19 2 5 12 18–31 11
Мордовия 19 2 3 14 18–41 9

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

У Земфиры значится в райдере коньяк, 
быть может, для гостей.

Лопес 
оказалась 

самой 
капризной  

из всех 
западных 

звезд.

«Дискотека Авария» 
своим райдером 

организаторов просто 
шокирует!

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОй СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят 
(9.00–16.00): Департамент здравоох-
ранения города Москвы. Префектура 
ЮЗАО.
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